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Догоним и перегоним 
Америку

«К 2020 году россияне бу-
дут в среднем получать 2700 
долларов в месяц, иметь не 
менее 100 квадратных метров 
на семью из трех человек, а 
средний класс будет состав-
лять более половины населе-
ния. При этом годовая инфля-
ция снизится до 3 процентов. 
Такие прогнозы содержатся в 
Концепции социально-эконо-
мического развития Россий-
ской Федерации до 2020 года. 
Вчера этот документ появил-
ся на сайте Минэкономразви-
тия...»

Об этом писала 18 марта 
2008 года «Российская газе-
та» - официальный печатный 
орган Правительства Россий-
ской Федерации. Заражая 
граждан просто неисчерпае-
мым оптимизмом!

«...Эксперты уже называ-
ют концепцию «прорывным 
сценарием», по которому к 
2020 году Россия утвердится 
в статусе ведущей мировой 
державы. Экономическое 
развитие, согласно новой кон-
цепции, будет осуществляться 
только по одному сценарию - 
за счет внедрения инноваций. 
Напомним, Владимир Путин 
в феврале заявил, что выбора 
нет - «придется становиться 
великой инновационной со-
циально ориентированной 
державой, не отказываясь и 
от конкурентных сырьевых 
преимуществ». 

Для осуществления такого 
сценария концепция предус-
матривает использование Ре-
зервного фонда «в условиях 
последовательного сокраще-
ния нефтегазовых доходов». 
Преобразования пройдут в 
три этапа: 2008-2012 годы - 
подготовка к прорыву, 2013-
2017 годы - прорыв, с 2018 
года предполагается начать 
закрепление достигнутого. 
В частности, на первом эта-
пе предлагается «расширять 
глобальные конкурентные 
преимущества в традици-
онных сферах - энергетика, 
транспорт, переработка при-
родных ресурсов». Второй 
этап в Минэкономразвития 
рассматривают как «рывок в 
повышении глобальной кон-
курентоспособности эконо-
мики на основе ее перехода 
на новую технологическую 
базу» - информационные, 
био- и нанотехнологии. На 
третьем этапе, с 2017 по 2020 
год, предусматривается «за-
крепление лидирующих по-
зиций России в мировом хо-
зяйстве».

«И чтоб зубы лечить - 
как в Европе!»
Поскольку стратегиче-

ским объектом инвестиций 
становится человек, концеп-

ция предполагает высокие 
стандарты жизни населения. 
В частности, траты государ-
ства на образование и здраво-
охранение достигнут уровня 
развитых стран. Поликлини-
ки и больницы начнут конку-
рировать за пациентов, при-
оритетом медицины станет 
профилактика. При этом го-
сударство будет стимулиро-
вать развитие добровольного 
медицинского страхования 
(ДМС), включая создание 
возможности объединения 
взносов, уплачиваемых в 
рамках обязательного стра-
хования. Предполагается, что 
смертность сократится в 1,5-2 
раза, а доступность высоко-
технологичной медпомощи 
возрастет с 10-20 до 70-80 про-
центов.

В образовательной сфере 
вырастет роль техникумов. 
На их базе будут созданы 
программы подготовки бака-
лавров. Но при 
этом в России 
планируется 
построить 15 
университет-
ских кампусов.

Уже к 2015 
году в стране 
«будет решена в основном 
проблема беспризорности»: 
упростятся усыновление и 
прием детей в семьи. А к 2020 
году облегчится жизнь одино-
ких пенсионеров: они будут 
полностью обеспечены ухо-
дом за счет некоммерческих 
организаций.

В мае документ, работа над 
которым по поручению пре-
зидента России Владимира 
Путина продолжалась поч-
ти год, будет представлен на 
рассмотрение правительства. 
Подробности претворения 
концепции в жизнь должны 
содержаться в Прогнозе со-
циально-экономического 
развития России к 2020-2030 
годам. Над ним работает 
Мин экономразвития. Соб-
ственно, этот прогноз должен 

стать руководством к дей-
ствиям нового правительства, 
которое после инаугурации 
Дмитрия Медведева обещал 
возглавить Владимир Пу-
тин». (Подробнее см. https://
rg.ru/2008/03/18/prognoz.html.)

При мощности 
в тысячи умов! 

Для справки: разработка 
Стратегии-2020 (Концепции 
долгосрочного социально-
экономического развития 
Российской Федерации до 
2020 года) начата в июле 2006 
года правительством по по-
ручению президента Влади-
мира Путина. Это была новая 
попытка найти пути, средства 
и способы «обеспечить устой-
чивое повышение благосо-
стояния российских граждан, 
национальной безопасности, 
динамичное развитие эконо-
мики, укрепление позиций 

России в мировом сообще-
стве».

По слухам, Страте-
гию-2020 создавали более 
1000 специалистов, или, пар-
дон, уполномоченных умов, 
под руководством начальни-
ков из Высшей школы эко-
номики и Российской акаде-
мии народного хозяйства и 
госслужбы. Официальными 
кураторами историческо-
го проекта стали ректор 
РАНХиГС Владимир Мау и  
ректор НИУ ВШЭ Ярослав 
Кузьминов. И это тем более 
удивительно, что, по дан-
ным экспертов, оба куратора 
были сторонниками демон-
тажа советских социальных 
гарантий, убежденные, будто 
бы «на социальную систему у 
России нет ресурсов», то есть 

не проникшиеся социальным 
оптимизмом. Но при этом со-
авторы документа не пожале-
ли ярких красок для картины 
будущего.

В. Мау мамой клялся, что 
стратегия была подготовлена 
набором лучших националь-
ных экспертов с хорошей 
международной репутацией... 
В этом смысле вероятность 
ее реализации достаточно 
высокая именно в силу того, 
что в стратегии есть «набор 
разумных развилок». А Я. 
Кузьминов добавлял для со-
лидности, что в соучастниках 
у соавторов было почти 2 ты-
сячи спецов. Огромная сила.

Подарочный набор 
и развилки

Из Концепции долгосроч-
ного социально-экономиче-
ского развития Российской 
Федерации на период до 2020 

года:
«В 2015-2020 го-

дах Россия должна 
войти в пятерку 
стран-лидеров по 
объему валового 
внутреннего про-
дукта. Достижение 

этой цели означает формиро-
вание качественно нового об-
раза будущей России к концу 
следующего десятилетия...

Уровень доходов и каче-
ство жизни россиян к 2020 
году достигнет показателей, 
характерных для развитых 
экономик... Валовой внутрен-
ний продукт на душу населе-
ния по паритету покупатель-
ной способности  увеличится 
с 13,9 тысячи долларов США 
в 2007 году (42 процента от 
среднего уровня государств 
- членов Организации эко-
номического сотрудничества 
и развития) до более чем 30 
тысяч долларов США в 2020 
году (70 процентов)...

Средний уровень обеспе-
ченности жильем достигнет 
к 2020 году около 30 ква-

дратных метров на человека 
(или около 100 квадратных 
метров на среднестатистиче-
скую семью)...

В России сформируется 
общество, основанное на до-
верии и ответственности, 
включая доверие населения к 
государственным и частным 
экономическим институтам. 
Значительно снизится соци-
альная поляризация. Это бу-
дет достигнуто за счет обеспе-
чения равных возможностей 
для социальной мобильности 
талантливых представителей 
всех слоев общества, реализа-
ции социальной политики по 
поддержке уязвимых слоев 
населения...

Будет обеспечена гаран-
тированная реализация кон-
ституционных прав граждан, 
включая развитую систему 
демократических институ-
тов и создание эффективных 
механизмов правопримене-
ния. Политика государства 
будет ориентирована на рас-
ширение свободы предпри-
нимательства, обеспечение 
эффективности системы го-
сударственного управления, 
поддержание социальной 
справедливости...

Основные приоритеты со-
циальной и экономической 
политики включают пре-
одоление проблемы бедности 
пенсионеров (минимальный 
уровень пенсии устанавлива-
ется с 2010 года на уровне не 
ниже величины прожиточ-
ного минимума пенсионера, а 
средний размер трудовой пен-
сии повышается до 2,5-3 про-
житочных минимумов пенси-
онера к 2016-2020 годам)...

Снижение уровня абсолют-
ной бедности с 13,4 процента 
в 2007 году до 6-7 процентов в 
2020 году...

Хватит, пожалуй. Наобеща-
ли нам столько, что ни в руках 
унести, ни на грузовике увезти. 
Только где все это? Хотя бы 
легкий след обнаружился!.. 
И очень бы хотелось узнать: 
сами-то придворные экономи-
ческие мудрецы верили в то, 
что рисовали под заголовком 
Стратегия-2020, или просто 
осваивали деньги за поступив-
ший сверху заказ?! 

Ведь получилось так, что 
исполнители явно не подума-
ли ни о волнах мировых кри-
зисов, бьющих периодически 
и по России, ни о возможных 
изменениях во внешнеполити-
ческой обстановке, да о мно-
гом в угаре и желании угодить 
заказчикам они явно не поду-
мали. Зато сумели убедить за-
казчиков в реальности своих 
красивых картинок будуще-
го. А вот когда все пошло не 
так…

 Хотя удивительно, но факт: 
обещанную 3%-ную инфля-
цию пусть на короткое время, 
но в прошлом году мы увиде-
ли! То ли еще будет?!

Лаврентий Павлов 

СТРАТЕГИЯ-2020: 
сезон подарков открыт

О новогодних подарках многие начинают 
мечтать еще среди осени. А вот от 
года 2020-го большинство граждан 
стали ожидать хорошего, большого и 
радостного гораздо раньше, в смысле уже 
давно. Можно даже сказать точно - в 2008 году. 
Именно тогда нам много чего было обещано.

К нынешнему году нам была обещана 
средняя зарплата по РФ $2700 

и 100 кв. метров на семью 
из трех человек.
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- Прогно-
зировать во-

обще все трудно, 
особенно будущее, 

сказал когда-то Вик-
тор Степанович Чер-
номырдин. Сейчас этот 
парадокс особенно 
уместен, потому что 
с каждым годом бес-
прецедентная неопре-
деленность возрастает. 
Каждый из вызовов, 
которые стоят сегодня 
перед человечеством, 
- климатический, соци-
альный, геополитиче-
ский - может в пучке, 
то есть одновременно 
сработать. В один и 
тот же год! Антропо-
генные изменения воз-
можны и даже очень 
вероятны, спор в на-
учных и политических 
кругах идет только о 
том, когда может прой-
ти точка невозврата. 
Образно говоря, мы 
находимся в положе-
нии плывущих по реке. 
Через 15-20 метров 
будет 100-метровая 
плотина, а мы колотим 
друг друга локтями.

В новом году, несо-
мненно, координация 
между странами уси-
лится. В социальном 
плане серьезнее обсто-
ят дела. Во Франции 
ситуация особенно тя-
желая. Они там всегда 
любили революции, и, 
вполне возможно, в но-
вом году ее дождутся.

Сейчас многие стра-
ны и компании живут 

в такой ситуации «про-
дать или умереть». Го-
сударство вмешивается 
во все, помогая своему 
бизнесу, в отличие от 
правил ВТО. Это каса-
ется не только России, 
но и других развитых 
государств. Есть в этом 
позитивные моменты.

В новом году обя-
зательно соберется 
«двадцатка», чтобы не 
допустить кризиса, по-
добного тому, что уже 
был в 30-х годах ХХ 
века.

Считаю, в России 
в новом году ничего 
не изменится. Правда, 
будут отдельные бес-
порядки, которые 
власть станет блоки-
ровать где-то силовы-
ми методами, а где-то 
с помощью денежных 
вливаний. Будут наши 
власти - и центральная, 
и местные - действо-
вать в режиме пожар-
ной команды.

Можно ожидать, что 
сработают некоторые 
национальные проек-
ты, но рассчитывать 
на серьезный прорыв, 
увы, не стоит - общая 
обстановка не очень 
обнадеживающая. При 
этом, думаю, что цены 
на нефть несильно 
упадут. А значит, стои-
мость доллара к рублю 
останется примерно на 
том же уровне, что и 
сейчас, ну может дойти 
до 70 рублей за доллар, 
не более того.

А вот американ-
ский президент До-
нальд Трамп может 
что-нибудь отчебучить. 
Вряд ли это война с 
Китаем или Северной 

Кореей, как предсказы-
вают некоторые аполо-
геты войны, в том числе 
и господин Жиринов-
ский, который всегда 
что-то предрекает, а 
через некоторое время 
говорит прямо проти-
воположное.

По поводу войны, ко-
торой пугают в послед-
ние недели политологи 
на центральных теле-
каналах. Я уверен, что 
никто не хочет военных 
действий: ни Россия, ни 
Европа, ни США. Но в 
отсутствие взаимного 
доверия, которого нет, а 
это медицинский факт, 
возможен конфликт из-
за недоразумения, тогда 
война может начаться 
по эффекту спирали. Но 
хочется верить, что от-
ветственные политики 
и в Европе, и в России 
осознают, что нам надо 
вместе играть, чтобы 
быть третьим углом в 
треугольнике. Посколь-
ку европейцы хотят 
быть самостоятель-
ными и не зависеть от 
США, и нам пора сни-
жать порог отчуждения 
от Европы. Могут по-
следовать другие поло-
жительные перемены.

Конечно, такая веро-
ятность невелика. Но 
ведь хочется верить в 
позитивное...
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Руслан ГРИНБЕРГ, 
член-корреспондент РАН, научный руководитель 

Института экономики РАН:

В Москве и Центральной 
России первый месяц 
зимы выдался теплым. 

Тенденция такая сохраня-
ется и в первые недели января 
наступившего года. Но это во-
все не означает, что тем, кто 
отвечает за отопительный се-
зон, надо расслабиться и полу-
чить удовольствие.

С наступлением холодов 
аварии были зафиксированы 
в теплосетях на Урале и в Си-
бири.

Оказалось, что эти регионы 
не были подготовлены к нача-
лу зимы. Озаботившись ситу-
ацией НП «ЖКХ Контроль» 
оценили подготовку к зиме 
на 3,98 балла (по 5-балльной 
шкале). Были названы глав-
ные проблемы подготовки к 

отопительному сезону. Это от-
ключение тепла в жилых до-
мах и социальных объектах, 
обусловленные прорывами в 
сетях, и наличие долгов у ко-
тельных за энергоносители. В 
некоторых регионах прекра-
щалась деятельность нерента-
бельных котельных и перевод 
домов на газовое отопление 
проводился полностью за счет 
средств жителей. При этом не 
было налажено информиро-
вание жителей и отсутствова-
ла социальная поддержка для 
малоимущих семей. Много-
квартирные дома не были 
должным образом подготов-
лены к зиме: работы не про-
водились либо проводились 
некачественно.

Такие проблемы харак-
терны для многих субъектов, 

особенно для муниципалите-
тов, где много старых, ветхих 
и аварийных домов. От таких 
домов часто отказываются 
управляющие компании, и 
они переходят на так называ-
емую непосредственную фор-
му управления, а по факту не 
управляются никем.

Несоблюдение темпера-
турных графиков было ха-
рактерно для всех регионов. 
Теплая осень при этом обер-
нулась во многих регионах 
«перетопами» - подачей в 
дома избыточного количе-
ства тепла - и необоснован-
ными тратами потребителей. 
При этом у людей отсутству-
ет необходимая информация, 
которая позволяет предъяв-
лять претензии к поставщи-
кам тепла.

Характерная ситуация сло-
жилась в Смоленске. Наталья 
Коренькова, руководитель 
Смоленского регионального 
центра общественного кон-
троля: «В Смоленске все по-
требители на прямых дого-
ворах с ресурсоснабжающей 
организацией, но на ее сайте 
отсутствует информация, 
являющаяся существенным 
условием договора, а именно 
не определены параметры 
подачи тепла в дом, поэтому 
мы не можем определить, со-
блюдается ли температурный 
режим, а вот в квартирах тем-
пература воздуха пока в нор-
ме, но еще не было морозов».

Такая ситуация по всей 
стране. И если в одних регио-
нах за ней хоть как-то следят, 
то в других - просто не замеча-
ют проблем.

Так, в Красноярском крае 
из-за неподготовленности к 

отопительному сезону про-
изошла авария на теплосетях, 
и восемь домов остались без 
тепла в 30-градусные морозы.

Местные управы не дума-
ют, что с приходом холодов 
трубы могут лопнуть и при-
дется решать проблему.

Создается впечатление, что 
деньги, поступающие от вы-
плат жильцов на капремонт, 
не вкладывались в дело, а про-
сто отмывались.

Конечно, коммунальщики 
стараются быстро реагиро-
вать на заявления об авариях 
на теплосетях, только не всег-
да получается все сделать бы-
стро. А ведь на улицах сибир-
ских и уральских городов при 
минус 30, а то 40 градусах люди 
просто замерзают, но это мало 
кого волнует. Проблемы не за-
канчиваются: только заверши-
ли ремонт одной сети, как про-
рывает другую линию. 

- Впереди нас ждет 
трагедия, гибель мил-
лионов людей, к сожа-
лению, это может про-
изойти именно в 2020 
году. Проблема в кли-
мате и грядущих мощ-
ных климатических 
катастрофах. Впереди 
страшные времена. 
Война Китая с Амери-
кой неизбежна, она мо-
жет начаться именно в 
2020 году. Но может и 
позже. Арабо-израиль-
ский конфликт, индо-
пакистанский принесут 

нескольких сотен мил-
лионов жертв, а кон-
фликт с Америкой при-
несет миллиард жертв. 
Снесет к черту Европу. 
Торговую войну с Кита-
ем Америка выиграть 
не может, поэтому нач-
нет другую войну. Я не 
исключаю, что Трамп 
- это последний прези-
дент в истории США.

И еще. Из чинов-
ников мы сделали не 
организаторов нашей 
жизни, а разрушителей. 
Если бы я был главой 
правительства, я бы со-
брал жен крупных чи-
новников, шесть тысяч 
человек, и сказал: если 
не перестанут ваши му-
жья и отцы грабить го-
сударство, то посадим 
всех, придут за ними, и 
все, прощайтесь с ними 
лет на 15-20. Кто бы 
ни возглавлял прави-

тельство 
в бли-
жайшие не-
сколько лет, он 
вынужден будет 
примерно так и сде-
лать. Надо действо-
вать через жен, сыно-
вей, детей. Если этого 
не будет сделано при 
ухудшении экономиче-
ской ситуации в стране 
и мире, в глобальном 
климатическом кризи-
се возможен русский 
бунт. Но думаю, у на-
шей исполнительной 
власти хватит чувства 
самосохранения и духа 
не допустить бунта, 
приняв решительные 
меры против чиновни-
чества.

Михаил Хазин, 
экономист и публицист, теле- и радиоведущий:

- На мой взгляд, 2020 
год в экономическом 
плане для нашей стра-
ны будет очень тяже-
лым. И по этой причи-
не начнутся внутренние 
войны среди элиты по-
литической, деловой, 
культурной. Начнут 
отбирать собствен-
ность, наворованную у 
государства, народа, не 
всегда при этом сажая в 
тюрьмы. Отдал добро-
вольно - оставайся на 
свободе. Это будет под-
держано нарождаю-
щейся молодой элитой. 
Путин вынужден будет 
пойти в этом плане по 
пути Китая, чтобы у 
нас были лучшие эко-

номические отношения 
с этой страной, потому 
что политически мы 
сейчас близки, а вот 
экономически, пря-
мо скажем, не очень. 
Именно в 2020 году мы 
должны повернуть в 
левый консерватизм, 
потому что слишком 
далеко мы зашли в 
движении к правому 
либерализму. Полити-
ческий кризис в России 
есть результат кризиса 
экономического. Сме-
на экономической мо-
дели и переход к росту 
практически автома-
тически его закроет, 
и в этом случае он не 
будет носить ни долго-

временный, ни острый 
характер. Произойдет 
разрушение Бреттон-
Вудской финансово-
экономической модели, 
которая «окормляет» 
современную россий-
скую политико-эконо-
мическую модель, соз-
данную еще в 90-е годы. 
И говорить о «транзи-
те» будет иметь смысл 
только с точки зрения 
новой модели...

ПРОГНОЗЫ, КОТОРЫМ ЛУЧШЕ НЕ СБЫТЬСЯ!
Владимир Жириновский, 
лидер ЛДПР и фракции ЛДПР в ГД РФ:

Политические и экономические прогнозы - 
дело неблагодарное. Далеко не всегда 

они сбываются. Обозреватель 
«МН» попросил депутатов 

Думы и известных 
экономистов дать 

прогноз на 
наступивший 

2020 год.

 Подготовили Андрей Князев, Сергей Леви

Зима пришла, а тепла все нет!
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В европейских СМИ поя-
вились пугающие прогно-
зы о начале средиземно-
морской войны, которая 

может разразиться уже в 
январе и в которую будет 
вовлечено большинство 
стран Средиземномор-

ского бассейна. 
Эрдоган объявил, что по 

запросу президента Ливии 
Фаиза Сараджа в эту страну 
будут направлены контингент 
турецких войск и авиация, с 
моря Ливию блокирует ту-
рецкий флот. Предполагается, 
что первыми в Ливию при-
будут элитные подразделе-
ния турецкого спецназа. В 
аэропорт тунисского города 
Джерба, по данным сирийской 
разведки, уже были перебро-
шены боевики-исламисты с 
фронтов Идлиба и Хамы. Их 
пересаживают на грузовики и 
везут в Ливию. Новый прези-
дент Алжира собрал совеща-
ние своих силовиков, чтобы 
обсудить план чрезвычайных 
действий на случай турецкого 
вторжения в Ливию.

На стороне России в ливий-
ском конфликте враждующие 
с Турцией и ее политическим 
исламом «Братьев-мусуль-
ман» Египет, Эмираты, Иор-
дания и Саудовская Аравия. 
Авиация Хафтара провела 
предупреждающую бомбар-
дировку аэропорта Триполи 
и портового комплекса Мис-
раты. На помощь Хафтару 
перебрасываются сотни бой-
цов из Судана. Фельдмаршал 
пригрозил, что его армия бу-
дет сбивать турецкие самоле-
ты, поставляющие оружие в 
Триполи. Хафтар закрепился 
в предместьях Триполи, при-
менив переданные ему Эми-
ратами тяжелые китайские 
беспилотники, которые до-
ставляют в восемь раз больше 
взрывчатки, чем турецкие.

В обмен на турецкую по-
мощь правительство Фаиза 
Сараджа, контролирующее 
часть территории на западе 
страны, согласилось подпи-
сать с Анкарой беспре-
цедентный договор 
о морских грани-
цах Средиземно-
го моря. Одна-
ко воюющий с 
Сараджем и его 
исламистскими 
группировками 
ливийский пар-
ламент, возглавля-
емый Хафтаром, от-
верг передачу Анкаре 
морских территорий. Турция 
получила доступ к спорной 
зоне территориальных вод в 
Восточном Средиземномо-
рье, что еще больше подо-
грело ее конфликт с Греци-
ей, Кипром и Египтом.

Греция отправила в ООН 
два протестных письма отно-
сительно пограничной сдел-
ки Турции с Ливией и требует 
рассмотреть вопрос на засе-
дании Совета Безопасности, 
отмечая, что Турция грубо на-
рушает международный за-
кон о морских границах.

Греция выслала из страны 
ливийского посла. Однако 
в Брюсселе царит замеша-
тельство, там не хотят вы-
ступать против Турции и ее 
ливийских союзников и за-
являют, что требуется время 
для «изучения ситуации».

Хотя всем очевидно, что 
Турция присваивает себе 
часть континентального 
шельфа Греции и ее новая 
граница будет огибать гре-
ческий Крит, а это забло-
кирует планы Греции на 

газовые раз-
работки возле 

острова. Ситуа-
ция похожа на ту, 

что наблюдается в 
Южно-Китайском море, 

где Пекин так же утвержда-
ет свое право сильного.

Эрдоган сообщил, что 
Турция начинает бурить не-
фтяные скважины на «кон-
тинентальном шельфе Ли-
вии», а это совсем рядом с 
Критом. Также он заявил, что 
все другие страны - Греция, 
Кипр, Египет и Израиль - от-
ныне должны спрашивать 
разрешения у Турции на про-
ведение аналогичных работ 
в этом регионе. Они также 
не смогут без ее одобрения 
прокладывать там трубопро-
воды. В ответ на это Израиль, 
Кипр и Греция тут же под-
писали соглашение о стро-
ительстве газопродода East 
Med. Морская сделка Ливии 
и Турции привела к образова-
нию исключительной эконо-
мической зоны этих двух го-
сударств, протянувшейся от 
морского побережья Турции 
до Ливии. Турция объявила, 
что готова заключить подоб-
ные соглашения и с другими 
странами, если они взамен 

справедливо поделятся с ней 
своими ресурсами. Греция и 
Кипр, ведущие бесконечный 
территориальный спор с Тур-
цией, утверждают, что ли-
вийско-турецкое соглашение 
является циничной попыткой 
захватить газовые месторож-
дения в Средиземном море.

Египет и Израиль, по-
крупному вложившиеся в 
добычу газа в регионе, тоже 
встревожены, так как турец-
кая зона не дает возможно-
сти проложить трубопровод 
на Крит с последующей пе-
реброской газа в Грецию и 
далее в Италию.

Турция дает понять Гре-
ции и Кипру, что готова дей-
ствовать предельно жестко 
и ее нельзя игнорировать в 
решении вопросов Восточ-
ного Средиземноморья, где, 
по данным Геологического 
общества США, запасы газа 
оцениваются в 700 миллиар-
дов долларов. Однако про-
кладка труб связана с очень 
большими трудностями, так 
как они должны пройти че-
рез глубины, местами до-
стигающие 3000 метров. Не-
которые эксперты считают, 
что сложность добычи и до-
ставки этого газа сделает его 

слишком дорогим по сравне-
нию с дешевым российским 
и сжиженным катарским.

Проклятие зверски уби-
того ливийского лидера Му-
амара Каддафи продолжает 
витать над африканскими 
песками, вокруг Ливии зава-
ривается еще более сложный 
конфликт, чем мы наблюда-
ем в Сирии. В Ливии актив-
но действуют американские 
войска, чье командование не 
так давно объявило, что их 
тяжелый беспилотник был 
сбит возле Триполи с помо-
щью российского оружия, 
США требуют возвращения 
его обломков. НАТО обвини-
ло Москву в участии в боях в 
Ливии наемников, на что им 
был дан ответ, что в Ливии 
могут находиться только рос-
сийские добровольцы. Турция 
изначально направила в Ли-
вию своих военных советни-
ков и вооружение.

Американские эксперты 
говорят, что на боевых дей-
ствиях в Ливии уже сказыва-
ется наличие современного 
российского вооружения. 
Сейчас нарастает интенсив-
ность боев в Триполи, из-за 
чего местная нефтяная компа-
ния прекратила работу и эва-
куировала свой персонал. В 
конфликте активно участвует 
и Великобритания, в Триполи 
под пересуды о «российских 
наемниках» были направле-
ны подразделения британско-
го авиадесантного спецназа. 
«Дейли экспресс» пишет, что 
их задание - установить, каким 
оружием пользуются силы 
Хафтара и не применяют ли 
они ракеты HAWK, которые 
были проданы США Эмира-
там. Считается, что именно 
ими был сбит еще и итальян-
ский тяжелый ударный беспи-
лотник. В Лондоне заявляют 
о своем большом интересе к 
событиям в Ливии и готовно-
сти вновь включиться в войну 
в пустыне.

Подготовил Николай Иванов

Вы ошибаетесь, если 
думаете, что являетесь 

единственным хозяи-
ном своего напичкан-

ного дорогой электро-
никой роскошного авто. 
На деле за рулем вашей 

машины постоянно на-
ходится и кое-кто еще. 

Американские автопро-
изводители отслеживают 
каждое действие водителей. 
Недавно профессиональ-
ный хакер Джим Мейсон 
получил задание произвести 
взлом компьютера в моде-
ли Chevi Volt, и в ходе этого 
эксперимента он сделал не 
слишком приятное откры-
тие. Автомобиль помимо же-
лания его владельца очень 
точно записывал всю доступ-
ную ему информацию - от 
передвижений автомобиля и 
стиля вождения до звонков, 
которые его хозяин делал со 
своего сотового телефона.

Как выясняется, многие 
машины копируют лич-

ные данные в момент, когда 
смартфон подключен к ав-
томобилю. Причем произ-
водитель не известил потре-
бителей, что за информация 
ему передается с автомо-
бильного компьютера, и не 
существует никаких зако-
нов, которые бы защищали 
автомобилиста от подобной 
утечки его личных данных.

Таким образом, миллио-
ны владельцев насыщенных 
электроникой шедевров ав-

тоиндустрии оказываются 
под контролем не только ав-
токомпаний, но и тех, кому 
может быть продана эта ин-
формация. 

«Вашингтон пост» также 
рассказывает, с какой легко-
стью хакер сумел получить до-
пуск в компьютерную систему 
Volt. Сперва он запросто вло-
мился в информационно-раз-
влекательный центр, который 
является самым уязвимым ме-
стом системы.

Мейсон обнаружил тайно 
записанные автомобильным 
электронным мозгом дан-
ные: по каким адресам вы-
езжал автомобиль, деталь-
ный список телефонных 
звонков, список контактов, 
включавший адреса людей, 
их электронную почту и 
даже фотографии.

Автопроизводители после-
довали примеру социальных 
сетей и принялись шпионить 
за покупателями. По данным 
экспертов США, сейчас на 
дорогах находятся 78 милли-
онов автомобилей, оснащен-
ных системой компьютерной 
связи, а к 2021 году 98 процен-
тов проданных в США и Ев-
ропе машин будут собирать и 
передавать информацию об 
их владельцах. 

Перед хакерами искус-
ственный интеллект от-
крывает огромное поле 
деятельности. В техасском 
автоцентре случилась показа-

тельная история, когда люди 
стали жаловаться на свои обе-
зумевшие машины. По ночам 
у них стала включаться сигна-
лизация, которую невозмож-
но было отключить, а утром 
они отказывались заводиться. 
Оказалось, что это работа ха-
керов, взломавших техасский 
центр и добравшихся до авто-
мобилей. Пострадали более 
ста клиентов. Хакеры демон-
стрируют то, как они со сто-
роны способны контролиро-
вать систему климата, работу 
радио, воздействовать на тор-
моза. Они могут полностью 
вывести машину из строя.

Автомобилистам рекомен-
дуется при покупке новой ма-
шины выяснять у продавцов 
наличие этой системы связи и 
настаивать на ее отключении, 
если это вообще возможно. 
Вряд ли можно будет изба-
виться от автомобильного ин-
тернета, но по крайней мере 
можно себя немного обезо-
пасить, отключив функцию 
слежки за местонахождением 
автомобиля.

Турецкий «шторм» 
в Средиземном море

4 ЗАРУБЕЖНЫЙ КАЛЕЙДОСКОП

Автомобили-шпионы
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Если выйти на станции 
метро «Семеновская», сразу 
окажешься у входа в крупный 
торговый центр. Народ редко 
обходит его стороной - здесь 
один из немногих в окрест-
ностях сетевой продуктовый 
магазин, пусть и недешевый, 
зато удобно расположен. Вы-
нырнув из подземки, люди 
забегают именно сюда и, при-
хватив с полок самое необхо-
димое, отправляются к авто-
бусным остановкам. Больших 
очередей тут не бывает, но от 
отсутствия покупателей мага-
зин тоже не страдает. 

Еще несколько лет назад 
витрина с прессой занима-
ла здесь почетное место не-
далеко от входа. Не сказать, 
чтобы выбор был огромен, 
но вместе с десятками видов 
кроссвордов и гламурных из-
даний можно было купить 
городские и федеральные 
газеты, а также самые по-
пулярные журналы. Среди 
них продавались даже те, что 
рассказывают про технику, 
науку и историю, - не самый 
ходовой товар по нынешним 
временам, но его здесь было 
предостаточно. 

Пару лет назад стеллаж 
переехал куда-то вглубь 
торгового зала и спрятался 
за полками с кормами для 
животных. Потом он умень-
шился в размерах, журналов 
тоже стало заметно меньше. 
За газетами, похоже, никто 
не следил, и они валялись 
вперемешку. Сегодня в мага-
зине можно насчитать лишь 
немного печатной прессы, 
дешевенькие бульварные 
романы и вездесущие кросс-
ворды. 

Расположенный на соседней 
станции метро другой крупный 
сетевой магазин (мы специаль-
но не публикуем название сети, 
так как ситуация примерно 
схожа во всем федеральном се-
тевом ретейле) пошел по тому 
же пути: какое-то время газеты 
здесь еще появлялись, сейчас 
же они лежат где-то в углу, ря-
дом с шампурами и углем для 
мангалов - самым неходовым 
зимой товаром. 

Что происходит с продажа-
ми прессы в крупных торго-
вых сетях? Почему покупате-
ли, лишившись большей части 
газетных киосков, не могут 
найти нужное издание там, где 
найти можно, кажется, все на 
свете? 

Оказалось, что наличие вы-
бора - всего лишь видимость. 
В Ассоциации распространи-
телей печатной продукции 
(АРПП) сообщают, что сред-
ний супермаркет размещает 
максимум два стеллажа прес-
сы, которые вмещают в сред-
нем 100-200 наименований. 
Киоски же, напротив, продают 
от 700 до 1, 5 тысяч наименова-
ний газет и журналов.

Но киосков мало. После ре-
формы этой области торговли 

в Москве осталось 2 тысячи 
киосков прессы, хотя раньше 
их число зашкаливало за 4 ты-
сячи. Люди привыкли ходить 
в расположенные неподалеку 
от дома супермаркеты и там 
покупать самое необходимое. 
Но, увы, газет и журналов в 
них уже осталось немного. 

В Союзе предприятий 
печатной индустрии 
(ГИПП)говорят, что из-
датели попали в ловуш-
ку: сокращение уличной 
розницы в силу экономи-
ческих и политических 
причин достигло угро-
жающих масштабов. 
При этом «цивилизованная» 
розница не заинтересована в 
развитии торговли прессой,  
сокращая ее долю, конечно 
же, и без того не сравнимую с 
продуктовыми позициями. 

Причем сами представите-
ли ретейла тему сокращения 
продаж прессы комментиру-
ют неохотно. Генеральный ди-
ректор и председатель правле-
ния акционерного общества 
«Магнит» Хачатур Помбух-
чан подчеркнул, что это вну-
тренние решения компании 
и «никакого сговора против 
прессы» в «Магните» нет.

В пресс-службе компании 
заявили, что о выводе печат-
ной продукции из ассортимен-
та речь не идет. Но сотрудни-
ки признают, что в некоторых 
магазинах «у дома» менед-
жеры вынуждены сократить 
продажи печатных изданий 
из-за отсутствия спроса или 
неэффективной дистрибуции. 
«Это было невыгодно как для 
торговой сети, так и для самих 
изданий», - подчеркивает пред-
ставитель ретейла. 

С этим согласны и сами 
издатели, однако, проблема 
заключается в том, что до 
сих пор не налажено прямо-
го диалога издателей и топ-
менеджеров торговых сетей. 
В европейских странах в су-
пермаркетах пресса является 
довольно выгодным для про-
дажи продуктом, а все пото-
му, что в процессе вышеупо-
мянутого прямого диалога 
сторонам удалось найти вза-

имоприемлемые формы 
парт нерства. Да, проблема 
решалась не за один день, но 
за счет удачного экспери-
ментирования, согласования 
взаимных экономических 
интересов, привлечения ре-
кламных и лоббистских воз-
можностей СМИ удалось до-
стичь поступательного роста 
тиражей и их продаваемости. 
В России же пока мы видим 
только первые робкие шаги 
на этом несомненно сложном, 
но очень перспективном пути. 
Здесь на сегодня главное - не 
упустить время, чтобы чита-
тель не забыл, что покупать 

печатную прессу можно в су-
пермаркетах, чтобы не утра-
тил этой привычки.

Что делать в такой ситуа-
ции? Лидеры медиаотрасли 
считают, что рынок печатных 
СМИ должно поддержать го-
сударство. Только тогда пред-
ставители торговли и издате-
ли смогут найти общий язык и 
устраивающие всех решения. 
Об этом «МН» рассказал ви-
це-президент Союза пред-
приятий печатной индустрии 
Александр Оськин. 

«Торговые сети распро-
страняют прессу, но недоста-
точно и не везде. Я считаю, 
что нам необходимо разра-
ботать меры, которые могли 
бы стимулировать ретейл за-
ниматься продажей печатных 
изданий. Для этого мы долж-
ны вместе обсудить предло-
жения по льготам для торго-
вых сетей в том случае, если 
они продают газеты и жур-
налы. Я понимаю, что это не 
табак, не водка, не хлеб. Для 
того чтобы продажа прессы 
была выгодной, необходимо 
обеспечить налоговые, аренд-
ные, рекламные преферен-
ции. Хорошо, если издатели 
и супермаркеты вместе будут 
проводить совместные акции, 

которые стимулировали 
бы продажи не только 
прессы, но и остальных 
товаров. Если издатели и 
торговые сети повернутся 
лицом друг к другу, будут 
взаимные действия, то 
возникнет симбиоз, по-

лезный для всех сторон», - счи-
тает Александр Оськин. 

О подробностях пока го-
ворить рано. Союз между из-
дателями и ретейлом - дело 
будущего, и никаких конкрет-
ных решений еще не суще-
ствует. Но Александр Оськин 
напоминает о распоряжении 
президента России Владими-
ра Путина о поддержке пе-
чатных СМИ, которое может 
стать толчком к совместной 
работе. Вот тогда в магазинах 
читатели смогут купить прак-
тически любую газету или 
любимый журнал. 

Наталья Пуртова

С нового года вступили в силу
важные законодательные 

новшества, о некоторых 
из которых мы расскажем 

читателям.

Содержание в старости
Мало кто знает, что с 1 ян-

варя в России начнут платить 
пенсии... цирковым животным. 
К счастливым получателям 
содержания в старости наши 
депутаты отнесли зверей в зоо-
парках, дельфинариях, океана-
риумах и зоосадах. Теперь за их 
содержание до естественной 
смерти будут платить владель-
цы этих зверей. Причем корм-
ление и уход обязательны и в 
тех случаях, если животные не 
могут выступать и не прино-
сят дохода. Владельцам теперь 
не разрешат давать выступа-
ющим животным и вредные 

препараты для повышения эф-
фективности работы.

Все это подразумевает за-
кон «Об ответственном об-
ращении с животными...». 
Кстати, еще он запрещает 
контактные зоопарки. 

Налоги
Поднялись акцизы на вино, 

что неизбежно отразилось на 
его стоимости уже кое-где в 
магазинах. Винный акциз вы-
рос до 31 рубля за литр, акциз 
на шампанское поднялся до 40 
рублей. Появился новый ак-
циз на так называемые вино-
материалы (они до сих пор на-
логом не облагались), значит, 
подорожает и самое дешевое 
вино в коробках. Новый акциз 
распространился и на вино-

град, который используют для 
производства вина и шампан-
ского, он составляет 31 рубль.

Автомобили
Сдача экзамена на полу-

чение водительских прав 
усложнится. Теперь про-
водить обучение можно 
будет на дорогах с разре-
шенной скоростью свыше 60 
километров 
в час. А вот 
права ка-
т е г о р и и 
D будут 
выдавать 
только с 
20 лет, а 
не с 16, 
как было до 
сих пор. Если на момент 

обучения у автошколы не 
было лицензии, автоинспек-
ция принимать экзамен отка-
жется.

Интересно, что теперь 
россиянам разрешили реги-

стрировать авто-
мобили не толь-
ко в ГИБДД, 

но и в аккре-
дитованных 

к о м п а н и я х-
автосалонах, 
которые бу-
дут ставить 

машину на 
учет и пере-
давать не-
обходимые 
документы 
в дорожную 
инспекцию.

Сотовая связь
Мобильные операторы 

заявили о подорожании ар-
хивных тарифов еще в конце 
ушедшего года. Повысить сто-
имость услуг их вынуждают 
законодатели ГД РФ. Экспер-
ты говорят о росте цен в этом 
сегменте на 17-18% и связали 
подорожание с «пакетом Яро-
вой» и законом об устойчивом 
Рунете.

Туалеты
Бесплатными для пас-

сажиров и провожающих 
станут вокзальные туале-
ты. После многочисленных 
жалоб на стоимость данного 
вида услуг чиновники оказа-
ли народу редкую и невидан-
ную доселе милость.

Евгений Александров

Газеты опять оказались 
вне закона В крупных сетевых магазинах все чаще можно заметить 

тенденцию: все меньше места на торговых полках 

занимают выложенные на них периодические издания. 

И дело не в том, что покупатели расхватывают газеты и 

журналы. А дело в том, что прессу люди хотят покупать, 

просто сети не хотят ее продавать. 

Пенсии - животным, налоги - людям

 Для того чтобы продажа прессы 

была выгодной, необходимо 

обеспечить налоговые, арендные, 

рекламные преференции.
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- Пример отца, кадрово-

го офицера, оказался зара-
зительным?

- Да! Отец служил в Ракет-
ных войсках стратегического 
назначения. Помотало его по 
стране, ну и нас вместе с ним. 
Школу окончил на Дальнем 
Востоке, потом поступил в 
Благовещенское высшее тан-
ковое командное училище, 
службу начинал тоже в тех 
краях.

- Как же оказались в Юж-
ной группе войск?

- Офицеров тогда готовили 
к разным театрам военных 
действий. Вот и в Венгрии 
следом за Дальним Востоком 
пришлось послужить. 

- В 1990-м окончили Во-
енную академию бронетан-
ковых войск, преподавали, 
потом вдруг оказались во 
Внутренних войсках. 

- Это было в 1995-м, уже 
шла первая чеченская война. 
Наверное, командование соч-
ло, что Внутренние войска в 
силу возложенных на них за-
дач необходимо укреплять 
подготовленными кадрами. 
Вот перевод и последовал. Да 
и нет тут противоречия. Дело 
в том, что Внутренние войска 
по своей структуре - это, мож-
но сказать, маленькие воору-
женные силы. У них и танки 
есть, и БМП, артиллерия и 
даже авиация. 

- Когда в первый раз ока-
зались в Чечне?

- После того как перешел 
во Внутренние войска, в 1995 
или 1996 году. Потом практи-
чески чуть ли не постоянно 
пропадал в командировках на 
Северном Кавказе.

- Трагический опыт пер-
вого штурма Грозного при 
подготовке второго учи-
тывался?

- Конечно. К моменту, ког-
да поступил приказ идти на 
Грозный, были сформиро-
ваны штурмовые отряды из 
вой ск Министерства обороны, 
Внутренних войск, прописано, 
кто как входит, порядок дей-
ствий, взаимодействия. Штурм 
проходил более организован-
но, действовали в основном 
штатные подразделения. Я 
руководил штурмом на одном 
из направлений, командовал 
оперативной группировкой 
«Восток» Внутренних войск 
МВД. У меня в подчинении 
находились 33-я бригада спец-
назначения, 101-я бригада Вну-
тренних войск. Были приданы 
подразделения питерского 
ОМОНа, СОБРы. Всего чис-
ленность группировки была 
порядка 1500 человек. Кроме 
того, имелись с десяток БМП, 
три минометные батареи. Мы 
основательно подготовились, 
заранее определили районы, 
где можно было ожидать наи-
более ожесточенного сопро-
тивления. Большую помощь 
нам оказали снайперы ФСБ. 
Я бы сказал, что лучше «Аль-
фы» никто в мире не подго-
товлен. Боевики, желавшие 
поупражняться в снайперской 
стрельбе, за пару дней покину-
ли район, конечно, те, кто жив 
остался. 

- Несмотря на скрупулез-
ную подготовку, потери все 
равно, очевидно, были. 

- Потери, конечно, были, но 
называть их большими я бы 
не стал. Во второй войне мы 
берегли солдат, необдуманно 
не бросали их на штурм. Сна-
чала район наступления под-
вергался тщательной артил-
лерийской обработке.

- Известно, что груп-
пировка «Восток» в ходе 
штурма подавила крупней-
ший узел сопротивления бое-
виков в районе площади Ми-
нутка. Что представляла 
собой эта площадь?

- Ничем, пожалуй, не при-
мечательная площадь - вы-
сотные здания по краям. Но 
она для боевиков была своего 
рода символом сопротивле-
ния. Туда сходились 
все городские ули-
цы. Если ты выхо-
дишь на площадь 
Минутка, то разре-
заешь город, а зна-
чит, и силы боеви-
ков, оборонявших 
его. Поэтому очень 
важно было устано-
вить контроль над 
площадью. Нам это 
удалось. Вообще 
же самым важным 
фактором было 
то, что Грозный 
наши войска взяли 
в кольцо. Боевики 
не получали под-
питки извне, одна-
ко, несмотря на это, 
сопротивлялись до 
последнего. Потом стали ухо-
дить по реке Сунже: пробира-
лись по пояс в воде, двигались 
в сторону гор. Ну а там их 
уже ждал товарищ Шаманов 
и минные поля. В общем, это 
была хорошо спланированная 
и проведенная войсковая опе-
рация. 

- Тогда было много спеку-
ляций на тему обменов плен-
ными. Считалось, что обме-
нами «дирижировал» Борис 
Березовский.

- Мы, конечно, обмен плен-
ными проводили, обменива-
лись и убитыми. Но мы ни-
когда не делали это за деньги! 
Хотя, думаю, желающих зара-
ботать на этом, в первую оче-
редь политические дивиденды, 
было много. Тот же Березов-
ский, правозащитник Кова-
лев - люди из одной команды. 
Что касается переговоров, мы 
тоже их вели. Ко мне, напри-
мер, приходил некто Зелим-
хан. Мы беседовали втроем - я, 
сотрудник ФСБ и этот самый 

Зелимхан. Он просил лекар-
ства, бинты, раненых вывезти 
в госпиталь Красного Креста. 
Я ему отвечал так: «Пожалуй-
ста, один ваш раненый на но-
силках, четверо наших солдат 
его приносят». Кстати, из моей 
группировки «Восток» никто 
в плен не попал, не пропал без 
вести. Бывало, чеченцы, кото-
рые приходили на перегово-
ры, просили у нас оружие. Ну 
тут уж наш ответ им был всег-
да один и тот же: «Нет, ребята, 
от нас вы никакого оружия не 
получите».

- Кстати, об оружии. Ког-
да вы выдавливали откуда-
то боевиков, много находили 
оружия нероссийского произ-
водства?

- Разное было оружие, но в 
основном автоматы Калаш-
никова. Получить их боевики 
могли откуда угодно, вовсе не 
обязательно, что с наших ар-
мейских складов. Как известно, 
автомат Калашникова - ору-
жие интернациональное, нахо-

дится на вооружении десятков 
стран. Что хорошо помню, так 
это японские радио станции, го-
раздо мощнее наших, со скане-
рами для поиска частот. Кто-то 
за счет войны свою экономику 
развивал.

- Насколько я понял, в пер-
вую чеченскую войну вам во-
евать не довелось.

- Я перешел во Внутренние 
войска в тот момент, когда из 
Чечни начался вывод войск, 
первая война меня не заце-
пила. Начинать же борьбу с 
боевиками пришлось с Бот-
лихского района Дагестана. 
Именно здесь развернулись 
первые ожесточенные бои 
после вторжения в августе 
1999 года из Чечни боевиков 
под командованием Шами-
ля Басаева и Хаттаба. После 
того как навели там поря-
док, вывели нас в Махачкалу, 
я уехал в Москву, но потом 
быстренько вернулся, когда 
начались события в Новолак-
ском районе.

- Чего добивались бое-
вики?

- Они планировали поднять 
народное восстание в Дагеста-
не, целью которого было вы-
теснить Россию из Дагестана 
и создать на его территории 
исламское государство. Одна-
ко ничего у них не получилось 
- на агрессию тогда быстро от-
реагировали и Вооруженные 
силы, и Внутренние войска, 
да и народное ополчение Да-
гестана дало жесткий отпор 
басаевцам.

- Но вернемся к штурму 
Грозного. Ведь именно за него 
в феврале 2000-го вы получи-
ли «Золотую Звезду» Героя 
России. Что было потом?

- Меня пригласили на служ-
бу в МВД. Я согласился и по-
пал в специальный отряд бы-
строго реагирования «Рысь». 

- Об отряде «Рысь», по-
моему, наши читатели зна-
ют гораздо меньше, чем, к 
примеру, о той же «Альфе». 
Каковы главные задачи 
«Рыси»?

- Основные задачи СОБР 
«Рысь» - борьба с террориз-
мом и экстремизмом, с орга-
низованной преступностью 
и бандитизмом, обезврежи-
вание и нейтрализация особо 
опасных и вооруженных пре-
ступников и освобождение за-
ложников. 

- Знаю, что «Рысь» в вашу 
бытность заместителем 
командира отряда принима-
ла участие в освобождении 
заложников в театраль-
ном центре на Дубровке в 
октябре 2002 года. В чем 
именно заключалось участие 
«Рыси»?

- Напомню, что это была 
операция ФСБ. «Рысь» же 
тогда занимала две ключевые 

Евгений КУКАРИН: 
Бизнес сродни 

организации 
боевых 

действий
Сегодня у нас в гостях - человек поистине легендарный. Потомственный военный 

полковник Евгений Викторович КУКАРИН служил в танковых и Внутренних войсках, 
воевал в Чечне, в 1999-м во главе группировки «Восток» штурмовал Грозный. 

За мужество в боях и умелое руководство войсками удостоен звания «Герой России». 
После войны продолжил службу заместителем командира спецотряда быстрого 

реагирования «Рысь». Сейчас возглавляет крупнейшее предприятие отрасли - Первый 
полиграфический комбинат в подмосковном Красногорске. Евгений Кукарин ответил на 

вопросы главного редактора «МН» Николая КРУЖИЛИНА. 
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точки у здания театрального 
центра. Мы должны были вос-
препятствовать возможному 
проходу террористов через 
правое крыло, также с про-
тивоположной стороны бло-
кировали подвальные поме-
щения, чтобы со сцены никто 
через них не ушел. После того 
как сотрудники ФСБ нейтра-
лизовали всех террористов, 
мы вместе с ними вошли в зал. 
Точное количество террори-
стов не было известно, поэто-
му мы вместе с сотрудниками 
ФСБ проводили зачистку под-
вальных помещений и оказы-
вали помощь по выносу по-
страдавших. Операция была 
проведена очень быстро, ни-
кто из террористов не успел 
привести в действие взрывные 
устройства, которые находи-
лись в зале. Это говорит о вы-
сочайшем профессионализме 
ребят из «Альфы».

- По официальным дан-
ным, в ходе операции погиб-
ли 130 заложников. Почему 
так много?

- Погибли те, у кого были 
тяжелые хронические заболе-
вания, кто получил наркоз и из 
него не вышел. Вторая группа 
- это погибшие из-за недоста-
точно квалифицированной и 
своевременной медпомощи. 
Многих ведь грузили в микро-
автобусы, автобусы. Водите-
лю говорили, куда везти, он 
вез. А людям нужно было сра-
зу оказывать помощь, прямо 
по дороге в больницы. Нужны 
были реанимобили, а не обыч-
ный транспорт. Наверное, 
был элемент растерянности, 
не ожидали, что нужно будет 
реанимировать так много по-
страдавших людей. 

- Действовали только в 
Москве или приходилось вы-
езжать в другие города?

- Мы выезжали на задержа-
ния в разные города. Напри-
мер, в 2005 году была команди-
ровка в Нальчик. Туда проник 
отряд боевиков, чтобы, как 
говорится, воду мутить, подби-
вать народы Кабардино-Бал-
карии на восстание по даге-
станскому сценарию. Помню, 
у меня под началом было по-
рядка 25 человек из «Рыси» 
и человек 50 из московского 

ОМОНа. Ежедневно выявля-
ли и задерживали боевиков. 
Полгода я был в Ингушетии 
представителем МВД. Со-
вместно с ФСБ занимались 
поиском и разоружением экс-
тремистов. Как правило, на 
предложение сложить оружие 
начинали стрелять. За это вре-
мя порядка 50 лидеров банд-
формирований ликвидирова-
ли, не считая задержанных с 
оружием в руках.

- Какое оружие в распоря-
жении бойцов «Рыси»?

- Есть автомат Калашни-
кова, бесшумный автомат 
«Вал», пистолеты различного 
калибра - ПМ, «Глок», писто-
лет Ярыгина «Грач», снайпер-
ские винтовки. Выбор оружия 
всегда зависит от того, какую 
предстоит решать задачу. На-
пример, в здании из автомата 
стрелять нельзя - рикошетом 
можно себя поразить, поэтому 
берется оружие с боеприпа-
сами, которые не рикошетят. 
При ударе о стену пуля смина-
ется и падает.

- Вы упомянули австрий-
ский пистолет «Глок». Зна-
чит, в арсенале СОБРов 
есть в том числе оружие за-
рубежного производства?

- Есть. Наше немного про-
игрывает, импортное более 
высокоточное. Если, напри-
мер, для стрелка из снайперки 
СВД хорошим результатом 
считается попасть в круг диа-
метром 10-11 см, то финская 
винтовка «Сако» обеспечива-
ет точность попадания в кру-
жок диаметром 1,3-1,5 см.

- На каком расстоянии от 
мишени?

- На ста метрах. Прицелы 
- только зарубежные, в основ-
ном немецкие. Свои не делаем 
почему-то. Зарубежные бое-
припасы тоже лучше наших. 
Чтобы достойно выступить 
на международных сорев-
нованиях, всегда покупали 
импортные боеприпасы. Но 
наши специалисты в отличие 
от оружия и боеприпасов не 
уступят никому, думаю, даже 
превосходят всех по уровню 
подготовки. 

- Знаю, что в «Рыси» 
служат офицеры, имеющие 
краповые береты. Как вы 

относитесь к этой тради-
ции?

- Краповый берет - высшая 
форма отличия для бойцов 
Внутренних войск, которые, 
как известно, сейчас входят в 
структуру Росгвардии. Полу-
чить краповый берет очень 
непросто, надо пройти серьез-
ное испытание, мобилизовав 
все силы, волю, мужество. Су-
дите сами: 12-километровый 
марш-бросок, специальная 

огненно-штурмовая полоса, 
демонстрация навыков ско-
ростной стрельбы, акробати-
ки, штурм высотного здания 
и в финале рукопашный бой 
- 12-минутный спарринг с ин-
структорами, имеющими кра-
повые береты.

- Недавно СМИ сообщили 
о гибели бойца Росгвардии 
из Бурятии. Трагедия про-
изошла во время сдачи экза-
менов на краповые береты, 
которая проходила в Хаба-
ровске.

- Такой исход, к сожалению, 
не единичный. Чья вина в слу-
чае с парнем из Улан-Удэ? 
Может, инструкторы переста-
рались, что называется, впали 
в раж. Или судья упустил кри-
тический момент, пропустил 
тяжелый нокаут. Скорее все-
го, здесь вина организатора 
поединка.

- А в «Рыси» есть тради-
ция отбора кандидатов?

- При мне была, да и сегодня, 
по-моему, осталась. На прием 
молодых в отряд собирались 
все свободные от службы. Кан-

дидаты точно так же сдавали 
физические тесты, бежали 
кросс. После кросса был набор 
упражнений: подтягивание, от-
жимание и т. д., а потом тоже 
проводились четыре спаррин-
га с опытными бойцами. На 
кандидатов, так же как и на 
соискателей крапового бере-
та, надевалась защита - шлем, 
нагрудник и т. д. Но все равно 
случалось вызывать скорую 
помощь. Правда, летальных 
случаев не было. Помню, один 
паренек приходил три раза, 
на четвертый взяли. Впослед-
ствии оказался хорошим бой-
цом-высотником. 

- Кем-кем?
- Высотником. Так назы-

вают тех, кто умеет быстро 
и ловко спускаться с крыш в 
квартиры, где террористы, на-
пример, держат заложников. 
Кстати, бытует совершенно 
неверное мнение, наверное, 
навеянное сериалами, что 
СОБР - это сборище этаких 
дуболомов-костоломов, кото-
рым голова нужна только для 
того, чтобы о нее бутылки и 
кирпичи разбивать.

- Кстати, а это в «Рыси» 
делать умеют?

- Умеют, причем не хуже, 
чем в ВДВ. По-видимому, 
чтобы создать эффект устра-
шения окружающих. Однако 
голова все же нужна для того, 
чтобы думать. Я лично о свою 

голову ни бутылки, ни кирпи-
чи никогда не разбивал. Так 
вот СОБР «Рысь» - это пре-
жде всего коллектив думаю-
щих людей, высококлассных 
специалистов - взрывотех-
ников, водолазов, снайперов, 
есть даже дельтапланеристы. 

- ?
- Как-то проводили сборы 

в Краснодарском крае, в пред-
горьях. Ко мне приходят, до-
кладывают, что пропала связь 
с группой, а ей нужно задачу 
поставить. Говорю, несите бу-
тылку. Принесли, положили 
в нее записку с задачей, на-
толкали камней, чтобы ров-
нее летела. Дельтапланерист 
полетел и сбросил бутылку 
точно туда, где в тот момент 
находилась группа. 

- Каков образовательный 
уровень «Рыси»?

- В мою бытность в отря-
де служили только офицеры, 
практически все с высшим 
образованием. Несколько на-
ших бойцов ездили в составе 
полицейских миссий ООН по 
Югославии, знали по 2-3 языка 

в совершенстве. 15-20 человек 
окончили военные академии, 
Университет МВД. 

- В 2013 году после выхода 
в отставку ваша жизнь кру-
то переменилась...

- Мне предложили возгла-
вить службу безопасности 
холдинга «Деловой мир». Со-
гласился, поработал. Через не-
которое время приглашают к 
владельцу холдинга Леониду 
Николаевичу Ещенко, спра-
шивают, как отнесусь к долж-
ности директора полиграфи-
ческого комбината, справлюсь 
ли? Справлюсь, отвечаю. Так я 
в 2015 году и возглавил Пер-
вый полиграфический комби-
нат, печатающий сегодня 60% 
глянцевых журналов.

- За эти годы предприя-
тие совершило мощный ры-
вок, стало лидером рынка. 
За счет чего? 

- Все зависит от набора спе-
циалистов. У нас сложился ко-
стяк - высокопрофессиональ-
ные технологи, печатники. В 
этих ключевых профессиях 
особой текучки нет. Стараем-
ся мотивировать коллектив - 
зарплатами, соцпакетом. Если 
что-то у человека в семье слу-
чается, выдаем матпомощь в 
размере двух окладов. Тех, кто 
живет в Москве, привозим на 
работу в Красногорск и отво-
зим обратно на специальном 
автобусе. Заботимся и о на-
ших машинах: обеспечиваем 
своевременное обслуживание 
машин, вкладываем деньги в 
техсервис. 2-3 года назад избра-
ли стратегию - качество и еще 
раз качество - и не отступили 
от своей стратегии ни разу. И 
она начинает давать плоды. 
Если хотят напечатать что-то 
хорошее, идут к нам. Не дем-
пингуем - игра на понижение 
в конце концов приводит к 
тому что типография начинает 
хромать. Это расхолаживает и 
печатников, и технологов. Мо-
жет случиться так, что, когда 
к нам люди придут серьезные 
вещи печатать, развернутся и 
уйдут. Ну и, конечно, стараемся 
договариваться с издателями.

- Вы окончили РАНХиГС 
при Президенте РФ. Это 
как-то помогает в бизнесе?

- Вы высшую математику 
изучали? - спросили как-то од-
ного офицера. 

- Изучал, - отвечает.
- Она вам когда-нибудь в 

жизни помогла?
- Да, однажды копался в 

бензобаке «Урала», у меня 
часы упали в бак. Согнул 
проволоку интегралом и до-
стал их. 

А если серьезно, то бизнес 
сродни организации боевых 
действий. Цели и задачи прак-
тически полностью совпада-
ют. Так что мой военный опыт, 
наверное, помогает прини-
мать правильные решения. Во 
всяком случае, надеюсь, что 
это так.

- Спасибо за интервью. 
Надеемся, что вместе мы 
напечатаем еще не одно из-
дание.

- Спасибо вам. Будем рады 
продолжению сотрудниче-
ства.
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Ситуация, что сложилась 
нынче вокруг БелАЭС, 
описывается классиками 
довольно образно. Тут и 
старуха у разбитого коры-
та, и герои нескольких ба-
сен Крылова, и курица, ко-
торая несла золотые яйца. 
Да и персонажей Салтыко-
ва-Щедрина сколь угодно, 
на любой вкус…

Ну а мне кажется, что 
в сложившейся ситуации 
БелАЭС больше всего под-
ходит образ дойной коровы.

В свое время правитель-
ство Литвы добилось-таки, 
чтобы именно на ее терри-
тории была построена мощ-
ная атомная станция. Это 
было экономически выгод-
но. Плюс к этому подготов-
ка национальных кадров 
высшей квалификации, соз-
дание новой отрасли про-
мышленности и так далее. 
Но главное - улучшение ка-
чества жизни людей.

Все так и случилось, когда 
в Литве появилась Игналин-
ская атомная станция. Рядом 
вырос новый город, который 
называли «городом интеллек-
туалов». Стоимость электро-
энергии снизилась вдвое, и 
главное - ее стало хватать не 
только литовцам, но и латы-
шам и эстонцам. Предпола-
галось, что с пуском станции 
на полную мощность экспорт 
энергии начнется и на Запад.

Помню, за эту АЭС бук-
вально сражались белорусы 
и литовцы. Каждая респу-
блика мечтала заполучить 
станцию. Однако предпо-
чтение было отдано ли-
товцам, к ним ведь в СССР 
было особое отношение...

Игналинская АЭС полно-
стью оправдала все ожидания.

А потом случились Черно-
быль и распад Советского 
Союза. Прибалтийские респу-
блики обрели независимость, 
их желание войти в Евросоюз 
столкнулось с требованием 
закрыть Игналинскую АЭС.

Мне довелось побывать 
на ней вместе с экспертами 
МАГАТЭ и операторами 
АЭС Европы. Они тщатель-
но обследовали станцию и 
дали свое заключение: АЭС 
надежна, соответствует всем 
нормам безопасности, персо-
нал высокой квалификации.

Однако стремление в 
Евросоюз для политиков 
было важнее, а потому при-
няли решение о закрытии 

Игналинской АЭС. «Кури-
цу, что несла золотые яйца, 
решили зарезать», - грустно 
шутили физики.

И сразу же энергии не ста-
ло хватать - свои обещания 
Евросоюз не выполнил. Как 
обычно бывает, за ошибки 
политиков расплачиваются 
рядовые жители: теперь им 
приходится за электроэнер-
гию платить в несколько раз 
больше, чем раньше.

Естественно, в Белорус-
сии с этим смириться не 
могли. Сначала появился 
проект атомной станции, а 
затем она начала строиться.

Но смириться с этим не 
могли и в Литве - началась 
«атомная психологическая 
атака» не только на АЭС, 
но и на Белоруссию.

Власти Литвы сначала по-
жаловались Трампу: мол, он 
просто обязан запретить стро-
ительство АЭС. Президент 
США молчит. Во-первых, у 
него самого много десятков 
станций. Во-вторых, Белорус-

сия все-таки не входит в число 
штатов США, а потому его 
могут послать подальше…

Латвия тоже не поддер-
жала Литву, когда та пред-
ложила отказаться от элек-
троэнергии, что пойдет из 
Белоруссии. Латышей понять 
можно: зачем платить боль-
ше, если есть возможность 
купить энергию дешевле?

Литовцы обратились 
даже к премьер-министру 
Японии с просьбой ввести 
санкции против соседа, но и 
там им отказали - экономи-
ка самой Японии базирует-
ся на атомной энергетике…

Выступать против БелАЭС 
бессмысленно, так как это са-
мая лучшая на сегодняшний 
день атомная станция в мире. 
Это признано всеми экспер-
тами из разных стран.

В России доктор физико-
математических наук Вла-
димир Григорьевич Асмолов 
много лет координирует ра-
боты по безопасности ядер-
ной энергетики. Он говорит:

- Сразу после Чернобы-
ля наша группа сформули-
ровала основные принци-
пы безопасности. Должны 
быть физические барьеры, 
и должны быть системы 
управления этими барьера-
ми. Подход этот был назван 
«глубокоэшелонированная 
защита». Нам важно, чтобы 
все, что случается во время 
аварии, оставалось внутри, 
не выходило за пределы 
блока. Безопасность заклю-
чается не в том, что авария 
полностью исключается, 
это невозможно даже теоре-
тически, а в том, что она не 
выходит за пределы блока 
при любой ситуации. Бело-
русская АЭС полностью от-
вечает этим требованиям…

Сейчас на атомной стан-
ции в Белоруссии идут пу-
сконаладочные работы. В 
январе 2020 года она долж-
на вступить в строй.

Владимир Губарев,
научный обозреватель 

Минск - Москва

ИЗ-ЗА ЧЕГО ВДРУГ 
РАЗГОРЕЛИСЬ СТРАСТИ 
ВОКРУГ БЕЛОРУССКОЙ 
АТОМНОЙ СТАНЦИИ

Меры против пьяных во-
дителей становятся все 
жестче. Существующие 
наказания не влияют на 
любителей веселых по-
ездок, а между тем ко-

личество ДТП и жертв от 
них не снижается. Вот 

и родилась идея - взять 
пример с дружествен-

ной Беларуси, где у пья-
ных лихачей конфиску-

ют автомобили.

Преступление 
и наказание

По официальной стати-
стике ГИБДД, участие пья-
ного водителя в ДТП повы-
шает вероятность гибели и 
ранения людей (в том числе 
и самого водителя). Меры 
по предупреждению этих не-
лепых смертей необходимы, 
однако станет ли выходом 
конфискация авто? ГИБДД 
поддержала идею изымать 
машины у нетрезвых во-
дителей, а Госавтоинспек-
ция уже внесла эту норму в 
проект нового Кодекса об 
административных правона-
рушениях. Кстати, «отъем» 
машины будет окончатель-
ным и бесповоротным - го-
сударство реализует ее по 
собственным нуждам. 

Автоэксперт Вячеслав 
Субботин считает, что та-
кая мера - это слишком: «В 
некоторых странах идея 

реализована, но я считаю, 
что это слишком жесткая 
мера... Наказывать таких 
водителей, безусловно, нуж-
но, но не таким способом, 
когда имущество отбирает-
ся у семьи... Лишать всю се-
мью автомобиля несправед-
ливо». (Источник: RT.) 

Действительно, а что 
если машина не принадле-
жит водителю или она при-
надлежит общественной ор-
ганизации? В Беларуси был 
случай: машину, принадле-
жащую женщине-инвалиду, 
конфисковали, потому что 
ее сын два раза попался пья-
ным за вождением. Причем 
тут собственник, который 
может сам стать жертвой 
чужого пьянства? Замгла-
вы ГИБДД Владимир Ку-
зин предлагает изымать ав-
томобили только в случае 
повторного нарушения в 
течение одного года. 

Если первый раз уличен 
в вождении в нетрезвом 
виде будет не собственник, 
ГИБДД оформит просту-
пок как езду в состоянии 
опьянения, а владелец ма-
шины подпишет документ, 
согласно которому обязует-
ся не допускать нетрезвых 

лиц к ее управлению. Если 
это же авто будет повтор-
но фигурировать в таком 
деле, его конфискуют - та-
ким образом будет наказан 
собственник, допустивший 
такое. Разумеется, эти пра-
вила будут недействительны 
в случае угона. Правда, оста-
ется открытым вопрос: что 
будет, если один и тот же 
человек попадется дважды 
на разных машинах? Детали 
закона еще будут прораба-
тываться, надеемся, что от-
вет мы узнаем совсем скоро.

Буква закона 
Сейчас за пьяную езду 

наказывают так: лишают 
прав на срок до двух лет и 
штрафуют на 30 тысяч. При 
повторном нарушении во-
дитель рискует угодить в 
колонию до двух лет и за-
платить штраф в размере 
до 300 тысяч. А вот если в 
аварии кто-то погибнет или 
пострадает, преступника 
накажут исправительными 
работами и лишением сво-
боды на срок до девяти лет.

Новые меры пропишут в 
статье 264.1 УК РФ, кото-
рая наказывает за повтор-

ную езду в нетрезвом виде. 
К перечню штрафов и на-
казаний добавится конфи-
скация автомобиля как ору-
дия преступления. 

Автоюрист компании 
«Форлекс» Николай Попов 
скептически отзывается об 
идее изъятия авто у хрони-
ческих пьяниц. Он считает, 
что под ударом дамокло-
ва меча закона окажутся 
транспортные компании, где 
работает много водителей.

«С одной стороны, они 
должны контролировать сво-
их водителей и не допускать 
за руль пьяных, но проверять 
каждого в течение всего пе-
риода управления они вряд 
ли смогут. Неясно, как быть 
с залоговыми автомобилями, 
где затрагиваются интересы 
банков, которые в принципе 
не могут контролировать, 
кто садится за руль». (Источ-
ник: Челябинск-онлайн.)

Депутат Госдумы, пред-
седатель Движения авто-
мобилистов России Виктор 
Похмелкин тоже считает, 
что идея сомнительна и про-
блему нужно решать други-
ми мерами:

«Это не первый раз уже 
предлагается. В Беларуси 

это введено было, фактиче-
ски не действует, потому что 
люди стали ездить на чужих 
машинах, а забрать можно 
только у собственника. А 
если собственник не виноват, 
то почему машину конфиско-
вывают? Это во-первых. Во-
вторых, это сложно поста-
вить конституционно, потому 
что нельзя за правонаруше-
ние забирать автомобиль. 
Сейчас есть очень серьезные 
наказания за вождение в пья-
ном виде: и лишение прав на 
многие годы, и штрафы боль-
шие, и за повторное - уголов-
ная ответственность. Ну не в 
этом дело. Понятно, что про-
блема не в наказаниях, не в 
санкциях. Когда страна пью-
щая - просто пьющая страна - 
и нет никакой антиалкоголь-
ной политики в стране, то 
естественно, что люди будут 
садиться за руль пьяными. И с 
этим вы ничего не поделаете, 
какие наказания ни вводи». 

Поправки в КоАП с нор-
мой о конфискации автомо-
биля могут вступить в силу 
1 января 2021 года. Межве-
домственная рабочая группа 
уже готовит изменения в ко-
декс. Пока сложно сказать, 
чем обернется эта инициа-
тива, все-таки она вступит в 
силу через год. Остается на-
деяться, что законотворцы 
адекватно подойдут к зада-
че, а там, глядишь, и проект 
об антиалкогольной пропа-
ганде созреет.

Алина Мельникова

ВЫПИЛ И ЗА РУЛЬ? 
АВТОМОБИЛЬ КОНФИСКУЮТ!
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В прошедшем году по-
явились инициативы, 

которые хоть и вызвали 
критику, но тем не ме-
нее имеют все шансы 
воплотиться в жизнь.

 Вероятно, в названия стан-
ций метро вернется буква Ё, 
на МЦК появятся вагоны ти-
шины, а наличие проездного 
электроника определит по 
отпечаткам пальцев или вы-
ражению лица.

Вернуть законную букву 
Ё в названия станций пред-
ложила депутат Мосгорду-
мы, ректор Государствен-
ного института русского 
языка имени А.С. Пушкина 
Маргарита Русецкая. Она 
заявила, что уже много 
лет существует традиция, 
согласно которой опаль-
ная буква не обозначается. 
«Это вызывает затрудне-
ния, скажем, у иностранцев, 
изучающих русский язык, у 
туристов, а порой приводит 
и к искажению историче-
ского названия», - считает 
Русецкая.

Например, станция «Пла-
нерная» исторически назы-
валась «ПланЁрная» - так 
ее объявляли еще в 
1975 году, когда она 
была открыта. Но 
из названия исчезли 
две точки, и ударе-
ние само собой пе-
реместилось на пер-
вый слог. Филологи 
напоминали москов-
ским властям, что 
слово «планЁр» 
французского происхожде-
ния и, исходя из особенно-
стей этого языка, буква Ё 
вместе со старым ударени-
ем должна остаться в назва-
нии. Но чиновники ученых 
не послушали, и уже в 90-е 
станция стала объявляться 
как «ПлАнерная». 

Ликвидация неугодной 
буквы началась еще в 60-е 
годы. В октябре 1961 года 
была открыта станция «Фи-
лёвский парк». Название 
на стене станции решили 
упростить и написать букву 
Ё без точек. В том же году 
станция «Сталинская» была 
переименована в «Семе-
новскую», и здесь история 
опять повторилась. Почему 
власти решили экономить 
на отверстиях в стене, никто 
толком не знает. Но затем 
последовали «Молодеж-
ная», «Савеловская», «Те-
плый Стан», «Воробьевы 
горы» - и все тоже без то-
чек. Самые внимательные 
пассажиры возмущались, 
предлагая метрополитенов-
цам прочитать эти названия 
с буквой Е и признать на-
конец, что звучат они как 
минимум странно. Но по-
том москвичи привыкли к 
обесточенной букве, и все 
забылось. 

Давняя традиция была 
прервана в 2014 году после 
открытия станции «Тропа-
рёво». Впервые за послед-
ние десятилетия название 
станции было написано так, 
как требуют нормы русско-
го языка - с двумя точка-
ми. Интересно, что дизайн 
станции разрабатывался 
студией Артемия Лебеде-

ва, который ненавидит эту 
букву и на своем сайте на-
зывает ее «недобуквой», а 
использование ее - насили-
ем над читателем. Поэто-
му сказать спасибо 
за возвращение 
классического 
русского язы-
ка в метро все-
таки надо не 
дизайнерам, а 
сотрудникам ме-
трополитена и 
мэрии. 

Вторым прише-
ствием буквы Ё в ме-
тро стало начало рабо-
ты станции «Хорошёвская» 
в 2017 году. «Она станет 
второй станцией столичной 
подземки, в названии ко-
торой будет прописана эта 
буква», - особо подчеркнул 
такой исторический факт 
руководитель Департамен-
та строительства города 
Москвы Андрей Бочкарев 
во время выступления пе-
ред журналистами. 

Вероятно, в 2020 году 
инициатива депутата Мар-
гариты Русецкой получит 
поддержку и буква Ё вер-
нется в метро на законода-
тельном уровне. Впрочем, 
пересмотр названий может 
произойти и на столичных 

улицах - по-видимому, здесь 
она тоже побывала в опале. 

На МЦК хотят 
придумать «вагон 
тишины»

О «вагонах тишины», в 
которых нельзя будет раз-
говаривать по телефону, 
ходить без необходимости 

и вообще проявлять 
какую-либо актив-
ность, рассказал 
журналистам пред-
седатель Союза 
пассажиров Рос-
сии Кирилл Янков. 
Этот проект обсуж-
дался на платформе 
«Активный граж-

данин». Были пред-
ложены три варианта от-
вета: «Да, такие «вагоны» 
нужны», «Нет, это может 
создавать неудобства для 
меня и других жителей» и 

«Это должны решать 
с п е ц и а л и с т ы ». 

По словам спе-
циалистов, идея 
уже реализо-
вана во многих 
е в р о п е й с к и х 
странах. 

В так на-
з ы в а е м ы х 
вагонах ти-

шины пасса-
жирам будут рекомен-
довать отключать звук 
на мобильных устрой-
ствах, не разговаривать 
по телефону и даже не 
слушать громкую му-
зыку в наушниках. При 
этом голосовое инфор-
мирование будет рабо-
тать в обычном режиме.

Между тем сами экспер-
ты отнеслись к инициативе 
прохладно. 

«На городских маршру-
тах я не вижу в этом смыс-
ла. В среднем пассажир в 
«Ласточке» едет по МЦК 
20-25 минут - это не так 
много. А частые остановки 
- это всегда шум: пассажи-
ры заходят и выходят, про-

ходят через вагоны. Пасса-
жир обычно садится в тот 
вагон, который ближе к 
месту, куда он подошел на 
платформе. Поэтому эту 
идею целесообразно реали-
зовывать на пригородных 
маршрутах, которые едут 
2-3 часа», - предложил Ян-
ков 

Он пояснил, что, скорее 
всего, внутри таких ваго-
нов на табло будет ото-
бражаться объявление о 
том, что они являются ти-
хими. Помимо этого, есть 
возможность сделать ви-
брирующие кресла, кото-
рые будут предупреждать 
пассажира о приближении 
станции.

Об итогах голосования 
на «Активном гражданине» 
власти пока не сообщали. 
Зато пользователи Сети 
не поскупились на ехидные 
комментарии в адрес ини-
циативы. Кто-то предлагал 
создать «курящие вагоны», 
многие были за то, чтобы 
пассажиры с детьми ехали в 
отдельных вагонах, но боль-
ше всего лайков получило 
предложение сделать вагон 
для быстрых свиданий - мо-
лодым интересно, да и рож-
даемость повысится.

Пассажиры будут 
использовать лицо 
вместо «Тройки»

Возможно, в 2020 году 
станет окончательно ясно, 
приживется ли в метро си-
стема видеонаблюдения с 
функцией распознавания 
лиц. Недавно она начала 
работать на станции ме-
тро «Октябрьское Поле». 
В пресс-службе подземки 
объяснили, что по трафику 
и многим другим параме-

трам эта станция считается 
среднестатистической, по-
этому эксперимент прово-
дится именно здесь. 

Уже ясно, что камеры 
расположены на турнике-
тах, которые работают на 
вход и выход. Они находят-
ся на уровне лица взрослого 
человека. Когда пассажир 
прикладывает проездной, 
камера загорается зеленым. 

Правда, власти детально не 
объяснили, зачем это надо. 
Пока есть две версии: со-
гласно первой, система при-
звана распознавать преступ-
ников, согласно второй, она 
будет «видеть» людей, ку-
пивших проездные билеты. 

«На данном этапе каме-
ры предназначены только 
для обеспечения безопас-
ности, но решение об окон-
чательной конфигурации 
и архитектуре проекта, по-
рядке его внедрения и сро-
ках работы пока не при-
нято», - довольно туманно 
объяснили журналистам в 
метро.

Между тем специалисты 
допускают, что, скорее все-
го, в будущем технологию 
можно будет использовать 
для оплаты проезда. То есть 
пассажиру уже не понадо-
бится прикладывать билет 
к валидатору, а есть у него 
билет или нет, определит 
электроника. Заместитель 
генерального директора 
компании - разработчика 
билетных систем Тимур Аи-
тов рассказал, что для это-
го систему распознавания 
лиц нужно подключить к 
единой биометрической си-
стеме, где будут храниться 
цифровые образцы биоме-
трии пассажира. 

Однако специалисты не 
скрывают, что на практике 
система распознавания лиц 
будет выдавать много оши-
бок. Пассажиры уже сейчас 
волнуются, придется ли им 
снимать очки и головные 
уборы, а также что делать 
детям, которые до камеры 
не дотягиваются. Журнали-
сты и блогеры интересуют-
ся, не станет ли эта система 
такой же бесполезной, как 
разрекламированные в свое 

время рамки-ме-
таллоискатели. 

Перед Новым 
годом в Сети 
появились не-
о ф и ц и а л ь н ы е 
сообщения, что 
сканировать бу-
дут не лицо, а от-
печатки пальцев 
или ладони. Но 
эксперты счи-
тают, что смысл 
проекта пропа-

дает, если на входе в метро 
останутся турникеты: пасса-
жирам придется останавли-
ваться, чтобы посмотреть 
в камеру или приложить 
палец к считывающему 
устройству. Это занимает 
время, и проход пассажи-
ров окажется замедлен. Не 
проще ли оставить все, как 
было раньше?

Наталья Пуртова

ГЛАВНЫЙ ТРАНСПОРТ МОСКВЫ-2020:

Первые турникеты с системой распозна-
вания лиц появились в ноябре 2018 года 
на Киевском вокзале и транспортно-
пересадочном узле «Солнечная». Пред-
полагается, что в будущем технология 
позволит проходить через турникеты 
без предъявления билета или абонемен-
та: система автоматически определит, 
что у пассажира есть действующий про-
ездной документ.

Существует письмо Министерства об-
разования и науки РФ от 03.05.2007, 
где предписывается обязательно писать 
букву Ё в случаях, когда возможно не-
правильное прочтение слова, например 
в именах собственных.
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МЕТРО В НОВОМ ГОДУ ЖДУТ БУКВА Ё, «ВАГОНЫ ТИШИНЫ» 
И ВХОД ПО ОТПЕЧАТКАМ ПАЛЬЦЕВ
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Что ты несешь?

Жителям Екатеринбурга 
особенно режут слух «их-
ние», «изи», «пруф», «вкус-
няшка» и «звОнит». В 
Ростове-на-Дону не по нраву 
«крайний», «няшки», «вкус-
няшки» и «печеньки». Рей-
тинг Омска безоговорочно 
возглавили «ихний» и «ей-
ная». Новосибирск грустит, 
когда слышит «ок», «треш» 
и «огонь». Красноярск чаще 
всего бесится от слов «за-
шквар» и «братюня», са-
марские - от «пасиб» и «лю-
бимка», Челябинск зеленеет 
от «крайний», «имхо» и «со-
рян». Самое удивительное, 
что многие из странных для 
русского языка слов вроде 
«пипец», «ничеси», «сорян» 
и «досвидос» россияне и в 
первую очередь москичи не 
любят так же часто, как и… 
произносят.

Нежно-интимная 
блогерка

Излишнее проявление 
нежности заняло одну из 
верхних строчек рейтинга 
раздражающих слов. Умень-
шительно-ласкательные 
суффиксы сначала покори-
ли интернет, а потом вышли 
в массы. Иногда кажется, 
что нежность транслиру-
ется из каждой коробоч-
ки и радиоприемничка. 
Многие люди полюби-
ли делать смысл слов 
нежнее, инстинктив-
но ассоциируя себя 
с хорошеньким и до-
бреньким человеч-
ком, которому, видимо, 
становится еще лучше, 
когда он употребляет в 
разговоре или на письме 
«любимка», «майонезик», 
«конфеточка», «кремушек». 
Уменьшительно-ласкатель-
ные формы слов ничего не 
нарушают с точки зрения 
языка, но переносимые в об-
щий язык начинают раздра-
жать не потому, что плохо 
звучат, а потому, что отдают 
чем-то интимным, а у нас не 
принято выносить интимное 
наружу.

Обратная сторона из-
лишней нежности - грубая 
женская сила. Женщины 
стали громче заявлять свои 
права на все, и на слуху все 
чаще появляются режущие 
слух «авторка», «куратор-
ка», «психологиня», «ги-
некологиня», «блогерка», 
«архитекторка» и «док-
торка»…

- Феминитивы были в 
языке всегда, - говорит ку-
ратор литературных про-
ектов Юлия Подлубнова. 
- Просто случился всплеск, 
связанный с новой волной 
феминизма в мире вообще и 
на постсоветском простран-
стве в частности, а для фе-
минизма важна видимость 
женщины в социуме, в куль-
туре, в литературе. Поэтому, 
скажем, слова «поэт» для 
обозначения женщины, за-
нимающейся поэзией и раз-

д е л я ю щ е й 
идеи феминиз-

ма, недостаточ-
но, «поэтесса» в 

русской культуре звучит 
несколько уничижительно, 
остается «поэтка», а вместе 
с ней «авторка» и «филосо-
финя». В общем, добро по-
жаловать в новый прекрас-
ный мир.

Цицероны от сохи
Упрощенные до непри-

личия просторечные вы-
ражения многих приводят 
в оцепенение. «Евонный», 
«ихний», «здеся», «тама», 
«тута» прочно занимают 
первые места в списке са-
мых ненавистных слов сре-
ди ценителей правильного 
русского языка. Может, по-
тому, что эти слова люди 
слышали еще от прадедов и 
думают, что именно так го-
ворить правильно? Взрос-
лые плохому же не научат. 
Если вас передергивает, 
когда кто-то так говорит, 
придется смириться - по-
хоже, «евонные» и «ихние» 
никуда уже не уйдут из на-
шей речи.

Что касается неправиль-
ных ударений, к примеру, в 
слове «звонишь», то, напри-

мер, у преподавателя русско-
го языка Александра Керда-
на они вызывают огромный 
вопрос к культуре речи гово-
рящего. Но здесь все не так 
безнадежно:

- Начнем заново учить 
культуре речи, ораторскому 
искусству, лучше отбирать 
журналистов на ТВ и радио, 
в семье учить ребенка пра-
вильному говорению, и все 
вернется в норму. Если не 
будем этим заниматься, а 

продолжим «ложить», а не 
«класть», потери будут необ-
ратимыми.

Англицизмы рулят
Как мы раньше жили без 

стартапов, шопинга, кешбэ-
ка, тимбилдинга, стримин-
га, фастфудов, челленджей 
и воркшопов? Еще недавно 
многим приходилось долго 
рассказывать, что это такое, 
а сегодня сложнее объяснить 
эти явления и понятия рус-
скими словами. Да, сложно 
одним словом перевести на 
русский воркшоп (workshop - 
«рабочая мастерская, где спе-
циалист со стажем показыва-
ет суть рабочего процесса и 
объясняет его нюансы») или 
тимбилдинг (team building 
- «командное мероприятие, 
проводимое в игровой фор-
ме»). Но это не освобожда-
ет англицизмы от шейминга 
(shame - «позор»), рили (really 
- «действительно»)?

Можно, конечно, попы-
таться защитить русский 
язык от этих слов, но сопро-
тивление практически бес-
полезно. Если так, надо хотя 
бы научиться правильно их 
писать и произносить. Ну и 
попытаться не употреблять 
в одном предложении та-
кие слова, как «евонный» и 
«стриминг» (в компьютерных 
играх подгрузка игровых дан-
ных) или «ихний» и «стартап» 
(бизнес-проект, который раз-
вивается с нуля).

Куда большей популярно-
сти практически во всех воз-
растных группах добились не 
столько коворкинги и челлен-
джи, сколько околоанглий-
ские междометия. Они бук-
вально захватили речь, как и 
нецензурные ругательства на 

английском. Многим кажет-
ся, что если выругаться не на 
русском матерном, то нормы 
приличия будут как бы и не на-
рушены. Есть большая вероят-
ность, что «е-е-е», «йоу», «ок», 
«окей», «вау» и прочие меж-
дометия продержатся в языке 
еще долго, но обязательно най-
дутся те, кого они ужасно раз-
дражают, тем более что «ого», 
«хорошо», «ничего себе» и «ух 
ты» ничем не хуже иностран-
ных аналогов.

Крайне неправильно
Еще в 1954 году писа-

тель и филолог Лев Успен-
ский писал об упоминании 
слова «крайний» в смысле 
«последний», но в совет-
ское время тысячи людей 
употребляли его разве что 
в очередях. Вопрос «Кто 
тут крайний?» звучал и в 
магазинах, и в поликлини-
ках - везде, где к нужному 
окну выстраивалось боль-
ше двух человек. Уже тогда 
люди стали приписывать 
слову «последний» дурное 
значение и на вопрос, кто 
последний, непременно 
можно было услышать: «Не 
последний, а крайний». Хотя 
грамотно будет сказать «по-
следний». Это тот, по сле-
ду которого вам придется 
пройти, вслед за кем вы пой-
дете. Именно такое значе-
ние имеет прилагательное, 
если обратиться к истокам 
его происхождения. А вот 
«крайний» - это тот, кто на 
краю, кто стоит отдельно от 
основной массы, то есть че-
ловек вообще вне очереди и 
не имеет к ней никакого от-
ношения.

До совершенства ситу-
ацию довели профессио-
нальные суеверия летчи-
ков, военных и всех, чья 
деятельность была связана 
с риском для жизни. К тому 
же к суевериям добавилась 
негативная окраска, кото-
рую ему придавали фразы 
типа «как последний дурак», 
«обзывать последними сло-
вами». Это сколько же кар-
тин, фильмов, сериалов и 
мультфильмов заиграли бы 
новыми красками, если бы 
их создатели заменили сло-
во «последний» на «край-
ний»: «Крайний день Пом-
пеи», «Крайний дом слева», 
«Крайний бой», «Крайний 
человек на земле», «Край-
нее королевство», «Край-
ний богатырь», «Крайний 
самурай», «Крайний охот-
ник на ведьм»… Сквозь та-
кие названия надежда бук-
вально сочится. Последняя, 
конечно же. Слово стало та-
ким популярным, что даже 
премьер-министр Дмитрий 
Медведев призывал не зло-
употреблять «крайним», так 
как слово это имеет совсем 
другое значение.

Если люди начали что-то 
исправлять в своей речи, их 
не остановить. И вот уже 
появились такие чудные вы-
ражения, как «крайний раз» 
и «крайний день». Звучит 
дико, но людям почему-то 
нравится. Однако с позиции 
норм русского языка все 
эти случаи использования 
«крайнего» неуместны. На-
верное, еще можно понять 
человека, совершающего 
«крайний прыжок с пара-
шютом», но чего боятся 
люди, которые берут с пол-
ки последнюю булку хлеба 
или пытаются вспомнить, 
когда в последний раз пили 
шампанское, непонятно.

Елена Казанцева

БЕСят
СЛОВА,
которыенас

Недавно одна из публичных страниц 
«ВКонтакте» провела любопытное 

исследование. Организаторы паблика решили 
узнать, какие слова особенно раздражают 
людей в том или ином городе, и выяснили, 

что у большинства россиян в топе ненависти 
«вкусняшки», «крайние разы» и некоторые 
другие слова и удивительные выражения. 

«МН» узнал, что не так с современным языком.

А ТАКЖЕ

Эконеологизмы 
от шведов

Об экологической активистке Грете Тунберг еще не 
было известно в мире, а в шведском языке уже было сло-
во fl ygskam (флюгскам). Его можно перевести как «стыд 
от полета». Допустим, вам срочно нужно в Нью-Йоркскую 
библиотеку, а лететь за океан стыдно, потому что желание 
путешествовать борется со знанием о возможных послед-
ствиях авиапутешествия для окружающей среды. Слово 
входит в другие языки, как и другой, тоже шведский неоло-
гизм tа0gskryt (тогскрют). Его можно перевести как «по-
ездное хвастовство». Это когда вы все время думаете об 
окружающей среде, вынуждены ехать на поезде, но всю 
дорогу только об этом и говорите. То есть едете и страда-
ете, а сделать ничего не можете, потому что туда, куда вам 
нужно, яхты не ходят. Поклонники Греты Тунберг и не толь-
ко уже включили в свой лексикон флюгскам и тогскрют.

ихний
ничеси

зашквар
няшки

вкусняшкиейная

крайний

пасиб

вкусняшка

ВАУ
любимка

имхо

сорян
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«С детства картинка в голове: мы 
гуляли с родителями в парке, а мимо 
шли ребята из детского дома. Все 
были бритые, в одинаковых ботин-
ках… и мальчики, и девочки. Это вре-
залось в память. И я всегда говорила, 
что возьму ребенка из детского дома», 
- рассказывает Ирина Фирсанова.

Когда кровные дети, Екатерина и 
Михаил, выросли, поступили в вузы, 
Ирина решила стать приемным ро-
дителем. Супруг Александр сначала 
не соглашался, но сердце его екнуло, 
когда вживую увидел девочку, кото-
рую Ирина выбрала по анкетам.

«Увидев Надю впервые, я проры-
дала всю ночь… Она была ростом 
92 см в 5 с половиной лет, в памперсе, 
знала всего пару слов… К этому вре-
мени она перенесла уже две операции 
на сердце. Мы взяли малышку из за-
крытого учреждения для умственно 
отсталых детей. Нам говорили, что 
ребенок необучаем. Но сейчас Надя 
болтает без умолку!» - продолжает 
Ирина. Она - победитель конкурса 
чтецов, играет в спектаклях, занима-
ется горными лыжами и роликами, 
участвует в соревнованиях.

«Мы много реабилитировали и 
развивали Надю и поняли, что с ин-
валидностью жить можно, в этом нет 
ничего страшного. Увидели, что в се-
мье ребенок раскрывается, у него есть 
будущее», - говорит Ирина. Через год 
после Нади появилась 5-летняя Света 
с ДЦП. Сейчас девочка уже сама хо-
дит и тоже катается на горных лыжах 
(дети занимаются в проекте «Лыжи 
мечты»), поет в вокальной студии. 
Еще через год в семью пришел Ан-
дрей. В детском доме неслышащему 
мальчику не хотели делать кохлеар-
ную имплантацию - дорого, да и надо 
потом следить за аппаратурой, зани-
маться. Но как только появились при-
емные родители, это стало возмож-
ным и операцию мальчишке сделали!

Фирсановы чувствовали свой ре-
сурс и были готовы принять еще де-
тей. В 2016 году семья вошла в мо-

сковский пилотный проект, когда 
многодетной приемной семье дают 
большую квартиру. Супруги прошли 
все тесты, получили жилье и взяли 
еще пятерых детей. Это были под-
ростки Саша и Миша, им сейчас уже 
по 16 лет, Максим с синдромом Дауна, 
ему 5, и две сестры - Кристина и Ка-
ролина, которым уже 11 и 12.

Максим стал большим помощни-
ком для мамы: ухаживает за кош-
кой, очень любит делать уборку. 
Мальчик уже начал разговаривать, 
ходит в обычный садик, участвует 
во всех праздниках, хорошо танцует 
и тоже катается на лыжах!

«Нам легко взаимодействовать с 
нашими детьми, может быть, в силу их 
возраста. Мы брали их маленькими, и 
они впитывают наши традиции, образ 
жизни семьи, - считает Ирина. - Дети 
постарше, особенно те, которые жили 
в своих семьях, не так легко восприни-
мают наши правила. Зато с ними инте-
ресно, они рассуждают, с ними можно 
поспорить, подискутировать».

Быть многодетным родителем - это 
работа, да еще какая! Заранее состав-
ляется план: кого и когда развезти в 
школы, в секции. Старшие ходят на 
занятия сами. Каролина занимается 
танцами, Кристина увлечена волейбо-
лом и моделированием, Миша играет 
в теннис. Саша очень хорошо играет в 
футбол, мечтает поступить в колледж 
и стать программистом.

Ирина и Александр - оба програм-
мисты, инженеры информационных 
систем и технологий, вместе учились 
в вузе. Сейчас оба супруга посвятили 
себя воспитанию детей. Все они назы-
вают Ирину и Александра мамой и па-
пой. У кого-то из них нет связи с кров-
ными родственниками, а у кого-то есть. 
По возможности приемные родители 
стараются налаживать отношения де-
тей с кровными родными, но судьба 
каждого ребенка, конечно, непростая. 
Ирина уверена, что таким детям очень 
нужны родительская любовь и неж-
ность, как и любому ребенку.

Материалы подготовила Евгения Кузнецова

- Как появилась идея премии 
«Крылья аиста»?

- Такая мысль возникла 6 лет 
назад. В это время активно разви-
валось устройство детей-сирот в 
семьи. В 2013 году были приняты 
законы, стимулирующие прием-
ное устройство, больше россиян 
стали забирать в семьи детей. Ста-
ло важно показывать обществу, 
что труд приемных родителей по-
четен, оказывать им самим под-
держку. Было решено организо-
вать премию за вклад в развитие 
семейного устройства детей-сирот. 
Департамент труда и соцзащиты 
населения г. Москвы поддержал 
идею. В первую очередь награж-
даются приемные семьи, а также 
НКО (некоммерческие органи-
зации), помогающие семейному 
устройству, специалисты органов 
опеки, СМИ и деятели культуры, 
популяризирующие эту тему.

- Сколько удалось устроить де-
тей в семьи за эти годы благодаря 
вашему порталу «Усыновите.ру»?

- В 2020 году порталу «Усынови-
те.ру» исполнится 15 лет. Мы были 
пионерами этой идеи, 
придя с ней в Мино-
бразования России. 
Впервые анкеты 
всех сирот были вы-
ложены в интернет, 
что помогло многим 
детям оказаться в 
семье. Когда мы на-
чинали, в системе 
детских учреждений 
России жили 140 ты-
сяч детей, а сейчас их 
44 тысячи 646 чело-
век: почти 100 тысяч 
ушли в семьи.

Потом возник пор-
тал «Усыновили.ру», который по-
могает приемным семьям решать 
возникающие проблемы.

- С одной стороны, мы видим 
разрушение стереотипных пред-
ставлений общества в отноше-
нии детей-сирот и приемных се-
мей, но в то же время приемные 
семьи пока еще не всегда находят 
помощь и понимание.

- Есть статистика больших чи-
сел. Приемных семей стало мно-
го. Бывают единичные вопию-
щие случаи нарушений, когда или 
семья была не подготовлена, или 
ею двигала примитивная мотива-
ция корысти, а не заботы о детях. 

Это порочит всю идею семейного 
устройства сирот и бросает тень 
на сообщество достойных прием-
ных семей. А таких семей больше! 
Это замечательные люди, счастли-
вые семьи, которые еще и многое 
делают для других, развивают при-
емное родительство.

Пришло время, когда от коли-
чества надо переходить к качеству. 
Действительно, от сопровождения 
и поддержки семьи многое зависит. 
В детских домах остались в основ-
ном дети с инвалидностью, под-
ростки, сиблинги - братья и сестры. 
Мало семей, готовых их принять. 
Поэтому важно, чтобы семья ста-
новилась более профессиональ-
ной, прокачивала свои навыки.

- За рубежом есть профессио-
нальные приемные семьи, так на-
зываемые патронатные. Когда 
у нас введут институт патро-
натной семьи?

- Эта идея давно обсуждается, но 
пока ее не удается реализовать. У нас 
ребенок сначала попадает в больни-
цу, потом в учреждение, и это допол-
нительная травма для него. Если бы у 

нас были профессио-
нальные семьи, ребе-
нок мог бы сразу по-
пасть в такую семью 
и дождаться решения 
своей судьбы не в ка-
зенном учреждении, 
а в теплых домаш-
них условиях. Но это 
должны быть подго-
товленные семьи, ко-
торые должны уметь 
24 часа в сутки ока-
зать помощь любому 
ребенку, которому 
семья нужна прямо 

сейчас.
- Как вы считаете, исчезнут 

ли когда-нибудь детские дома?
- К сожалению, нет. Всегда будут 

появляться сироты и дети, оставши-
еся без попечения родителей. Но 
система должна быть настроена на 
то, чтобы не просто содержать ре-
бенка в детдоме, а оказывать ему 
помощь и самое главное - адаптиро-
вать его к жизни, передать в семью. 
Перестройка идет постепенно. Уже 
есть большое сообщество прием-
ных родителей, решаются вопросы 
профессионализации как приемных 
семей, так и органов опеки. Впереди 
еще много работы, но главное, что 
этот процесс начат.

«Наши дети - это наше вдохновение»
Ирина и Александр Фирсановы в этом году отпраздновали 
серебряную свадьбу. Они родители десятерых детей! Двое 
кровных уже взрослые, а сейчас в семье восемь приемных 
детей, из которых четверо с инвалидностью.

Труд приемного родителя почетен!
В Москве в шестой раз прошла премия «Крылья аиста», в 
рамках которой награждают самых лучших приемных ро-
дителей. О том, как родилась эта идея и как развивается 
сейчас приемное родительство, «Миру новостей» расска-
зал руководитель Центра развития социальных проектов 
член Совета Минпросвещения России по вопросам защи-
ты прав и законных интересов детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения родителей, Армен Попов.

Звания «Лучшая се-
мья года» в 2019 г. 
удостоены Инна и 

Игорь Кайгородовы из 
Северного округа Мо-
сквы, Марина Озчелик 

из Юго-Западного 
округа, Ирина и Алек-
сандр Фирсановы из 

Северо-Западного 
округа.

ТВОРИ ДОБРО!
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Одержимость 
Марлона Брандо

Величайший актер амери-
канского кино, двукратный 
лауреат премии «Оскар», во-
семь раз номинированный на 
«Оскар», обладатель десятков 
других высших кинонаград, 
неотразимый завоеватель 
женских сердец, неповтори-
мый Марлон Брандо завер-
шал свою карьеру, возненави-
дев Голливуд.

В новой, самой скандаль-
ной биографии суперзвезды 
ее автор Уильям Манн пишет, 
что Брандо с презрением от-
носился к актерству и своим 
фильмам. Значительно более 
важную роль в его жизни, чем 
кино, играла одержимость 
женщинами. Манн указывает, 
что Брандо годами посещал 
сеансы психотерапии и пы-
тался в погоне за женщинами 
восполнить недополученную 
в детстве долю родительской 
любви.

Однажды Марлон признал-
ся, что снимается в Голливуде 
только из-за того, что у него не 
хватает моральной смелости 
отказаться от денег. Он стал 
первым в американском кино, 
кто заработал за роль более 
миллиона долларов: всего за 
трехминутное появление в 
«Супермене» в 1978 году ему 
заплатили почти четыре мил-
лиона. При этом Брандо пре-
зирал продюсеров, плативших 
ему эти деньги. Он считал, что 
в актерском мастерстве нет 
ничего особенного и каждый 
человек в своей жизни стано-
вится актером, чтобы заполу-
чить от других людей нужное 
для себя. Брандо называл 
игру в кино «детской ша-
радой», а звездную славу 
- «вульгарным мошенни-
чеством».

Манн ищет истоки 
странностей суперзвез-
ды в его, мягко говоря, 
несчастном детстве, чем-
то похожем на детские 
страдания другой голли-
вудской знаменитости 
Деми Мур.

Как рассказывает био-
граф, драчливый тиран-
отец не испытывал ни 
малейшей любви к своему 
сыну и больше времени 
проводил с подружками, 
чем в семье. Мать преврати-
лась в безнадежную алкого-
личку, однажды ее пришлось 
голой забирать из полицей-
ского участка. Вот в такой 
«богемной среде» воспиты-
вался Марлон Брандо. Его 
мамаша, постоянно пребы-
вавшая в алкогольном тумане, 
настолько упорно принима-
лась заигрывать с приятелями 
сына, что он перестал приво-
дить их к себе в гости.

Отец постоянно унижал 
сына, сотворяя из него свое 
подобие. Марлон всегда 
носил с собой нож, кото-
рым с упоением резал по-
крышки машин. Из своего 
духового ружья он стрелял 
по людям и крал деньги у 
соседей. По наследству ему 
передались и отцовские 
приступы ярости.

В 15 лет Марлону при-
шлось вмешаться, когда пья-
ный глава семейства принял-
ся зверски избивать его мать. 
Он пригрозил отцу, что убьет 
его, если тот еще раз прикос-
нется к ней. А вскоре папаша 
отделался от начавшего про-
являть норов сына и отправил 
его учиться в военную акаде-
мию. Однако из нее курсан-
та Брандо демобилизовали 
за злостное нарушение дис-
циплины. И он отправился в 
Нью-Йорк учиться актерско-
му мастерству, на что, как по-
лагает Манн, его вдохновил 
один из учителей в академии, 
позднее уволенный за сексу-
альную связь с кадетами.

Мириады 
любовниц

Первой подружкой выр-
вавшегося на свободу 
Брандо стала Селия Уэбб, 
прекрасная замужняя лати-
ноамериканка. Она наивно 
надеялась, что он согласит-
ся жениться на ней. От этой 
любви она заполучила лишь 

мертворожденного ребен-
ка и тяжелую депрессию. 
Манн рассказывает о мири-
адах его любовниц. Актриса 
Элейн Стритч вспоминает, 
что очарование Брандо было 
сокрушительным. Чтобы 
оказаться у него в объятиях, 
девушки иногда изображали, 
что падают без чувств с рас-
четом, что он подхватит их. 
На одной из вечеринок сразу 
30 дам домогались Марлона.

Манн считает, что с помо-
щью секса Брандо пытался 
бороться с одолевавшими 
его депрессией и чувством 
одиночества. Для него за-
нятие любовью было такой 
же обыденной необходимо-
стью, как утренний завтрак 
или принятие душа. Иногда, 
играя в пьесе, он едва мог 
дождаться перерыва, чтобы 

найти для себя женщину, на-
пример, он мог заняться сек-
сом с гардеробщицей...

Чем дальше, тем с боль-
шим пренебрежением отно-
сился к своим избранницам, 
но никогда не причинял им 
физической боли. Большин-
ство женщин были согласны 
на кратковременный роман 
с кинозвездой, они понима-
ли, что в отношениях с Бран-
до нет никакой любви. Его 
секретарь вспоминает, как 
Марлон признался: «Когда я 
просыпаюсь утром, то первое, 
о чем думаю, с кем у меня се-

годня будет секс».
В 26 лет уже 

за первый свой 
фильм «Трамвай 
«Желание», кото-
рый сделал его из-
вестным всей Аме-
рике, Марлон был 
удостоен звания 

секс-идола. Он пользовался 
своим звездным статусом, что-
бы заполучить еще больше 
женщин. Его подруга Эллен 
Адлер вспоминает, как дамы 
теряли голову и были готовы 
срывать с себя блузки, когда 
он проходил по Центрально-
му вокзалу Нью-Йорка. Но 
Марлон не был способен от-
носиться к своим возлюблен-
ным как к равным себе.

В 1954 году он встретил ак-
трису Риту Морено, и начался 
их восьмилетний роман, кото-
рому даже не помешала его 
помолвка с 19-летней фран-

цуженкой Жосанн Марь яни. 
Но та быстро рассталась с 
ним, когда узнала, что он из-
менил ей с секс-бомбой Ур-
сулой Андресс. А вот актрисе 
Рите Морено пришлось сде-
лать аборт, когда она забере-
менела от Марлона, который 
никогда не пользовался кон-
трацептивами. После этого 
она попыталась покончить 
с собой, наглотавшись снот-
ворного. Брандо пренебре-
жительно назовет ее истерич-
кой, продолжая считать себя 
истинным джентльменом.

В 1955 году у него был ро-
ман с Мэрилин Монро, кото-
рая тогда на короткое время 
оказалась в одиночестве. Но 
она не соответствовала тому 
типу женщин, которых он 
предпочитал, хотя их друж-
ба продолжалась до конца 
ее дней. В последний раз она 
позвонила ему за несколько 
дней до своей до сих пор за-
гадочной смерти.

Марлон предпочитал ме-
нее известных женщин, и он 
не любил сниматься вместе с 
прославленными актрисами, 
которые могли затмить его 
своей игрой. Он был триж-
ды женат на малоприметных 
актрисах, которые не могли 
составить ему конкуренцию 
на киноэкране, но эти браки 
завершались, едва начавшись. 
Секретарь Брандо обнару-
жил женщину в его постели 
в то утро, когда Марлон оде-
вался на свадьбу со своей пер-
вой женой Анной Кашфи.

Безответственный 
одиночка

Снимаясь на Таити в зна-
менитом фильме «Мятеж на 
«Баунти», актер менял сво-
их любовниц каждый день, а 
еще ему нравилась роль раз-
рушителя семей, для этого 
он нацеливался на жен своих 
приятелей. «Брандо тем не 
менее оставался одиночкой и 
завидовал тем, кто таким не 
был», - пишет Манн. Он избе-
гал брать на себя какую-либо 

ответственность в отношени-
ях с женщинами. Когда его 
третья жена Тарита Териипия 
хотела сказать ему, как она 
его любит, Брандо разозлил-
ся и велел больше никогда не 
произносить таких слов.

Но в 70-х он встретил жен-
щину, которую, как он при-
знался, по-настоящему полю-
бил. Это была Джилл Баннер, 
на 20 лет младше его. В отли-
чие от остальных его увлече-
ний она никогда не бежала за 
ним, когда он от нее уходил. 
Бывшая подружка Клинта 
Иствуда, она, как и Брандо, 
отвергала моногамию и во 
время своей первой встречи 
с Марлоном разделила по-
стель с ним и его приятелем. 
Но потом и она устала от из-
мен. Баннер больно отомсти-
ла обидчику. Джилл сделала 
своим любовником 18-летне-
го сына Брандо Кристиана. 
Неизвестно, как бы дальше 
сложились отношения между 
Джилл и Марлоном, если бы 
ее жизнь внезапно не оборва-
ла автокатастрофа в 1982 году.

Последней значимой любо-
вью Брандо стала его домохо-
зяйка гватемалка Мария Руис, 
родившая ему трех детей. А 
всего их у него было 11. По-
том, когда Брандо прекратит 
и эту связь, купив для Марии 
дом и «мерседес», она потребу-
ет от него через суд выплаты 
еще 100 миллионов долларов. 
О любовных похождениях 
Брандо можно написать от-
дельную книгу. В биографию 
Манна не поместился даже 
рассказ о его близости с бри-
танской писательницей Джо-
ан Коллинз, которую он со-
блазнил в 15-летнем возрасте.

«У меня было слишком 
много любовных отношений, 
чтобы я мог назвать себя нор-
мальной личностью», - ска-
жет он о себе. К концу жизни 
Брандо невероятно растол-
стел и изредка для подработ-
ки снимался во второсортных 
фильмах. Манн пишет, что 
Марлон погрузился в само-
довольную манию величия, 
киностудиям стало трудно 
иметь с ним дело. Он отказы-
вался от предлагаемой рабо-
ты. На вручение ему премии 
«Оскар» за роль в «Крестном 
отце» он прислал вместо себя 
активистку Движения амери-
канских индейцев в знак про-
теста против их угнетения. 
Это было равнозначно отка-
зу от премии, которая больше 
не представляла для Брандо 
никакой ценности.

Он совершенно не зани-
мался воспитанием своих 
детей, что привело к серии 
трагедий. Его сын Кристи-
ан застрелил приятеля свой 
беременной сестры Шейенн, 
которая покончила с собой.

В конце 90- х Марлона на-
стигло фатальное ожирение, 
он страдал сахарным диабе-
том, ухудшилось зрение. О су-
ществовании Брандо напоми-
нали лишь время от времени 
приходившие из его особняка 
скандальные новости. Скон-
чался он 1 июля 2004 года, у 
него отказали легкие.

Николай Иванов

СУПЕРЗВЕЗДА, 
ВОЗНЕНАВИДЕВШАЯ 
ГОЛЛИВУД

Последняя значимая лю-
бовь Брандо - домохозяй-
ка Мария Руис, родившая 
ему трех детей

Марлон Брандо
с Мэрилин Монро
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- Здравствуйте, Алена 
Полынь. Мы не могли не 
спросить именно вас, ка-
ким же будет 2020 год?

- Конечно, каждый год 
уникален, и мы его уже ни-
когда не повторим: ни пло-
хое, ни хорошее. 2020 год 
обещает стать годом пла-
нов и тихих интриг, годом 
хитрых закулисных войн. 
Год откроет новый цикл и 
новую эру. Две двойки го-
ворят о необходимости 
партнерства во всем. 
Одинокие легко обретут 
пару, а в бизнесе появят-
ся партнеры. Однако не 
забывайте доверять, но и 
проверять.

- По китайскому ка-
лендарю это год Кры-
сы. Как вы считаете, 
стоит ли ему верить, 
и как получилось, что ки-
тайский календарь укоре-
нился в России?

- Действительно, по ки-
тайскому календарю это год 
Белой Металлической Кры-
сы. Мало кто из людей оду-
шевляет года, но тут как раз 
и идет речь о том, что Хозяин 
года едет на Белой Металли-
ческой Крысе. Все люди под-

сознательно понимают, что, 
помимо видимого матери-
ального мира, есть иной не-
видимый простым людям, но 
описанный в книгах мудре-
цами, пророками, ведьмами. 
Китайский календарь вошел 
в жизнь россиян, когда не 
было места для мистики, ког-
да иной мир не существовал в 
мыслях. Китайская мудрость 
Колеса времен понравилась 
и прижилась.

- Что значит Хозяин 
года едет на Крысе?

- Каждый год появляется 
новый хозяин, можно на-
звать его Духом года, он 
придет потом только через 
12 лет. Так вот этот Хозяин 
года имеет характеристики, 
которые и дает своему году. 
А зверь - это материальная 
демонстрация его характе-

ристик. Например, год Бе-
лой Металлической Крысы 
значит, что хитрость, жесто-
кость и расчет будут править. 
При этом важно заручаться 
поддержкой, вынюхивать 
все заранее, рожать деток 
и, конечно, строить бизнес. 
Построение бизнеса в этом 
году больше застенное - так, 
чтобы о ваших действиях 
раньше времени никто не уз-

нал. В 2021 году вы сможете 
раскрыть все карты.

- С точки зрения нуме-
рологии год интересный? 
Ведь в нем прямо зеркаль-
ные цифры…

- Да, год очень стабиль-
ный и спокойный, он не тер-
пит пустой суеты. Вначале 
уточняю, потом действую - 
вот о чем этот год, и, конеч-
но, отличный год для созда-
ния бизнеса, семьи и всего 
долговременного.

- Не могу не спросить, 
какие планы у вас?

- Как и говорила ранее, 
год не любит, чтобы в игре 
под названием «Жизнь» 
были заранее раскрыты 
все карты. Наши 
люди очень лю-
бят угадывать, 
любят предска-
зания. Поэтому 
с меня загадка: 
два орла, один 
из которых со-
всем и не орел, 
обретут свою 
настоящую ко-
рону. Корона вернет себе 
Солнце. Юпитер одарит до-
стойных, а Сатурн накажет 
тех, кто Время направил 
против Земли. Олимпий-
ский Мишка вернется и 
всем улыбнется, игра закон-
чится Джокером…»

- Каждый год люди раз-
глядывают обложку жур-
нала «Экономист» в целях 
отгадать предсказания, а 
вы загадали еще более ин-
тересную загадку…

- В 2020 году многое неза-
метно изменится, но увидят 
люди это только в 2021 году. 
Например, религии отойдут 

в сторону, так как люди уз-
нают о Вере.

- Вера и религия - это не 
одно и то же?

- Нет. Вера - это основа 
Жизни. Веданье Ра, то есть 
Света. Рождаясь, человек 
выходит из Тьмы, чтобы 
теперь познать Жизнь. А 
религии - это организации, 
исповедующие определен-
ное учение, слово «вера» 
они себе прилепили. Вот 
и вышло: вера мусульман-
ская, вера христианская. 
Вера - одна на всех, а му-
сульманская, христианская 
или какая-либо другая - это 
религии. Подменили людям 
понятия.

- Зачем подменили?
- На генетическом уровне 

душа помнит Веру и в ней 
видит жизнь, чтобы люди 
шли в религию, слово «ре-
лигия» заменили на Веру. 
Веданье Ра - одно на всех, 
мы на одной Земле живем и 
под одними Небесами!

- Да, верно!
- Я хочу пожелать всем 

читателям счастливого 2020 
года! Открою секретик: со-
храните этот выпуск газеты 
и удача будет сопутствовать 
вам. Я прихожу к людям в 
сны, помогаю в сложных 
ситуациях. Мое тепло со 
страниц этой газеты будет с 
вами. Будьте счастливы!

С вашего позволения, я 
подарю читателям строки 
из моей души:
Воспрянет люд и Верой
  окрыленный,
Сняв кандалы, узнает 
 Солнца свет.
Народ уставший, мною
  воскрешенный,
Читает новый 
 благостный завет,
Где Вера звездами с небес
  искрится,
Где нет страданий, боли
  тоже нет.
Настанет чудо,  сердце 
 отворится,
Дремавшее так много
  лет…

Сергей Иванов

Что год 2020 нам готовит
Предсказания на 2020 год 
от Алены Полынь

Начало января - самое время строить планы на 2020 год. Мы решили строить 
планы не только сами, но и вам помочь, дорогие читатели. Но прежде чем пла-
нировать год, мы обратимся за предсказаниями к всемирно известной ведьме 
Алене Полынь, тем более что Алена Полынь уже полюбилась нашим читателям 
и не раз предсказывала события, которые вскоре действительно происходили.

«В 2020 году многое не-
заметно изменится, но 
увидят люди это только в 
2021 году».

«Год откроет новый цикл 
и новую эру. Две двойки 
говорят о необходимости 
партнерства во всем».
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Недавно на уроке технологии мы 
обсуждали бизнес и предприятия, и 
учитель задал вопрос:

- Что вы можете открыть, имея ту 
сумму денег, что у вас сейчас есть?

Кто-то из аудитории:
- Окно!

- Звонка у меня нет, 
стучите ногами.

- Почему ногами?
- Ну не с пустыми же 

руками вы припретесь!
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- Что вы можете открыть, имея ту 
сумму денег, что у вас сейчас есть?
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Вячеслав Добрынин 
во время рядовой пресс-
конференции неожиданно 
припечатал коллег по шоу-
бизнесу: «Не знают нот, пло-
хо говорят, не знают, как вы-
разить свои мысли. Потому 
что они все тупые!»

Скорее всего, компози-
тор имел в виду 
не столько уро-
вень интеллекта, 
сколько недо-
статок образо-
вания. Потому 
что особо под-
черкнул, что он в 
отличие от мно-
гих других ар-
тистов окончил 
МГУ и отучился 
в аспирантуре. 
Специальность 
у Вячеслава 
Григорьевича 
не музыкальная («историк 
искусств»), но она позволя-
ет ему разбираться в своей 
сфере. Сердитого Добрыни-
на горячо поддержал Иосиф 
Пригожин:

- Раньше нельзя было про-
сто взять и полезть на сцену, 
а сейчас этим занимаются 
все. Все хотят легкой добы-
чи. Профессия музыканта 
девальвировалась. Кто-то 
думает: а запишу-ка я песню! 
Но никто не хочет трудиться. 
Алла Пугачева, например, 
много работала, чтобы за-
служить внимание и любовь 
своего зрителя. А сейчас рэ-
пер даже нот может не знать.

Надо заметить, что отсут-
ствие профильных дипло-
мов у работников различных 
сфер беспокоит и правитель-
ство. Еще в 2016 году в Тру-
довой кодекс были внесены 
поправки о профстандартах. 
И стандарты эти прямо 
указывают, что чело-
век должен занимать 
ту должность, кото-
рая соответствует 
его образованию. 
Если нужного об-
разования нет, то 
его необходимо 
получить, ну 
или хотя бы 
окончить соот-
ветствующие 
курсы. Нормы 
эти носят ре-
комендатель-
ный характер. 
Однако в го-
сучреждениях 
регулярно про-
водятся проверки 
на предмет квали-
фикации сотруд-
ников. А с января 
2020-го такие проверки 
трудовая инспекция бу-
дет проводить и в частных 

компаниях. У звезд эстрады 
тоже могут спросить, есть ли 
у них корочка музыкального 
училища или института куль-
туры. Получается, что При-
гожин прав? И прежде, чем 
«лезть на сцену», надо обяза-
тельно получить профиль-
ное образование?

- Я не согласна с выска-
зыванием Пригожина, - го-
ворит Татьяна Буланова. 
- В первую очередь важен 
талант. Можно ведь полу-
чить нужное образование, но 
не иметь при этом никакого 
дара и харизмы. Или сидеть, 
зубрить что-то, а потом вый-
ти на сцену перед пустым за-
лом, потому что тебя никто 
не захочет слушать... Кстати, 
научить петь нельзя. Я абсо-
лютно в этом уверена. Так же, 
как нельзя научить рисовать. 

Технику освоит лю-
бой, но это-
го мало. 

Надо еще, 
чтобы народ захотел тебя по-
слушать или посмотреть на 
твои картины. Если талант-
ливый человек еще и образо-
ван, то это замечательно. Но 
если образования нет, ничего 
страшного. Я сомневаюсь, 
что у Лидии Руслановой был 

диплом консерва-
тории. И Кирилл 
Лавров не оканчи-
вал актерский фа-
культет.

- Я вам одну 
историю в тему 
расскажу, - сразу 
заявил нам Лев 
Лещенко. - Парень 
приходит к педа-
гогу по музыке и 
говорит: «Хочу 
научиться на бас-
гитаре играть». 
Педагог ему пока-

зывает упражнение на этой 
бас-гитаре: «Потренируйся 
сегодня делать вот так - пум-
пум-пум. А завтра будем с то-
бой ноты учить». Паренек по-
сле этого исчезает. Проходит 
полгода. Педагог случайно 
встречает своего несостояв-
шегося ученика и восклица-
ет: «Вася, ты же хотел у меня 
учиться!» А тот отвечает: 
«Ой, простите! Но у меня 
концерты, корпоративы - на 
учебу времени нет!» (Сме-
ется.) Поэтому ну какое 
образование? Все это очень 
индивидуально! Кто хочет 
учиться, познавать, двигаться 
вперед, тот будет это делать. 
А то, что всякая шушера на 
сцене... Это быстро отсеи-
вается, отфильтровывается. 
Остаются только таланты и 
трудяги. Мимолетные звез-
дочки - это скоропортящийся 
товар. Они быстро протухнут, 
и никто про них не вспомнит. 
В советское время, чтобы 

стать успешным, надо было 
окончить музучилище. 

Или в самодеятельно-
сти участвовать. До 

того как поехать 
на конкурс в 
Сопот и про-
явить себя, я 
10 лет рабо-

тал, учился. А 
сейчас все в одно-

часье происходит. 
В интернет выпустил 

ролик с песней - и гото-
во, ты уже известный пе-

вец. Зачем для этого образо-
вание? И ведь нельзя с этим 
ни бороться, ни осуждать. 
Что вообще с этим делать? 
Можно плевать в телевизор, 
когда там выступает непро-
фессиональный артист. А что 
толку? Это бессмысленно...

Лидия Мезина

Буланова против
Пригожина!

Нужно ли образование артисту
 и обязательно ли оно должно быть «по профилю»? Эти 
вопросы стали широко обсуждаться в интернете после 

скандальных заявлений Вячеслава Добрынина 
и Иосифа Пригожина.

Популярный певец, которого многие называют не иначе как «восходящая звезда российской эстрады», увлекся акапельной 
музыкой!Первым талант Нестеро-ва оценил Никита Михалков, который доверил Дмитрию выступить на открытии 35-го Московского международно-го кинофестиваля. А совсем недавно певец удивил поклон-ников неординарным дуэтом с наставником телепроекта «Голос» Валерием Сютки-ным.

Дмитрий попросил масти-того исполнителя спеть а ка-пелла припев песни «Я то, что 

надо», снял этот фрагмент на камеру мобильного телефо-на. А после этого придумал и создал акапельную аранжи-ровку, где своим голосом сы-митировал музыкальные ин-струменты: трубу, бас, пиано и перкуссию.
В треке, который Дмитрий выложил на свой YouTube-канал, нет ни одного музы-кального инструмента, все это голос! Так что слова Ольги Бузовой, которая во время од-ного из телешоу встала перед Нестеровым на колени и ска-зала о том, что он «экспонат и хранить его нужно заморо-женным в Лувре», получили наглядное подтверждение.

Андрей Князев

Развод Пелагеи:
сработал закон 

бумеранга?

Дмитрий Нестеров променял Бузову на Сюткина

Незадолго до Нового 
года певица объявила, 

что разводится с мужем - 
известным хоккеистом 

Иваном Телегиным. И эта 
печальная весть до сих пор 
не дает покоя поклонникам 

звездной пары...

Они прожили вместе три 
года, в семье родилась доч-
ка Таисия. И вдруг поползли 
слухи о том, что Телегин со-
брал вещи и съехал от жены. 
Пелагея информацию под-
твердила официально:

- Да, мы все-таки решили 
расставаться. Все у всех слу-
чается, все мы делаем ошиб-
ки... О трех годах семейной 
жизни не жалею нисколько. 
Но на этом наша история за-
кончилась. Верю, что люди 
меня поймут и не будут осуж-
дать.

Однако первое, что сде-
лали некоторые люди, - это 
как раз стали Поле припо-
минать: мол, в свое время 
она увела Телегина у его 
тогдашней возлюбленной 
Евгении. Хотя та была бе-
ременна! И вот теперь сам 
Телегин ушел от Пелагеи, 
как говорят, к другой жен-
щине. Многие сочли, что в 

этой истории сработал за-
кон бумеранга.

- Никакого закона буме-
ранга в данном случае нет, - 
убеждена экстрасенс Николь 
Кузнецова. - Просто потому, 
что никто здесь никого не 
уводит. Мужчина - не ребе-
нок, чтобы взять его за ручку 
и увести. Он уходит сам, и не 
нужно снимать с него за это 
ответственность. Такие исто-
рии случаются не только со 
звездами шоу-бизнеса и спор-
та, а вообще сплошь и рядом. 
Просто обсуждаются на всю 
страну только медийные пер-
соны. Да и женщин, готовых 
принять уставших от преж-
ней семьи звезд, долго искать 
не приходится, ведь у звезд 
есть средства, чтобы обеспе-
чить всех своих наследников, 
хоть иногда и со скандалом, а 
порой и через суд.

К слову, брачные союзы 
прекрасных представитель-
ниц шоу-бизнеса и спортсме-
нов нередко заканчиваются 
разводами. Вспомним рух-
нувшие браки Татьяны Була-
новой и Владислава Радимо-
ва, Ольги Бузовой и Дмитрия 
Тарасова.

- Любые отношения тре-
буют вложений ресурсов 
обоих партнеров (время, 
энергия и др.), - говорит 
психолог Нина Позняк. - В 
случае отношений двух пу-
бличных людей с плотной за-
нятостью и частыми разъез-
дами эта задача усложняется. 
Стоит также помнить, что 
разводятся все. И певицы со 
спортсменами, и менеджеры 
с бухгалтерами. Просто по-
следние не знамениты, и мы 
не можем предположить в 
этом тенденцию.

Л.М.
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В дни новогодних праздников гайдаев-
ского Бендера показали не раз. Но 
далеко не всем известно, что сын не-
забвенного Арчила Гомиашвили, ко-
торый сыграл «великого комби-
натора», тоже актер, пусть и 
не такой известный...

- Михаил, на фестива-
ле «Окно в Европу» вы 
представляли Грузию. 
Как там оказались, ведь 
ваш отец долгие годы 
жил и работал в Мо-
скве?

- И мы с мамой тоже тут 
жили (мать Михаила - первая 
жена Гомиашвили. - Ред.). Отец 
и мама постоянно играли в теа-
тре, снимались в кино, были на 
гастролях. И я хотел такую же 
интересную жизнь для себя. Но 
когда окончил школу, решил 
поступать на режиссерский фа-
культет. Поэтому специально 
провалил экзамены в один из 
московских театральных вузов 
и уехал в Тбилиси, где и учился 
в Театральном институте име-
ни Шота Руставели. Окончил 
его в 1986 году. Но потом отец 
вернул меня в Москву, потому 
что я был неуправляемым мо-
лодым повесой, авантюристом, 
любящим пьянки и девушек. И 
я шесть лет прожил с ним бок о 
бок в одной квартире.

- Отец пытался вас как-
то воспитывать?

- Если намекаете на тумаки, 
то этого не случалось даже в 
детстве. Назидательных бесед 
тоже не было. Отец тогда уже 
занимался ресторанным бизне-
сом, был состоятельным чело-
веком и брал меня на встречи и 
переговоры с другими бизнес-
менами. Как сейчас бы сказали, 
социализировал меня, учил об-
щаться с людьми разных соци-
альных слоев. Какие-то поруче-
ния давал, следил за тем, чтобы 
я их тщательно выполнял. Нра-

в о у ч е -
ний не 

было, но 
истории из 

жизни рассказы-
вал. Напоминал, как мы с ним 
снимались в «12 стульях» и как 
я, восьмилетний пацан, ревел 
там, когда мою роль сократи-
ли до минимума, вырезали две 
сцены.

- А что это были за сцены?
- Про одну я, честно говоря, 

уже забыл. А вторая была в 
самом конце фильма. Я появ-
лялся точно в таком же костю-
ме, как отец. Такой маленький 
Бендер. Это был как бы на-
мек на то, что жизнь «велико-
го комбинатора» не законче-
на. Но цензоры решили, что в 
СССР культивировать Бенде-
ров не нужно, а растить новых - 
тем более. Умерла, так умерла.

- Вы ведь в московской 
школе учились. Отец прихо-
дил на родительские собра-
ния?

- Да, учился в школе на Пре-
ображенской площади, и папу 
вызывали в школу, когда я со-
вершал какие-то хулиганские 
поступки. На собрания он, по-
моему, не ходил. Но помню, 
похвалил меня однажды, когда 
я перочинным ножиком рас-
пугал напавших на меня маль-
чишек. Именно тогда отца 
впервые вызвали в школу. Мне 

было лет 10, меня одноклассни-
ки пытались избить, загнали 

в угол. Я вытащил ножик, 
пригрозил им. Они испу-
гались, сразу же помча-
лись к директору школы. 
Отца вызвали... Но мне 
кажется, больше из-за 
того, что хотели увидеть 

популярного актера.
- Как отец отнесся к 

вашей кинокарьере?
- Он не верил в меня как в хо-

рошего киноактера. Не впечат-
ляли его фильмы, в которых я 
снимался, в основном боевики и 
военные драмы. Отец критико-
вал меня за то, что снимаюсь в 
чепухе. И только в год его смер-
ти, в мае 2005-го, он впервые 
похвалил меня - за роль в филь-
ме «Первый после Бога», кото-
рый потом был представлен на 
Венецианском кинофестивале.

- Доводилось слышать, 
что вашего отца добила 
смерть внука (сына ваше-
го старшего брата Зураба). 
Это правда?

- Не совсем. Отец действи-
тельно был тяжело болен и 
очень переживал за любимого 
внука. Тот с молодых лет ра-
ботал переводчиком в грузин-
ском МИДе, сопровождал в 
зарубежных поездках тогдаш-
него президента Эдуарда Ше-
варднадзе. При Саакашвили 
его как молодого и перспек-
тивного сначала назначили 
первым заместителем мини-
стра иностранных дел, а затем 
решили отправить послом в 
Швейцарию. На утверждении 
парламентом депутаты спро-
сили, что он сделает, когда 
приедет в Швейцарию? И тог-
да мой племянник ответил: по-
требую, чтобы мне сообщили, 
у кого из вас есть счета в швей-
царских банках. После этого 
он прожил всего несколько 
месяцев, его убили...

Андрей Князев

Иногда они возвращаются! Так можно сказать о продол-
жении популярного советского фильма «Зеленый фургон», 
которое в виде сериала идет сейчас на Первом канале.

Вообще сложно было 
представить, что «Зеленый 
фургон» прикатится в настоя-
щее. Однако ж это случилось. 
И Дмитрий Харатьян, которо-
му года - не беда, вновь, как и 
37 лет назад, ведет расследова-
ния. Все в той же Одессе, толь-
ко теперь уже послевоенной.

Есть еще одна ниточка, 
ведущая к фильму 1983 года. 
Снял его режиссер Сергей 
Крутин, отец которого был 
оператором-постановщиком 
на той картине:

- Когда снимался первый, 
оригинальный фильм «Зе-
леный фургон», мне было 
семь-восемь лет, я тоже при-
сутствовал на съемках. И 
для меня это почти семей-
ное кино, память об отце, 
воспоминания о детстве и об 
Одессе.

- Это знаковый фильм в 
моей судьбе - и творческой, и 
личной, - говорит Харатьян. 
- По-настоящему знаковых 
проектов в моей фильмо-
графии не так много: «Гарде-
марины», «Розыгрыш», «На 
Дерибасовской...», «Зеленый 

фургон»... Я рад, что решили 
делать не ремейк, а полно-
ценную вторую часть. Спустя 
20 лет все в той же Одессе по-
взрослевший Володя Патри-
кеев продолжает бороться с 
преступностью. Отсидевший 
в тюрьме в 1937 году, отвое-
вавший в штрафбате, он вер-
нулся в гражданскую жизнь и 
начинает расследовать слож-
ные уголовные дела.

Остается добавить, что 
снимали Одессу, как водится 
последние шесть лет, в Таган-
роге и Ростове-на-Дону.

Ирина Иванова

Каждый год 31 декабря мы смотрим новогод-
ние «огоньки». И каждый год их ругаем. Такая 
уж традиция. Как оливье, селедка под шубой и 
мандарины.

Года три назад, кажется, 
народ отчего-то взбунто-
вался против новогодних 
«огоньков». Зачем-то пети-
ции стал сочинять. Дескать, 
надоело все - одно и то 
же, одни и те же. Первый 
канал тогда изобразил на 
лице своем думу тяжкую. 
Даже объявил народное 
голосование: кого, мол, на-
род любезный, видеть же-
лаешь? Народ не пожелал 
Билана, Меладзе и Лепса. 
Он потребовал... Лепса, 
Меладзе и Билана. Что ж, 
Первый канал взял под ко-
зырек: надо - так надо.

Народ не хотел тех же 
и там же. И опять трудя-
щимся пошли навстречу 
- вот уже три года подряд 
Лепс, Меладзе и Билан 
поют на просторах наряд-
ной Москвы. А в этом году 
вообще многое по-новому: 
и МЦД тебе, и Сколково, 
и пушистый снег. Чего ж 
тебе еще надо, хороняка? 
Посмотри, какая красота, 
лепота. Какая Валерия 
худая (а ведь ей уже за 
50!), какая Навка певучая 
(талантливый человек 
талантлив во всем!), как 
обросли шевелюрой Стас 
Михайлов и Валерий Ме-
ладзе. Ну уж теперь-то 
вроде все на месте. Даже 
Ротару никуда не делась, 
приехала как миленькая. 
И что? Какие проблемы? 

Все как вы просили, ну или 
просили вы как. И в следу-
ющем году будет так же 
хорошо. И еще через год...

И зачем нам каждый 
раз все менять до основа-
нья? Новое - да можно, кто 
ж запрещал? Но по чуть-
чуть, в малых дозах, чтобы 
выработался иммунитет. 
Чуть-чуть украинца По-
лунина, чуть-чуть казаха 
Кудайбергена, чуть-чуть 
француза Депардье. У нас 
так никто не танцует, не 
поет и не говорит: «Я лу-
блу тебья». И не надо нам. 
Кого тогда ругать будем?

Вот на «России-1» во-
обще ничего не меняется. И 
правильно! Зачем? Лучшее 
- враг хорошего. А тут и 
песни такие хорошие. Ста-
рые, но хорошие. И юмор 
такой доходчивый, понят-
ный. И даже Пугачева на 
«России-1», пусть и в испол-
нении пародистки Воробей, 
больше на себя похожа, чем 
на Первом канале. А поче-
му новоявленный блондин 
Билан такой чернявый и 
Меладзе не столь шевелю-
ристый? Ну так, может, это 
еще с прошлого года оста-
лось - у хорошей хозяйки 
ведь ничего не пропадает. И 
нам повод выплеснуть эмо-
ции. Надо же нам кого-то 
ругать. Открыто, не стесня-
ясь и невзирая на лица...

М.Н.

ХАРАТЬЯН вспомнил 
детство золотое

Мальчики 
для битья

Михаил ГОМИАШВИЛИ: 
«Отец не верил в меня...»

КАДР ИЗ ФИЛЬМА

КАДР ИЗ Ф
ИЛЬМА

КАДР ИЗ СЕРИАЛА
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Знаменитый юморист, 

пародист и шоумен 
отметил интересный 

юбилей - 55 лет. 
Две пятерки! Что в 

своей жизни Михаил 
Грушевский оценивает 
на «отлично», а что еще 

необходимо подтянуть?
- Михаил, в школах под-

вели итоги за полугодие. А 
у вас какие итоги в связи с 
«полукруглой датой»? Ка-
кие достижения и какие 
промахи?

- Ну это слишком объ-
емный и масштабный во-
прос. Сразу и не ответишь... 
Я считаю, что вполне со-
стоялся к своим 55 годам во 
всем - и в творческом плане, и 
в личном. И там, и там были 
трудности, ошибки. А семей-
ное счастье так и вовсе обрел 
со второй попытки, с первой 
супругой расстались. Но 
тот брак был хорош 
тем, что в нем появилась 
дочь Дарья - моя радость 
и гордость. Во второй раз 
женился после 50 (в 2015 
году на переводчице Евге-
нии Гусляровой. - Ред.). И это 
стало началом нового инте-
ресного отрезка в жизни, и не 
только на личном фронте, но 
и в профессиональном плане. 
Поэтому все, что было мною 
достигнуто раньше, я бы не 
стал оценивать вообще. Я бы 
оставил все это за чертой сво-
его 55-летия. 

- То есть страница пере-
вернута, жизнь начинается 
с чистого листа?

- Что-то вроде того. Я уве-
рен, что следует ждать новых 
достижений, а не оглядывать-
ся назад, прикидывая, насколь-
ко хороши были старые... 

«У меня своя цензура»
- Но раньше вас можно 

было часто видеть по те-
левизору. А сейчас вы там, 
прямо скажем, не мелькаете. 
Почему? Куда делись?

- Вот не позорьтесь, зада-
вая такой плохой вопрос! Так 
обычно говорят обыватели: 
мол, что-то мы вас редко ви-
дим на ТВ. Я спрашиваю: «А 
какие передачи вы смотри-
те?» И мне отвечают: «Мы 
вообще не смотрим телеви-
зор». Но вы-то должны его 
смотреть по долгу службы. 
Поэтому для вас такая фор-
мулировка неприемлема. Я 
не мелькаю в каких-то тра-
диционных юмористических 
программах. Но меня часто 
приглашают в развлекатель-
ные и спортивные передачи. 

- Да, вот во время транс-
ляций матчей вашего люби-
мого ЦСКА вас показыва-
ют регулярно…

- Я подхожу под номина-
цию спортивного эксперта. 
Именно в этом качестве меня 
постоянно приглашают на 
«Матч!». И на политических 
ток-шоу регулярно появля-
юсь. Иногда график съемок 

нагруженный, иногда - нет. 
Но для меня лучше так, чем 
участвовать в посредствен-
ных передачах, пусть даже 
профильных - юмористиче-
ских.

- Там юмор не того поши-
ба? А у вас какой критерий 
качества? Какие шутки под 
запретом?

- Абсолютно правильный 
вопрос! У меня есть своя вну-
тренняя цензура. Запретные 
для меня темы - это те, что 
лежат за пределами мораль-
но-нравственной плоскости. 
Во-первых, на афишах моих 
выступлений стоит пометка 
«12+». Ясно, что малышам 
мой юмор будет непонятен, 
а вот «12+»... Это мы пишем 
на афишах не для того, чтобы 
привлечь тинейджеров, а для 
того, чтобы показать: если 
люди пришли на концерт с 
детьми, то им не будет стыдно 
за то, что произойдет на сце-
не. То есть у меня никогда не 
будет номеров с вульгарным, 
пошлым контентом. Никог-
да не было и не будет мата. 
Во-вторых, я не позволяю 
себе шутить, грубо обыгры-
вая национальные особенно-
сти. Есть шутки про евреев и 
другие национальности, есть. 
Но только легкие, необид-
ные. Потому что и так в этой 
сфере есть напряженность. 
А если еще и юмористы бу-
дут подливать масла в огонь, 
то просто ужас! В-третьих, я 
никогда не буду шутить над 
чужой бедой, над трагедия-

ми. Это мерзко! В-четвертых, 
история страны - это тоже не 
повод для смеха. 

- А над чем сейчас модно 
шутить?

- Над депутатами. Но шут-
ки не должны быть злыми. Да, 
над властью шутят. Но нельзя 
переходить какие-то границы. 
А в интернете их постоянно 
переходят. Там нет цензуры, 
каких-то правил, которые 
были в СССР, например. И это 
неправильно. Потому что если 
ты любишь свою страну, то не 
надо ее оголтело высмеивать, 
выставлять в неприглядном 
свете. Я никогда этого не де-
лал ни на сцене, ни в приват-
ной беседе. Надо знать меру 
во всем, даже в юморе. 

«Пусть Путин на меня 
не обижается…»

- А как у вас с пародиями? 
Раньше вы очень достоверно 
и смешно пародировали по-
литических деятелей: Ель-
цина, Горбачева, генерала 

Лебедя... Сейчас с яркими 
объектами проблема?

- Вы правы. В 1990-х была 
более насыщенная политиче-
ская жизнь. А сейчас выбор 
персонажей для пародий рез-
ко снизился. Среди нынешних 
политиков абсолютный лидер 
в этом смысле Владимир Пу-
тин, пусть он не обижается. Но 
кого еще пародировать? Это 
моя проблема: нет достаточно 
колоритных персонажей. Раз-
ве что появился коллега укра-
инский - тоже юморист Вла-
димир Зеленский. Вот это 
редкая модель руководителя 
страны - отличный типаж, 
буду пародировать, но по-
доброму. Не забывайте, что 
один из самых видных де-
ятелей Украины - историк 
Михаил Грушевский, мой 
полный тезка. Ему и памят-
ник в Киеве установили. Он 

был ярым националистом, 
автором теории об обособлен-
ности украинского и русского 
народов. Но в таком случае на 
мне лежит ответственность за 
улучшение российско-украин-
ских отношений. Поэтому я 
при помощи юмора постара-
юсь объединить два братских 
народа. 

- Путин, Зеленский - это 
прекрасно. А над женой под-
шучиваете?

- Это она надо мной под-
шучивает. Я - эмоциональный, 
у меня взрывной характер. 
Когда болею за ЦСКА, то вы-
гляжу очень забавно: кричу, 
размахиваю руками. Вот это 

неисчерпаемый источник для 
шуток жены. Случалось, что 
я ее разыгрывал. Но эти розы-
грыши носили очень личный 
характер, поэтому не могу о 
них рассказать. 

- Тогда расскажите о сво-
ем преемнике - маленьком 
сыне, который у вас родился 
во втором браке. Вы как-то 
сказали, что он заменит вас 
на юмористическом посту. 

- Дело в том, что его тоже 
зовут Михаил Грушевский. И 
действительно я где-то ляп-
нул, что, когда он вырастет 
и станет выступать на сцене 
вместо меня, никто не за-
метит подмены. (Смеется.) 
Сыну 4,5 года, но уже в этом 
возрасте заметно, что у него 
отличное чувство юмора. И 
актерские данные имеются. 
Он занимается в знамени-
том детском театре «Доми-
солька». Учится не только 
петь - там идет полноценное 
творческое развитие. Так что 
Миша серьезно готовится к 
карьере артиста. Но и спорт 

его привлекает. Мы вместе 
футбол смотрим. Думаю, что 
как болельщик ЦСКА он 
тоже станет моим достойным 
преемником. 

- А может, он станет 
футболистом?

- Может, и футболистом. 
Вот я сейчас с вами разгова-
риваю и вспоминаю Бориса 
Ельцина. Помните, как в 1999 
году в новогоднем обраще-
нии неожиданно для всех он 
объявил о том, что передает 
власть Путину? Вот и я пред-
ставил, как тоже появлюсь на 
ТВ и скажу: «Я определился с 
преемником. Это мой сын!» 
Правда, надеюсь, что это 
случится не скоро и какое-то 
время мы будем выступать с 
ним дуэтом. 

Новогоднее обращение 
- Ну уж если зашла речь 

о Ельцине и новогодних по-
здравлениях, то припоми-
нается и такой эпизод из 
нашей истории: однажды 
вместо президента с ново-
годним обращением к народу 
выступил сатирик Миха-
ил Задорнов. Представьте, 
что вам тоже выпала та-
кая миссия. Что бы вы ска-
зали? 

- Я помню тот случай. На-
ступал 1992 год. Мы еще не 
понимали, какая драма прои-
зошла: развалилась огромная 
страна. Пребывали в эйфории 
от того, что наступила такая 
свобода, - артист вместо пре-
зидента к народу обращается. 
Мы были наивны, ошалели от 
новизны. Думали, что начина-
ется великая эпоха. И толь-
ко сейчас понимаем, что во 
многих вещах тогда заблуж-
дались... Глядя на Владимира 
Владимировича, могу сказать, 
что ему вряд ли в ближайшем 
будущем понадобится моя по-
мощь в том, что касается но-
вогоднего обращения к наро-
ду. Но если бы представилась 
такая возможность, то я бы 
вот что сказал. Что встречаю 
2020 год с нескрываемым оп-
тимизмом. Мне нравится сим-
метрия цифр. Сказал бы, что 
этот год может стать удач-
ным для страны, особенно на 
международной арене. Что 
могут произойти позитивные 
перемены. Мы уже несколь-
ко лет живем в сдержанных 
и некомфортных условиях. И 
эти негативные моменты не 
могут не отражаться на на-
строении наших сограждан. 
Надеюсь, что это настроение 
улучшится в 2020-м и общий 
тонус качнется в хорошую 
сторону. Мне это выгодно как 
юмористу. Потому что, когда 
у людей тяжело на душе, они 
неохотно смеются. Пусть им 
будет радостно! Я желаю нам 
всем почувствовать улучше-
ния, вкусить витамины ра-
дости. Пусть этот год будет 
удачным! Пусть в стране соз-
дается много новых семей, а 
в тех, которые есть, случится 
прибавление! Пусть у всех бу-
дет семейное счастье!..

Лидия Мезина,
фото из личного архива  

М. Грушевского

«Модно 
смеяться над 
депутатами»

Михаил 
ГРУШЕВСКИЙ:

й

С женой Евгенией и сыном Мишей
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Видимо, эта черта и сы-
грала большую роль в жиз-
ни знаменитостей, которые 
родились именно в год Кры-
сы. Среди них Андрей Ма-
лахов, Екатерина Варнава, 
Юлия Пересильд, Максим 
Виторган, Анна Калашни-
кова, Мария Аронова, Де-
нис Матросов, Мария Ко-
жевникова, Елена Катина, 
Андрей Гайдулян и многие 
другие. 

Нам удалось поговорить 
с некоторыми артистами, 
родившимися в год Кры-
сы, и узнать у них, чего они 
ждут от «своего» 2020 года. 

МАРИЯ КОЖЕВНИКОВА: 
«Я выхожу из зоны 
комфорта!»

- Мария, верите ли вы в 
астрологию, в гороскопы?

- Я верю в астрологию, но 
такую, знаете, математически 
точную. Это не карты Таро 
и не гороскопы в журналах, 
а то, что называется точной 
наукой: когда смотрят, как 
были расположены звезды в 
момент твоего рождения, и 
учитывают еще место, где ты 
родился… 

- У вас есть личный астро-
лог, который составляет 
гороскопы именно для вас?

- Да, есть такой. И раз в 
год я к нему обязательно об-
ращаюсь. 

- Чего ждете от насту-
пившего года?

- Я верю, что этот год для 
меня будет успешным, хоро-
шим, потому что я выхожу из 
зоны комфорта. Почти три 
года я не снималась, посвяти-
ла это время детям. У меня 
трое сыновей, и я понимала, 
насколько им важно получать 
от меня любовь практически 
круглосуточно. А сейчас я на-
чинаю продюсировать кино 
- открываю свою кинокомпа-
нию. В планах - двигаться и в 
другом направлении, которое 
хочу реализовать. Но пока это 
небольшой секрет - хочется 
сначала сделать, а потом го-
ворить. В общем, я начинаю 
много работать. Думаю, что с 
моим характером я всего до-
бьюсь!

ЕЛЕНА КАТИНА: 
«Планы грандиозные!»

- Лена, каким был для вас 
ушедший год?

- Я выпустила альбом на 
русском языке, называется он 
«Моно», у меня сейчас насы-

щенный гастрольный график. 
А еще я развелась с мужем. В 
общем, было много перемен в 
жизни. 

- 2020-й - ваш год. Как от-
носитесь к восточному ка-
лендарю и гороскопам?

- Я нормально отношусь 
к гороскопам - считаю, что 
в этом, безусловно, что-то 

есть. Но нельзя это брать за 
жизненное кредо и жить по 
гороскопу. То, что в журналах 
пишут для Весов или Скор-
пионов, например, не может 
иметь отношения ко всем 
людям, родившимся под тем 
или иным знаком зодиака. Я 
гороскопы читаю, принимаю 
для себя какие-то моменты, 
воспринимаю определенную 
информацию, на которую 
нужно обратить внимание. Но 
если всерьез говорить о горо-
скопах, то нужно составлять 
индивидуальный, где будет 
больше истины. 

- Читали уже, что астро-
логи предсказали вам в этом 
году?

- Пока нет. Но мне кажется, 
что год будет удачным. Я абсо-
лютно в это верю. 

- А какие у вас планы на 
2020 год?

- Я хочу выпустить англо-
язычный альбом, съездить на 
гастроли. У меня уже заплани-
ровано и европейское турне, 
и выступления в Латинской 
Америке. Планы грандиоз-
ные, и я надеюсь, что все они 
осуществятся! 

АННА КАЛАШНИКОВА: 
«Год будет сытым»

- Анна, как отметили Но-
вый год?

- Прекрасно! Даже специ-
ально подобрала наряд для 
этого - белое платье, так как 
2020-й - год Белой Крысы. 

- Верите в то, что вам 
обязательно повезет в ваш 
год?

- У меня есть даже своя 
примета на эту тему. Во все 
мои годы, начиная даже с дет-
ского возраста, сбывались все 
мои самые заветные мечты. 
А 2020 год - еще и круглая 
дата, ко всему прочему, и я 
возлагаю на него большие 
надежды. Прошедший год 
был непростым: было и по-
ложительное, но было и не-
гативное. А сейчас мне очень 

хочется, чтобы все темные 
полосы ушли и новый год был 
белым и пушистым, несмотря 
на то что это год Крысы. 

- Гороскопы читаете? 
Может, у вас даже есть 
свой астролог?

- Честно говоря, многие хо-
тели бы быть моим личным 
астрологом. Но пока мое ув-
лечение этим не настолько 
серьезно - я просто ограни-
чиваюсь чтением самых про-
стых гороскопов. Смотрю, 
какие черты характера со-
ответствуют разным знакам 
зодиака - это иногда помо-
гает при общении с новыми 
людьми. 

- Что знаете про насту-
пивший год Крысы?

- Год Крысы - это очень 
запасливый год: нас ждет 

большой уро-
жай, всем будет 
вкусно. И еще 
мне хочется, что-
бы этот год был очень 
счастливым для всех нас. 

ЮЛИЯ ПЕРЕСИЛЬД: 
«Я - запасливая Мышь»

- Юля, в преддверии Но-
вого года про Белую Крысу 
было сказано немало. Заме-

тили какие-то сходства с 
собой? 

- Не стоит настолько уж 
доверять гороскопам. Хотя, 
конечно, в этом что-то есть 
- какие-то общие характери-
стики мне подходят. Напри-
мер, я хозяйственная, делаю 
запасы. 

- Значит, и к новогод-
ним подаркам относитесь 
ответственно. Какой из 
детства запомнили на всю 
жизнь?

- В детстве я мечтала по-
лучить в подарок куклу 

Мальвину - краси-
вую, с длинными 

синими волоса-
ми - и часто в 
магазине смо-
трела на нее, 
но у мамы по-
просить стес-
нялась. И вдруг 

Дед Мороз 
принес мне эту 

куклу с синими во-
лосами! И она стала 

моим другом лет, навер-
ное, до 16. Со временем у нее 
выпали глаза, но я ей сделала 
новые из картона, сама на-
рисовала, и потом еще года 
три с этой куклой засыпала и 
просыпалась…

Валерия Хващевская,
фото В. Тараканова

Белые Крысы 
не побегут с «корабля»!

Они уверены, что 2020 год 

будет очень удачным
Если верить гороскопам, 

то люди, рожденные в год Крысы, 
сообразительны, находчивы и 

разносторонни, обладают хорошей 
интуицией и быстрой реакцией. Очень 

любознательны, рады попробовать свои 
силы в чем угодно и справляются с этим 

очень умело. Такие люди могут долго и 
упорно работать для того, чтобы достичь 

своих целей, поэтому многие из них 
добиваются больших успехов в жизни.

б й

ются больших успехов в жизни.

«Не спешите угождать Крысе!»
Те, кто встречал Новый год по всем правилам восточного 

календаря - наряжался, украшал квартиру, - все-таки 

несколько поторопились. Год Крысы наступает только в 

конце января.
- Год Белой Крысы начнется c первым новолунием в зна-

ке Водолея, - пояснила нам самый известный телеастролог 

Василиса Володина, - то есть это произойдет только 25 ян-

варя! Поэтому спешить угождать Крысе пока не нужно. Еще в 

начале ноября меня начали мучить журналисты из различных 

изданий с вопросом: как встречать Новый год, что ставить 

на стол, во что наряжаться? Раскрываю главную правду об 

этой теме. Она заключается в том, что все перечисленное 

не так важно, как принято считать. Конечно, приятно 

думать, что состав салата и цвет платья под Но-

вый год улучшат твою жизнь. Но увы, это не так. 

Только серьезные усилия заставляют этот шар 

вертеться. А салат и платье способны лишь 

немного подкорректировать что-то, поэтому 

ломать копья не стоит.
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От Африки 
до Кореи

Судя по информационным 
сводкам о нападении пиратов 
на торговые суда в наши дни, 
можно констатировать, что 
флибустьеры за столетия 
сильно измельчали. Теперь 
их интересует не золото и 
колониальные товары, а на-
личные деньги пассажиров, 
телефоны и даже одежда ко-
манды подвергшегося огра-
блению судна. 

В 2019 году пираты дваж-
ды проявляли свою актив-
ность. Последний раз это 
произошло 22 июля в Ма-
лаккском проливе (1). Жерт-
вой грабителей стало грузо-
вое южнокорейское судно 
CK Bluebell. По традиции по-
следних лет пираты прибли-
зились к жертве на скорост-
ном катере и взяли судно на 
абордаж. Команда корабля, 
состоявшая из 22 человек, 
сопротивления практически 
не оказала, благодаря чему 
все остались живы. Однако 
добыча пиратов оказалась 
смехотворной: 13 тысяч дол-
ларов, мобильники команды, 
а также одежда и обувь огра-
бленных моряков. Капитан 
корабля сообщил о произо-
шедшем инциденте властям, 
после чего сухогруз продол-
жил свой путь. 

До этого 30 марта ниге-
рийские пираты атаковали 
контейнеровоз Contship в 
Гвинейском заливе (2), взяв в 
заложники четырех членов 
экипажа. При этом в качестве 
добычи пираты также забрали 
незначительную сумму денег 
и моряков, за которых наме-
ревались потребовать выкуп. 
Самое неприятное, что подоб-
ных историй происходит по 
несколько десятков в год.

Поймать 
и «отпустить»

Для пиратов, как извест-
но, нет большой разницы, на 
судно какой страны нападать. 
Тем не менее флибустьеры 
XXI века стараются не свя-
зываться с российскими су-
дами, и на это у них есть все 
основания. 

Показательный в этом от-
ношении случай произошел в 
2010 году у побережья Сомали 
(3). В этом месте Индийского 
океана на свою беду проходят 
важные торговые пути из Ев-
ропы в Азию через Суэцкий 
канал, а также расположено 
государство Сомали, славяще-
еся своими пиратами. 

Обычно мелкие пиратские 
группировки грабят пассажи-
ров и членов экипажа, в то 
время как более серьезные 
берут судно в заложники, 
требуя выкуп. Обыч-
но цена освобожде-
ния корабля и людей 
варьируется от одно-
го до пяти миллионов 
долларов. 

С пиратами, разуме-
ется, борются. Данный 
участок Индийского 
океана патрулируют 
ВМС России, США, 
Китая и Японии. До-
шло до того, что Со-
вбез ООН в рамках 
борьбы с пиратами 
разрешил военно-мор-
ским силам любой 
страны вторгаться 
в территориальные 
воды Сомали для пре-
сечения пиратства. Но 
поскольку пираты действуют 
на скоростных катерах, воен-
ные не всегда успевают опе-
ративно отреагировать на их 
действия. 

Не раз пираты атаковали 
и российские суда. Наиболее 
громкий случай произошел 
5 мая 2010 года, когда мор-
ские разбойники напали на 
танкер «Московский универ-
ситет». Пираты приблизи-
лись к судну на нескольких 
катерах с целью захватить 
его. Команда танкера из 
23 человек попыталась от-
биться, поливая пиратов из 
пожарных брандспойтов, но 
те в ответ открыли огонь из 
автоматов и гранатометов. 
В итоге команде ничего не 
оставалось, как, подав сигнал 
SOS, забаррикадироваться в 
машинном отделении. К не-
счастью для пиратов, рядом 
проходил большой противо-
лодочный корабль (БПК) 
«Маршал Шапошников», 

который тут же отправился 
на помощь соотечественни-
кам. Разведку провели с вер-
толета, убив одного из пи-
ратов, который попытался 
стрелять в летчиков. Ранним 
утром морские пехотинцы на 
катерах атаковали захватчи-
ков «Московского универси-
тета». В ходе молниеносного 
штурма одного пирата уби-
ли, а остальных взяли в плен. 
При этом ни члены экипажа, 
ни морские пехотинцы не 
пострадали. Пиратов же по-

садили на катер и 
отпустили. Прав-
да, до берега они так и не до-
брались, пропав без вести…

СССР против 
пиратства

Самое интересное, что 
разгул пиратства последних 
двух десятилетий можно до-
статочно оперативно пре-
сечь с помощью методов, 
разработанных еще в Совет-
ском Союзе. Дело в том, что 
в 1960-1970-е годы советский 
гражданский флот являлся 
крупнейшим в мире. Его чис-
ленность превышала цифру 
в 4000 судов, принося стране 
до двух миллиардов долла-
ров. Советские рыбаки вы-
ходили на рыбный промысел 
в водах 25 государств мира. 
Неудивительно, что пираты 
частенько нападали на суда, 
следовавшие под советским 
флагом. 

Особенно сильно ситуация 
обострилась к концу 1970-х 
годов. В это время пиратские 
группировки возглавили но-
вые лидеры, которые опро-
метчиво не отделяли суда 
крупнейших держав мира 
от торгового флота третьих 
стран, за что, собственно, и по-
платились. После нескольких 
дерзких нападений на кораб-
ли СССР и США руководство 
двух ведущих стран мира ре-
шило проучить морских раз-
бойников. При этом каждая 
из сверхдержав выбрала свою 
тактику борьбы с пиратством. 
В частности, в СССР на не-
сколько торговых судов были 
установлены 100-мм и 76-мм 
орудия и ракетные установки. 
При этом вооружение было 
тщательно замаскировано. 

Экипажи данных кораблей 
укомплектовали сотрудника-
ми советского спецназа КГБ 
и морской пехоты. Эти суда 
отправились в разные части 
Мирового океана, где пираты 
особенно часто нападали на 
корабли СССР. 

Нападения морских раз-
бойников не заставили себя 
ждать. Однако едва их катера 
и легкие корабли приближа-
лись на расстояние выстрела, 
как замаскированные орудия 
приводились в боевую готов-
ность и открывался огонь. 
Пираты безжалостно уничто-
жались. Считается, что после 
того, как подобным образом 

было потоплено около десят-
ка пиратских судов, нападения 
на советский гражданский 
флот были прекращены. Оди-
ночные инциденты, конечно, 
были и в последующие годы, 
но все они пресекались на 
корню. В частности, в 1981 
году советский военный крей-
сер атаковал пиратов в Ка-
рибском море (4), своим огнем 
уничтожив два их корабля. 
При этом советские моряки 
защищали не только своих со-
отечественников, а всех тех, 
кто попал в лапы пиратов. 

В том же 1981 году эскадра 
Тихоокеанского флота не-
подалеку от Мадагаскара (5) 
получила сигнал бедствия от 
французского судна, подверг-
шегося нападению пиратов. 
На помощь французам выш-
ли два эсминца - «Быстрый» 
и «Смелый», а также крейсер. 
Советские моряки успели во-

время. Пираты проделали во 
французском судне пробои-
ну, оставив его тонуть, а сами 
ударились в бега. В сложив-
шейся ситуации советский 
крейсер принял на борт по-
страдавших, а эсминцы до-
гнали и уничтожили пиратов.

Туда не ходи, 
сюда ходи

С той поры минуло не-
сколько десятилетий. Круп-
нейшим мировым державам, 
решающим иные геополити-
ческие проблемы, стало не до 
пиратов, новая поросль кото-
рых вновь начала системати-
чески грабить гражданские 
суда. Возникают закономер-
ные вопросы, как междуна-
родное право относится к 
пиратству и в каких водах 
плавать в наши дни наиболее 
опасно? 

Несмотря на то что при 
поимке во время покоре-
ния Нового Света пиратов в 
большинстве случаев ждала 
виселица, в наши дни отно-
шение к ним более лояльное. 
Современное международ-
ное законодательство при-
равнивает пиратство к во-
енным действиям со всеми 
вытекающими последстви-
ями. Пиратские суда вне за-
висимости от флага, под ко-
торым они действуют, могут 
преследовать и уничтожать 
военные корабли, подводные 

лодки и авиация любо-
го из государств мира. 
Данные действия ре-
гламентируются Же-
невской конвенцией 
о территориальном 
море и прилежащей 
зоне 1958 года и Кон-
венцией ООН по мор-
скому праву 1982 года. 

При поимке пират-
ское судно, оказавшее 
сопротивление, унич-
тожается. В случае 
если пираты сдались, 
судно подлежит кон-
фискации, а экипаж 
предается уголовному 
суду того государства, 
которое захватило пи-
ратов. 

Среди наиболее опасных 
с точки зрения действия пи-
ратов мест с 1990-х годов 
считается Малаккский про-
лив между Малайским полу-
островом и индонезийским 
островом Суматра. Пират-
ские нападения в этих ме-
стах в 2000-х годах доходи-
ли до двух сотен ежегодно. 
Для борьбы с пиратством с 
2004 года власти Малайзии, 
Индонезии и Сингапура осу-
ществляют вооруженное па-
трулирование данных вод, но 
помогает это мало. Вторым 
наиболее опасным с точки 
зрения пиратства местом яв-
ляются нейтральные воды 
в Индийском океане близ 
африканского побережья 
и особенно Сомали. Третье 
место в данном печальном 
рейтинге занимает Гвиней-
ский залив в Атлантическом 
океане близ Нигерии, Конго 
и Камеруна.

Дмитрий Соколов
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Зима - время бронировать путевки на летний отдых, пока цены срав-
нительно невысоки. При этом, выбирая тур в экзотическую страну или 
морской круиз, необходимо не забывать, что в последние годы в мире участи-
лись случаи пиратства. Мы решили рассказать о пяти точках Мирового океа-
на, где морские разбойники встречаются особенно часто.

ПИРАТЫ 
XXI ВЕКА: 
РЕШЕНИЕ ЕСТЬ

и 
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Самые опасные регионы мира, где 
свирепствуют пираты
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В 1966 году журнал 
Time опубликовал за-

главную статью, в кото-
рой задал вопрос: «Бог 

умер?» Многие согла-
сились с активно куль-

тивировавшимся пред-
ставлением о том, что 

он устарел, что по мере 
развития науки потреб-
ности в Боге для объяс-

нения Вселенной ста-
новится все меньше. Но 

оказалось, что слухи о 
смерти Бога преждев-

ременны. Больше всего 
поражает то, что самые 
свежие доводы в поль-

зу его существования 
появились в весьма не-

ожиданном месте - их 
выдвинула сама наука.

История такова. В том 
самом году, когда Time опу-
бликовал ставшую знаме-
нитой статью, астроном 
Карл Саган заявил, что есть 
два важных критерия суще-
ствования внеземной жизни. 
Должна быть правильная 
звезда, и пригодная для жиз-
ни планета должна находить-
ся на правильном расстоянии 
от нее. Учитывая то, что во 
Вселенной примерно октил-
лион планет (это единица с 
24 нулями), пригодных для 
жизни планет в ней долж-
но быть около септиллиона 
(единица с 21 нулем).

С такими великолепными 
шансами на успех запущен-
ная в 1960-е годы коллекция 
крупных и дорогостоящих 
частных и государственных 
проектов по поиску внезем-
ных цивилизаций должна 
была с большой долей веро-
ятности и очень быстро дать 
хоть какой-то результат. 
Ученые при помощи обшир-
ной сети радиотелескопов 
прослушивали Вселенную 
в поисках сигналов, напо-
минающих закодированную 
информацию и являющих-
ся неслучайными. Но шли 
годы, а молчание Вселенной 
было по-прежнему оглуши-
тельным. Конгресс в 1993 
году лишил программу поис-
ка внеземных цивилизаций 
финансирования, однако по-

иски продолжались за счет 
частных средств. По состоя-
нию на 2014 год ученые об-
наружили ровно шиш - ноль, 
после которого ничего.

Что случилось? По мере 
увеличения наших знаний о 
Вселенной мы начали пони-
мать, что для жизни необхо-
димо гораздо больше фак-
торов, чем считал Саган. Два 
его параметра увеличились 
до 10, потом до 20, а затем до 

50. Количество пригодных 
для жизни планет уменьши-
лось соответственно до не-
скольких тысяч. И оно про-
должало уменьшаться.

Даже активные сторон-
ники поиска внеземных 
цивилизаций признали эту 
проблему. Питер Шенкель, 
в 2006 году написавший ста-
тью для журнала Skeptical 
Inquirer, отметил: «В свете 
новых открытий и анали-
тических выводов было бы 

уместно умерить чрезмер-
ную эйфорию... Нам следу-
ет спокойно признать, что 
прежние оценки... на сегод-
ня уже несостоятельны».

Число параметров про-
должало расти, количе-
ство планет-претендентов 
снизилось до нуля, а потом 
еще ниже. Иными словами, 
существование пригодных 
для жизни планет во Все-
ленной стало невозможно, 

включая нашу. Теория веро-
ятности говорит о том, что 
нас не должно быть.

Сегодня существует при-
мерно 200 известных кри-
териев существования вне-
земной жизни на других 
планетах, и потенциально 
обитаемая планета должна 
соответствовать каждому из 
них без исключения, иначе 
вся эта система распадется. 
Если бы недалеко от нас не 
было такой крупной пла-

неты, как Юпитер, которая 
силой своего притяжения от-
водит от нас метеориты, ко-
торых бы падало на Землю 
в тысячу раз больше, шансов 
на существование жизни во 
Вселенной было бы мало.

Но мы-то здесь, мы не 
только существуем, но и 
говорим о существовании. 
Чем это объяснить? Слу-
чайно ли такое идеальное 
совпадение всех многочис-
ленных параметров? В ка-
кой момент наука может 
обоснованно заявить о том, 
что мы не можем быть ре-
зультатом случайного сте-
чения обстоятельств? Чем 
гипотеза о создании этих 
идеальных условий высшим 
разумом хуже веры в то, что 
пригодная для жизни Земля 
появилась случайно?

Но и это еще не все. Та 
точная настройка, которая 
необходима для существо-
вания жизни на планете, это 
ничто по сравнению с точ-
ной настройкой, необходи-
мой для существования са-
мой Вселенной. Например, 
астрофизики сегодня знают, 
что значения четырех фун-
даментальных взаимодей-
ствий - гравитационного, 
электромагнитного, а также 
сильного и слабого ядерно-
го взаимодействия - были 

установлены менее чем за 
миллионную долю секун-
ды после Большого взры-
ва. Измените хотя бы одно 
значение, и Вселенная не 
сможет существовать. Ска-
жем, если бы соотношение 
между сильным ядерным 
взаимодействием и электро-
магнитным взаимодействи-
ем изменилось хотя бы на 
нич тожную долю ничтож-
ной доли, хотя бы на 1/100 
000 000 000 000, то никаких 
звезд на небе не появилось 
бы. Как и самого неба. Мо-
жете вздыхать и ахать.

А теперь умножьте этот 
один-единственный пара-
метр на все прочие необхо-
димые условия, и шансы на 
существование Вселенной 
уменьшатся в астрономиче-
ской прогрессии. Тогда идея 
о том, что все «просто случи-
лось», будет противоречить 
здравому смыслу. Получится 
так, что мы подбросили мо-
нетку 10 квинтиллионов раз, 
и каждый раз нам выпала 
решка. Бывает такое?

Астроном Фред Хойл, 
создавший термин «Боль-
шой взрыв», сказал, что 
эти данные серьезно поко-
лебали его атеистические 
убеждения. Позднее он на-
писал: «Интерпретация этих 
фактов на основе здраво-
го смысла говорит о том, 
что суперинтеллект просто 
играет с физикой, а также 
с химией и с биологией... 
Цифры расчетов на основе 
этих фактов настолько оше-
ломляют, что такой вывод 
кажется мне неоспоримым».

Физик-теоретик Пол Де-
вис сказал, что «доказатель-
ство разумного замысла по-
трясающе», а профессор из 
Оксфорда Джон Леннокс 
заявил: «Чем больше мы 
узнаем о нашей Вселенной, 
тем более убедительной в 
качестве объяснения при-
чин нашего существования 
становится гипотеза о су-
ществовании Создателя».

Вселенная является вели-
чайшим чудом всех времен. 
Это чудо из чудес, которое 
неотвратимо, всей силой сия-
ния звезд указывает на суще-
ствование чего-то или кого-
то кроме самой Вселенной.

Юрий Соминский

УЧЕНЫЕ НЕ ИСКЛЮЧАЮТ 
СУЩЕСТВОВАНИЕ БОГА

Сегодня существу-
ет примерно 200 из-

вестных критериев су-
ществования внеземной 

жизни на других планетах.
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Микеланджело. Роспись Сикстинской капеллы. 
«Сотворение Адама»
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Витаминный 
детокс-салат

Ресторанная цена 
аналогичного блюда в 

Москве - от 270 рублей, 
домашняя себестоимость - 

от 80 рублей за порцию.

Ингредиенты на 6 пер-
сон: половина сладкой 
русской редьки или чет-
верть японского дайкона, 
половина кольраби, 1 не-
большая морковь, 5 стеб-
лей зеленого лука или 1 
зеленый стебель лука-по-
рея, половина твердого 
манго или авокадо, 5 ку-
сочков тыквы, кабачка 
или твердой дыни, 1/3 
сладкого красного перца, 
пригоршня ростков про-
рощенной сои или любых 
зерен, соль, молотый ду-
шистый перец.

Заправка: 2 ст. л. клено-
вого или ягодного сиро-

па, 1,5 ст. л. оливкового 
масла, 2-3 ст. л. лимон-
ного сока, 1/2 ч. л. сухой 
куркумы, 1/2 ч. л. бело-
го молотого перца, 
соль на кончике ножа.

Для подачи: сок лай-
ма или лимона, листоч-

ки кинзы, кунжутные 
зерна или орешки, колеч-

ки перчика чили.

История
Органические кислоты, 

в данном случае лимон-

ный сок, помогают выве-

сти жир из клеток пече-

ни. Другие помогающие 

детоксикации ингредиен-

ты - это входящие в салат 

авокадо, цельные проро-

щенные зерна, оливковое 

масло первого отжима и 

уникальная специя кур-

кума, которая защищает 

печень от токсического 

повреждения и даже вос-

станавливает поврежден-

ные клетки. Кроме того, 

она стимулирует приток 

желчи, что способствует 

расщеплению жиров, точ-

но так же, как свежий пер-

чик чили.

Метод
Нарезаем все ингреди-

енты на равные тончай-

шие ломтики с помощью 

овощерезки или острого 

ножа. Солим, позволяя 

выделиться натуральному 

соку. Через 10 минут поли-

ваем смешанной заправ-

кой и отправляем в холо-

дильник до употребления. 

Перед подачей добавляем 

рубленые листья кинзы, 

красный острый перец, 

сок половины лайма или 

лимона.
Этот салат отлично со-

четается с курицей, при-

готовленной на китайский 

манер. Добавление к соусу 

ананаса, баночного или 

свежего (что, конечно же, 

предпочтительнее), дела-

ет блюдо полноценным, 

радостным и не слишком 

калорийным, поскольку 

ананас отлично сжигает 

жиры в организме.

Целительные смузи и коктейли
Ингредиенты для по-хмельного утра: свежевы-жатый сок двух зеленых яблок, сок 1/2 лимона, мел-ко натертый имбирь (1 см корешка), пучок шпината или соцветия брокколи, соль и перец по вкусу.

Отправляем все вместе 
в блендер и взбиваем око-
ло 2 минут на полной мощ-
ности. Добавляем немного 
воды или кубиков льда. 
Употребляем незамедли-
тельно.

Ингредиенты для детокс-смузи в обед: 4 ст. л. сухих 

овсяных хлопьев, 100 мл крутого кипятка, 2-3 шт. киви, 1 ч. л. меда, полчашки зеленого чая.
Завариваем хлопья ки-

пятком, накрываем, укуты-
ваем и настаиваем 15 минут. 
Киви очищаем и пюрируем 
миксером или в блендере. 
Протираем через мелкое 
сито. Добавляем к фрук-
товому пюре разбухшую 
овсянку и взбиваем в блен-
дере еще раз. Разбавляем 
смесь свежезаваренным 
зеленым чаем до желаемой 

густоты и добавляем 
мед по вкусу.

«Что бы такого съесть, чтобы похудеть?» 
Этот вопрос многие женщины задают себе 
именно после сытных новогодних и рож-
дественских праздников. А мужчины ло-
мают головы: «Чем бы почистить несчаст-
ную печень после обильных возлияний?» 
На самом деле существует множество 
овощей, фруктов и специй, помогающих 
вывести из организма шлаки и токсины 
и способствующих снижению веса. Вот 
с ними мы сегодня и приготовим три ре-
сторанных, но простых в приготовлении 
блюда и два целительных напитка.
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Ресторанная стоимость аналогичного 
блюда в Москве - от 350 рублей, домашняя 
себестоимость - от 100 рублей.

Ингредиенты на 4 
персоны: 2 куриные 
грудки, 2 ст. л. со-
евого соуса, 1 ч. л. 
кунжутного или рас-
тительного масла, 
1 куриное яйцо, 1/4 
ч. л. черного перца, 
3 ст. л. муки, 3 ст. л. 
крахмала, красный 
жгучий перец (опци-
онально).

Для соуса: 1 чаш-
ка кусочков ананаса, 
1 чашка ананасово-
го сока, 1 ст. л. то-
матной пасты, 1/4 
чашки коричневого 
сахара, 1 ст. л. крах-
мала + 1 ст. л. воды, 
1 ст. л. соевого соуса.

Метод
Нарезаем кури-

ное филе на равные 

кубики, добавляем 

соевый соус, перец, 

масло и яйцо. Пере-

мешиваем, накрыва-

ем миску пленкой и 

убираем на час-два в 

холодильник.
Затем добавля-

ем в миску муку и 

крахмал. Смеши-

ваем равномерно с 

курицей. Это клас-

сический китайский 

кляр. Разогреваем 

высокую сковороду 

или вок с раститель-

ным маслом и обжа-

риваем кусочки со 

всех сторон до го-

товности. Вынимаем 

шумовкой и откиды-

ваем на бумажное 

полотенце.
В большом со-

тейнике смешива-

ем ананасовый сок 

с сахаром, томатной 

пастой и соевым 

соусом, добавляем 

кусочки ананаса, до-

водим до кипения и 

готовим на среднем 

огне 5 минут.
Разводим в стака-

не 1 ст. л. крахмала с 1 

ст. л. холодной воды. 

Размешиваем и по-

степенно вводим в 

соус, взбивая его до 

загустения.
Опускаем в этот 

соус курицу, аккурат-

но перемешиваем и 

томим одну минуту. 

Подаем с отварным 

рисом, а еще диетич-

нее - с нашим вита-

минным салатом.

www.mirnov.ru
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Похмельный детокс-суп
Ресторанная цена аналогичного блюда в Москве - от 300 рублей, домашняя себестоимость порции - от 90 рублей.

Ингредиенты на 4 пор-
ции: 1 авокадо, 1/2 крас-
ного репчатого лука, 
3 зубчика чеснока, 1 
большой огурец, 1 сте-
бель сельдерея, 1 слад-
кий болгарский перец, 
5 средних помидоров, 
1 ст. л. томатной па-
сты, 100 мл томатно-
го сока, сок 2 лаймов 
или 1 лимона, 1 ст. л. 
свежего перца чили или 
1/2 ч. л. сухого молотого, 
1/4 ч. л. куркумы, 1 ч. л. 
молотого душистого 
перца, 1-2 ч. л. соли, 2-
3 ст. л. оливкового мас-
ла первого отжима, при-
горшня свежей зелени: 
петрушки и сельдерея в 
равных пропорциях, 3-4 
перышка зеленого лука, 
немного воды и льда.

История
Этот суп, похожий на 

гаспачо или холодный 
томатный суп, - лечеб-
ный и целительный. Хо-
рош как от похмелья, так 
и в качестве средства де-
токсикации после празд-
ников, не говоря уже о 
его абсолютном вита-
минном богатстве, так 
необходимом зимой, а 
также в качестве стиму-
лятора обмена веществ 
для снижения веса.

Метод
Авокадо, лук и чеснок 

очищаем, мелко режем и 
отправляем в блендер. 
Другие овощи с кожу-
рой нарезаем грубо 
и произ-
вольно и 
также от-
правляем в 
блендер. Со-
лим, перчим, 
п о л и в а е м 

лимонным соком и даем 
настояться 5-10 минут 
для выделения натураль-
ного сока. Затем добав-
ляем к овощам томатный 
сок, пасту и ложку воды. 
Взбиваем в блендере на 
самых низких оборо-
тах до состояния пюре с 
кусочками. Подливаем 
воды по мере необходи-
мости до состояния густо-
го супа. Вводим всю поре-
занную зелень, специи и 
кусочки мелкого колото-
го льда (он предотвратит 
нагревание овощей во 
время работы блендера 
или миксера). Добавляем 
оливковое масло, еще раз 
взбиваем суп на малых 
оборотах около 1 мину-
ты и подаем. (Если вы не 
использовали лед, то сна-
чала охладите суп в холо-
дильнике.)

Такой «неправильный» 
гаспачо, или овощной хо-
лодный суп, можно есть и 
на следующий день. Бла-
годаря отсутствию тер-
мической обработки все 
витамины и минералы в 
нем сохранятся.

Не болейте или поправляйтесь!
Подготовила Дарья Отавина

Курица 
по-китайски
с ананасом A
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Психолог-консуль-
тант Игорь Артемьев: 
«Самый важный мо-
мент, который нужно 
учитывать: ваш ребе-
нок вошел в подрост-
ковый возраст и у него 
идет перестройка всего 
организма - меняются 
тело, психика, спосо-
бы восприятия, карти-
на мира... Ему может 
быть страшно просто 
потому, что у него ощу-
щение, что он совер-
шенно не знает себя. 
Ему может не нравить-
ся его внешний вид или 
он может считать себя 
недостаточно привле-
кательным или умным. 
Теперь для него важнее 
общение со сверстни-
ками, их признание и 
уважение, но он боится: 
а вдруг не примут, по-
смеются? Часто дети, 
которые не слышали 
ничего, кроме добрых 
слов от родителей, 
в среде сверстников 
впервые сталкиваются 
с критикой, и если опы-
та отстаивания своего 
мнения или опыта ра-
боты над ошибками 
нет, это может выбить 
из колеи.

Проблема может 
быть также и в стиле 
воспитания. Кроме ги-

перопеки, с которой 
сейчас модно бороть-
ся, существует еще и 
гипоопека, о которой, 
к сожалению, забыва-
ют. Это такой стиль 
воспитания, когда ре-
бенок практически 
предоставлен самому 
себе, когда родители 
позволяют ему делать 
все, что он хочет (в 
пределах разумного), 
не проверяют домаш-
ние задания и т. д. Ги-
поопека так же опас-
на, как и гиперопека, 
ведь детям нужны 
определенные прави-
ла и границы, которые 
дают им ощущение 
ограниченности лич-
ного пространства и 
существования лич-
ного пространства 
других людей и пони-
мание того, что мир 
работает не хаотично, 
а по конкретным пра-
вилам. При гипоопеке 
у ребенка может воз-
никнуть ощущение от-
сутствия любви и вни-
мания, а это серьезное 
основание для про-
блем в будущем.

Важно, чтобы вы 
придерживались одной 
линии поведения в вос-
питании. Для детской 

психики пробле-
матично воспри-
нимать критику 
от одного значи-
мого взрослого и 
тут же выслуши-
вать от другого, 
что первый был 
не прав. Такая 
рассогласован-
ность может при-
вести ребенка в 
замешательство, 
к непониманию 
устройства мира 
и его правил.

Страх перед от-
ветственностью 
может быть стра-

хом перед неизвест-
ностью. Ответствен-
ность не появляется 
вдруг. Она вырабатыва-
ется с раннего детства. 
Ответственность - это 
не только свобода, вы-
бор, но и последствия, 
которые за этим вы-
бором следуют. Нужно 
удостовериться в том, 
что ребенок осознает 
последствия, может их 
предвидеть. Отсутствие 
понимания последствий 
приводит к тому, что 
человек не может от-
вечать за свои поступ-
ки. Человек, не научен-
ный ответственности, 
может бояться любых 
серьезных поступков, 
ведь он не может пред-
угадать последствий, а 
неизвестность всегда 
страшит.

Подросток должен 
понимать, что у него за 
спиной есть кто-то, кто 
его поддержит. Не сде-
лает за него, а именно 
поддержит, поможет, 
подскажет и, если надо, 
покритикует. Если у вас 
с сыном доверитель-
ные отношения, пусть 
он сам расскажет о 
тех проблемах, кото-
рые вызывают у него 
беспокойство, тогда 
многое вам станет по-
нятно».
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«Никогда не доставала ребенка гиперопекой, не 

клеила ярлыки типа «глупый», «неуклюжий», «не-

умеха», и личные оскорбления в общении с сыном 

для меня - табу. Если я критикую, то поступок, а 

не личность, говорю не «ты плохой», а «ты посту-

пил плохо». Муж может иногда себе позволить «яр-

лыковую» критику в отношении сына-подростка, 

но я, если это слышу, всегда стараюсь объяснить, 

что недовольны не им как личностью, а конкрет-

ным его поступком. При этом мы оба не пытаемся 

навязать сыну свои вкусы, не выбираем за него круг 

общения, не тащим на кружки и секции, которые 

нам нравятся, не ругаем за плохие оценки, а толь-

ко стараемся хвалить за хорошие. Чувствую, что 

в последнее время у ребенка появились непонятно 

откуда взявшиеся неуверенность в себе и боязнь 

взрослой жизни. Откуда взялись такие страхи?

Ольга Заварыкина, г. Москва».

ПОДРОСТОК ПАСУЕТ ПЕРЕД 
ВЗРОСЛОЙ ЖИЗНЬЮ

Оценивая свои качества, можно понять, 
какой тип отношений существует между 
супругами.

В психологическом 
плане семья так или 
иначе относится к 
определенному типу, 
и ее можно сравнить 
с каким-нибудь ви-
дом плавательного 
средства. Прочитайте 
внимательно описа-
ния следующих типов 
семейных отношений 
и попробуйте опреде-
лить «свою лодку».

Хлипкий плот. Не-
практичные супруги. 
Как правило, очень мо-
лодые люди. Искренно 
считают, что с милым 
рай и в шалаше.

Прогулочная яхта. 
Супруги действуют 
по принципу «я могу 
обойтись без необхо-
димого, но без лишне-
го - никогда!». В цен-
тре жизни - получение 
изысканных удоволь-
ствий. Быт на яхте 
фактически сведен к 
нулю, чтобы не мешал, 
а супруги нужны друг 
другу в первую оче-
редь для получения на-
слаждений.

Байдарка. Роман-
тики и рискованные 
люди. Байдарочники 
в одной связке гораз-
до сильнее, чем каж-
дый в отдельности. В 
стабильные времена 
семья ищет риска и 
опасности, кризис для 
них - почти желанная 
стихия.

Фешенебельный 
«Титаник». Супругов 
связывает желание ре-
спектабельно выгля-
деть. В такой семье по-
ражает холод роскоши, 
партнеры выполняют 
роль удачного интерье-
ра друг для друга. Иг-
норирование быта и 
жизненных мелочей 
приводит к частым кра-
хам таких «Титаников».

Многопалубный 
корабль. Корабль дей-
ствительно прочный и 
не потонет от встречи с 

айсбергом. Главное в та-
ком браке - совместное 
ведение хозяйства. Оба 
стремятся к накопле-
нию максимума мате-
риальных благ. Супруги 
уделяют этому почти 
все внимание, что ком-
пенсирует им недоста-
ток взаимных чувств.

Подводная лодка. 
Подводники друг с дру-
гом не для того, чтобы 
жить, а для того, чтобы 
выжить. Страх перед 
обществом и будущим 
цементирует их отноше-
ния лучше любого су-
перклея. У них нет ника-
ких шансов увидеть, что 
жизнь - это праздник, 
а не война: они ведь на 
борту подводной лодки, 
постоянно готовой к бо-
евым действиям. В борь-
бе за выживание такие 
семьи могут зачастую 
пойти на преступление.

Подготовила Елена Хакимова

ПОЧЕМУ ЛЮДИ 
СХОДЯТ С УМА?
Что такое «сойти с ума»? Оказаться 
в замкнутом психическом простран-
стве, в которое из окружающего 
мира не поступает информация.

Человек оказывается 
один на один со своими 
внутренними страхами 
и неудовлетворенными 
потребностями, и они 
захватывают его. Чем 
меньше его контакт с 
окружающим миром, 
тем меньше возмож-
ность убедиться в от-
сутствии опасности, 
разрушить замкнутость 
своего психического 
пространства.

Чтобы сойти с ума, 
нужно замкнуться и за-
циклиться на себе. Такое 
может произойти, когда 
человек физически ока-
зывается один или когда 
он сильно напуган тем, 
что происходит вокруг 
него, да еще при этом 
он не в состоянии кри-
тически оценивать ситу-
ацию. Например, попав-
ший на необитаемый 
остров сойдет с ума, 

если будет убежден в 
том, что он обязательно 
погибнет. Попавший в 
одиночную камеру дол-
жен быть убежден, что 
на этом его жизнь окон-
чена. Испуганный внеш-
ними обстоятельствами 
должен быть убежден, 
что последствия того, 
что с ним произошло, 
непреодолимы.

Главная защита от 
сумасшествия - это: а) 
креативность в поиске 
выхода из сложной си-
туации, б) критическое 
мышление - здоровая 
доля сомнения в том, 
что происходит, в) об-
суждение происходяще-
го с другими людьми. 
Если вы даже на один 
процент не сомневае-
тесь в том, что вы не 
совсем верно воспри-
нимаете мир, это повод 
насторожиться. Сто-

процентно уверенный 
в себе человек - это 
психотик. У здорового 
человека всегда есть 
сомнения насчет того, 
правильно он понимает 
ситуацию или нет.

Существуют уни-
кальные люди, кото-
рые способны уеди-
няться в своем мире и 
при этом оставаться со-
циально адаптирован-
ными людьми. Таковы 
творцы и гении. И ни 
один из них не захочет 
отказываться от своего 
дара, поэтому для него 
пойти к психологу или 
психиатру - это риск по-
терять свой дар. И эта 
проблема тоже реша-
ется самонаблюдением 
и возможностью пере-
ключаться между сво-
им творческим миром 
и физической реально-
стью.

ТестПо волнам 
семейной жизни

Читатель 
спрашивает

Результаты
Попробуйте обсудить результаты со вто-

рой половиной. Если одному из вас кажется, 
что характер ваших отношений не подходит 
ни под одно описание, обсудите друг с другом, 
в плавсредстве какого типа вам хотелось бы 
вместе плыть дальше. Определите слабые и 
сильные стороны своего брака. 
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мне позвонила из 
Италии подруга по 

несчастью Федерика 
и после бурных по-

здравлений спросила: 
«А помнишь?» Да раз-

ве я могу забыть эту 
душещипательную 

историю! Историю о 
том, как, оказавшись 

ограбленной на го-
родском пляже ита-

льянского портового 
города Бари, я обрела 

настоящих друзей, 
протянувших руку по-

мощи. Впрочем, обо 
всем по порядку.

Рюкзачок пропал 
бесследно

Надо сказать, еще в само-
лете моя попутчица пред-
упредила, что Бари - город 
воров и нужно быть очень 
аккуратной на пляже. И 
первые дни я, следуя ее ре-
комендациям, аккуратно 
сдавала свои ценности в 
пункт хранения. Но в по-
следний день своего от-
пуска, почти уверовав, что 
замечательный город Бари 
оговорили, изменила сло-
жившейся за неделю при-
вычке и не стала сдавать 
свой рюкзачок с деньгами и 
ключами от квартиры в ка-
меру хранения. И жестоко 
за это поплатилась, ибо, вы-
йдя из воды, не обнаружи-
ла ни рюкзачка, ни следов, 
куда он мог деться.

Я в буквальном смысле 
осталась голой на улице не-
знакомого города, где нет 
друзей и знакомых и мало 
кто понимает по-английски, 
а по вечерам мигранты из 
Африки сливаются с темно-
той и даже в одежде чувству-
ешь себя неуютно под их на-
глыми взглядами, а тут…

Полицейские 
не в счет

Первая мысль - обратиться 
к полицейским. Сильно вол-
нуясь, я пыталась на англий-
ском втолковать стражам по-
рядка, что случилось, но они, 
как и большинство итальян-
цев на юге, плохо понимали, 
а когда до них дошла наконец 
суть произошедшего, ничто-
же сумняшеся заявили: а что 
вы, мол, хотите, это город-
ской пляж, сами виноваты!

При этом полицейские не 
только отказались что-либо 
делать, но и недвусмысленно 
дали понять, что писать заявле-
ние бесполезно, ибо все равно 
его не примут. И вообще «мы 
не говорим по-английски», вы-
дали они мне вердикт. Все, фи-
нита ля комедия.

Растерянная, я метнулась 
обратно к своему месту на 
пляже, где осталось лишь 
полотенце, которым я по-
спешила обмотаться. И тут 

меня прорвало, я разрыда-
лась, не зная, что делать, 
ведь моя хозяйка уехала на 
загородную виллу, я должна 
была ночевать дома одна, 
телефона ее не знаю.

Уже вечерело, люди тол-
пой пошли с пляжа, и мне 
реально с каждой минутой 
становилось все страшнее от 
мысли: где я буду ночевать? 
Полицейские мне сказали, 
что в таком виде по городу я 
идти не могу. Меня арестуют, 
ехать на автобусе я тоже не 
могла по причине отсутствия 
средств, да и куда ехать?

Бог послал 
мне Федерику

И вдруг кто-то трясет меня 
за руку и - о, чудо! - говорит на 
английском. Это была моя спа-
сительница Федерика. Она те-
ребила полицейских и требо-
вала от них действий, задавала 
мне вопросы как заправский 
следователь, тут же им все 

переводила и опять их тормо-
шила и тормошила. Мои слезы 
быстро высохли, а в душе заго-
релся лучик надежды.

В итоге Федерика с роди-
телями практически застави-
ла полицейских поехать по 
моему адресу, выйти на хозяй-
ку и узнать, что она сможет 
приехать с виллы не раньше, 
чем через несколько часов.

В этот момент Федери-
ка просто упала ко мне на 
плечи и разрыдалась. Было 
ощущение, что не она меня, 
а я ее спасаю. И уже не она, 
а я ее успокаиваю, а она сто-
ит счастливая и плачет, при-
говаривая: «Не волнуйся, 
теперь все будет хорошо».

Дальше для меня начался 
сплошной праздник. Поняв, 
что проблема по большому 
счету разрешилась, повесе-
лели все, и полицейские в 
том числе. Мы даже сфото-
графировались на память.

Дружная итальянская се-
мья сгребла меня в машину 
и повезла показывать, как 
они живут. Всю дорогу мы 
о чем-то болтали, Федерика 
объяснила мне, что это мама 
увидела меня в слезах и ска-
зала всем: «Она нуждается в 
помощи». Мама всю дорогу 
молилась всем святым, что 
замечательная Федерика 
говорит по-английски и они 
смогли меня понять.

Квартира пела 
и плясала

После того как квартира 
была показана, меня наря-
дили в роскошное платье 

и начались в буквальном 
смысле песни-пляски. Отец 
Федерики, уже довольно 
пожилой мужчина, ему 75 
лет (маме 60), профессио-
нальный музыкант-гита-
рист, стал меня развлекать 
традиционными итальян-
скими песнями. Я начала 
судорожно вспоминать 
популярных в России ита-
льянских певцов, и мы тут 
же дружно запели «Фели-
читу», спасибо Аль Бано и 
Ромине Пауэр. Мне сложно 
описать все эмоции слова-
ми, просто совершенно чу-
жие люди были счастливы, 
что смогли мне помочь, что 
оказались в нужном месте 
в нужное время. Сплошная 
felicita! А всего-то прошел 
час или два с того момента, 
как я одиноко рыдала на 
пляже и никому до меня не 
было дела.

На прощание Федери-
ка, эта 26-летняя девушка, 
сказала мне очень про-
стую, казалось бы, и в то 
же время глубокую и му-
друю вещь: «Не благодари 
меня. Просто когда кто-то 
будет нуждаться в помощи 
- помоги».

Добро и зло интернаци-
ональны, у этих понятий 
не существует границ. И 
какая разница, где ты жи-
вешь, имеет значение толь-
ко одно - кто ты, какой ты 
человек? И вся твоя жизнь 
- ответ на этот вопрос. И 
по-настоящему счастлив и 
богат будет тот, кто не ску-
пится на доброту.

Светлана Апполонова

ФЕЛИЧИТА - ЗНАЧИТ «СЧАСТЬЕ»

Встречу с арендатором 
она назначила по теле-

фону, договорилась по-
дойти сразу к подъезду 

того дома, в котором 
сдавалась квартира. 

Как истинный профес-
сионал, действующий 

точно по инструкции, 
приехала на показ за-
ранее. В квартире все 

блестело чистотой, при-
драться не к чему. Что 

ж, можно представлять 
помещение посторон-
нему человеку со спо-
койной душой! Время 
приближалось к семи 

часам, и она вышла из 
подъезда…

…Я остановился возле 
дома, где проживает уни-
верситетский друг, чтобы 
взглянуть на часы. Так и 

есть: точность - вежливость 
королей, и, не успев поднять 
головы, услышал: «Вы не 
меня ждете?» Мне навстре-
чу решительно двигалась 
симпатичная девушка. Я 
опешил и сделал какое-то 
неуклюжее движение, напо-
минающее кивок, - знак со-
гласия. «Вот и замечатель-
но! Меня зовут Светлана. 
Нам на второй этаж!»

Слегка замешкавшись, я 
тем не менее послушно по-
следовал за ней. В голове 
одна мысль: «Не Славка ли 
прислал девушку встретить 
меня у своего подъезда, а 
сам припозднился?» Мы 
поднялись по лестнице и по-
дошли к двери… соседней 
квартиры. Светлана откры-
ла дверь и шагнула через 
порог. «Проходите! Вот, по-

жалуйста, смотрите - кухня. 
Обратите внимание, какая 
лоджия замечательная. 
Нравится? Пройдемте в 
спальню», - пригласила она. 
Такого оборота я не ждал!..

«Да что вы такой стесни-
тельный. Что-то не устра-
ивает?» - насторожилась 
девушка. «В принципе, все 
в порядке…» - промямлил 
я. «Кровать отличная! Не 
верите?!» - для пущей вер-
ности она плюхнулась на 
постель. «Верю!..» - мой 
голос прозвучал весьма об-
реченно. «Ну раз вас все 
устраивает, приступим к 
акту…» - Светлана протя-
нула руку к сумочке, а меня 
уже одолевали фантазии, 
что она извлечет из ее недр. 
«…А вот он, акт просмотра 
квартиры, - она разложила 

листы бумаги. - Вам надо 
поставить подписи на трех 
экземплярах».

Мой взгляд гулял по строч-
кам, как будто там вместо 
букв были иероглифы. «Све-
та, я вас разочарую», - только 
и удалось выдавить из себя. 
«В смысле?! Вы не собира-
етесь снимать квартиру?..» - 
ее глаза извергли молнии. Я 
покачал головой: «Не-ет! У 
меня есть где жить. А шел я 
в гости к другу, он как раз в 
соседней квартире…»

Тут мы оба осозна-
ли ситуацию, в которой 
оказались. «Извините, я 
ошиб лась», - прошептала 
риелтор несостоявшемуся 
клиенту. «Давайте я вас про-
вожу на улицу», - предло-
жил я. У подъезда ее ждал 
настоящий арендатор. Уви-

дев его, я небрежно бросил 
новой знакомой: «Квартира 
мне подходит. Завтра с утра 
обязательно перезвоню. 
Визитку-то свою оставьте!»

Через неделю я и правда 
перезвонил. Представился 
«тем самым, кто так до конца 
и не оценил уютное ложе». 
Светлана явно была смуще-
на. Поблагодарила, что под-
толкнул реального клиента 
к быстрому принятию реше-
ния. Я же к ней с просьбой: 
подыскать вариант аренды 
для коллеги. «У вас это здо-
рово получается! Проверено 
на себе!» - прозвучал мой до-
вод. В ответ - пауза, а затем 
просьба: «Только давайте 
придумаем надежный па-
роль, чтобы предваритель-
ный просмотр был не для 
случайного прохожего».

Я легко представил ее 
улыбку…

Александр Шевчук

ПОКАЗАТЕЛЬНЫЙ МОМЕНТ
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 Смотрим вверх-вниз. 4 
раза.

 Смотрим направо-на-
лево. 4 раза.

 Перевести глаза в верх-
ний правый угол, потом в 
левый нижний угол. 4 раза.

 Перевести глаза в 
верхний левый угол, потом 
перевести глаза в правый 
нижний угол. 4 раза.

 Круги. Представьте 
небольшой обруч, медлен-
но передвигайтесь взгля-
дом по нему - 4 круга по 
и 4 круга против часовой 
стрелки.

 Катим бочку - 1. Пред-
ставьте тяжелую бочку 
около своих стоп. Мыслен-
но взглядом «перекатите» 
бочку вперед как можно 
дальше. Затем «верните» ее 
обратно к себе. 2 раза.

 Катим бочку - 2.Пред-
ставьте себе, что бочка «пе-
рекатывается» по наклон-
ной плоскости: от себя - на 
горку, к себе - из-под горки. 
2 раза.

 Квадра-
ты. Глаза смо-
трят в верх-
ний правый 
угол. Переве-
дите взгляд в 
нижний пра-
вый угол, по-
том - в нижний левый угол, 
верхний левый угол и вер-
нитесь назад. «Нарисуйте» 
по 3 квадрата в одну и дру-
гую сторону.

 Зажмуриться. Крепко 
зажмурить, а потом широко 
открыть глаза. 6 раз.

 Восьмерки. Голова не-
подвижна, рисуем несколь-

ко восьмерок в одну и в дру-
гую сторону.

 Точка на стекле. При-
крепите на стекло окна точ-
ку диаметром 2 см, встаньте 
на таком расстоянии, чтобы 

было комфортно смотреть 
на нее, находясь как можно 
ближе. Медленно переведи-
те взгляд с точки на какой-
нибудь крупный предмет 
во дворе. Потом вернитесь 

взглядом с этого объек-
та на точку. Продолжайте 
упражнение от 3 до 10 ми-
нут ежедневно.

 Картина. Поставьте 
перед собой фотографию 
или картину, хорошенько 
рассмотрите все детали. За-
кройте глаза и вспомните 
все, что видели. 

 Глаза на месте, голова 
поворачивается. Руки на 
поясе. Зафиксируйте взгляд 
на каком-то предмете, рас-
положенном перед вами. 
Медленно поворачивайте 
голову то направо, то нале-
во, не отводя от него глаз. 
Наклоняйте голову то впе-
ред, то назад, взгляд зафик-
сирован на предмете. По 3-4 
движения головой в каж-
дую сторону.

 Что находится во-
круг меня? Руки на поясе, 
смотрите на какой-нибудь 
предмет. Не отводя взгляда 
от выбранной точки и не 
двигая головой, попробуйте 
рассмотреть боковым зре-
нием, что находится справа, 
слева, сверху и снизу.

Андрей Волков
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УЧИМСЯ ЛУЧШЕ ВИДЕТЬ
Проблемы с глазами - одна из главных болевых точек миллионов дюдей. Мы 
предлагаем вам комплекс упражнений, который помогает не только укреплять 
мышцы глаз и зрение, но и развивать соответствующие нервные центры, 
улучшать память и концентрацию внимания, улучшать образное мышление. 
Однако не забывайте, что делать это нужно очень аккуратно - перегрузка не-
допустима, если вы почувствуете усталость или головокружение, то лечебная 
гимнастика для глаз должна быть немедленно прекращена!

Лечебная гимнасти-
ка для глаз должна 
выполняться акку-
ратно.

Диабет сегодня стал 
одним из самых распро-
страненных заболеваний 
среди людей. При диа-
бете первого или второго 
типа необходимо по-
стоянно контролировать 
уровень сахара в крови. 
В этом должен помочь 
специальный прибор, 
который называется 
глюкометр. Купить такой 
измеритель можно в 
аптеке или любом спе-
циализированном мага-
зине по продаже меди-
цинской техники, в том 
числе и в интернете.

Важно, чтобы глюко-
метр был прост в использо-
вании, надежен и, конечно, 
недорог.При покупке реко-
мендуем выбрать прибор 
удобного размера с 
крепким корпусом, 
широким экраном, 
крупными символа-
ми и минимальным 
количеством кно-
пок для управления. 
Для некоторых бу-
дет важно, чтобы 
глюкометр не требовал 
ввода кода для его исполь-
зования.

В любом случае этот из-
меритель должен обладать 
такими функциями, как 
связь с персональным ком-
пьютером и расчет средне-
статистических показателей 

на определенный период. 
Если вы сами еще не ос-
воили цифровую технику, 
близкие вам помогут, но эта 
информация вам необходи-
ма для того, чтобы следить 
за ходом заболевания. При 
этом можно использовать 
прибор с небольшим объ-
емом памяти - для вас глав-
ное не это.

Прежде чем купить при-
бор для измерения уровня 
сахара в крови, обязательно 
изучите особенности тесто-
вых полосок. Рекоменду-
ется выбрать глюкометр с 
крупными тестовыми по-
лосками, чтобы было удоб-
но самостоятельно про-

водить измерение крови. 
Также проконсультируйтесь 
в аптеке по поводу того, на-
сколько легко купить эти 
полоски, чтобы в будущем 
не возникли проблемы с их 
поиском.

«Контур ТС» не требует 
кодирования, поэтому не 
нужно каждый раз запоми-
нать набор цифр, вводить 
код или устанавливать чип 
в устройство. Тестовые по-
лоски можно использовать 
на протяжении шести ме-
сяцев после вскрытия упа-
ковки. Это достаточно точ-
ный прибор, что является 
огромным плюсом.

«Акку-Чек Мобайл» - 
прибор, который совместил 
в себе несколько функций. 
Для измерения уровня са-
хара в крови используется 
тестовая кассета из 50 деле-
ний, поэтому для измерения 
уровня глюкозы в крови 
не нужно приобретать те-
стовые полоски. К устрой-

ству прикреплена ручка-
прокалыватель, которая 
снабжена очень тонким 
ланцетом, что позволяет 
делать прокол одним на-
жатием. Дополнительно в 
набор устройства входит 
USB-кабель для подклю-
чения к компьютеру.

«ВанТач-Селект» - са-
мый удобный и точный 
прибор для измерения 
уровня сахара в крови, ко-
торый имеет удобное рус-
скоязычное меню и умеет 
сообщать об ошибках на 
русском языке. У прибора 
есть функция добавления 
отметок о том, когда про-
водился замер - до или 
после еды. Это позволяет 
проследить за состоянием 
организма и определить, 
какие продукты полезнее 
диабетику.

« В а н Та ч - С е л е к т  
Симпл» - еще более удоб-
ное устройство, в кото-
ром не требуется вводить 
кодировку. Тестовые по-
лоски для этого прибора 
имеют предустановлен-
ный код, поэтому поль-
зователю не нужно бес-
покоиться о проверке 
набора цифр. Этот глю-
кометр не имеет ни од-
ной кнопки и максималь-
но удобен для пожилых 
людей.

Цены на приборы 
варьируются от  700 до 
5,5 тысячи рублей.

Рекомендуется выбрать глюко-
метр с крупными тестовыми поло-
сками, чтобы было удобно само-
стоятельно проводить измерение 
крови.
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КОНТРОЛИРУЙТЕ САХАР В КРОВИ! 
Главные функции, которыми 

должно обладать устройство для 
измерения уровня сахара в кро-
ви, - это время измерения, объ-
ем памяти, калибровка, кодиро-
вание.

 Время измерения указывает 
на период в секундах, в течение 
которого происходит определе-
ние показателей глюкозы в крови 
с момента нанесения капли крови 
на тестовую полоску.Если вы ис-
пользуете глюкометр дома, то не-
бязательно пользоваться самым 
быстрым устройством. После того 
как прибор завершит исследова-
ние, прозвучит специальный зву-
ковой сигнал.

 Объем памяти включает коли-
чество последних исследований, 
которые глюкометр способен запо-
минать. Самым оптимальным вари-
антом является 10-15 измерений.

 Потребитель должен знать о та-
ком понятии, как калибровка. При 
измерении уровня сахара в крови 
по плазме крови нужно вычитать из 
полученного результата 12 процен-
тов, чтобы получить правильный 
результат по цельной крови.

 Все тестовые полоски имеют ин-
дивидуальный код, на который 
настраивается устройство. В зави-
симости от модели этот код может 
вводиться вручную или считывать-
ся со специального чипа, что очень 
удобно для пожилых людей, ко-
торым не приходится запоминать 
код и вводить его в глюкометр.

Василий Петров
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Почему колбаса, в том числе и наша любимая «Докторская», такого 
замечательного розового цвета? Самые дотошные граждане внима-
тельно изучают состав продукта и устанавливают, что там есть нитрит 
натрия. Говорят, это опасный, нехороший, вредный консервант! Так ли 
это? В этом вопросе нам помог разобраться руководитель лаборато-
рии химии пищевых продуктов ФГБУН «ФИЦ питания и биотехно-
логии», доктор биологических наук Владимир Бессонов.

Что такое нитрит 
натрия и зачем он 
нужен?

Нитрит натрия - соль на-
трия и азотистой кислоты. Он 
обладает антибактериальны-
ми и антиокислительными 
свойствами, поэтому при-
меняется при производстве 
пищевой продукции как кон-
сервант и побочно как фик-
сатор окраски. На этикетках 
нитрит натрия обычно ука-
зывается как пищевая добав-
ка Е250. Встретить ее можно 
в составе мясных продуктов и 
консервов.

Пищевая добавка Е250 
разрешена во всем мире.

 Как консервант - 
она защищает продук-
ты от бактерий боту-
лизма.

 Как фиксатор окра-
ски - помогает мясным и рыб-
ным деликатесам выглядеть 
аппетитно, сохранять розо-
вый цвет.

Как распознать 
колбасу с Е250?

Только по цвету. У колбас 
и сосисок, в составе которых 
нет нитрита натрия, цвет се-

рый, как у обычного варено-
го мяса. И срок годности не-
большой.

Розовый цвет, харак-
терный для мяса свежего, 
обеспечивает как раз Е250. 
Это вещество, добавленное 
в виде нитритно-посолочной 
смеси в колбасный фарш, 
соединяется с белками и 

фиксирует цвет, не дает ему 
окисляться.

Эта пищевая добавка спа-
сает от ботулизма. Но суще-
ствует мнение, что из-за 

нитрита натрия в ор-
ганизме образуются 
нитрозамины, ко-
торые вызывают 
онкологические за-

болевания. Частично 
это правда. В слабокислой 

среде - в среде желудка - ни-
трозамины под воздействием 
нитрита натрия могут син-
тезироваться. Однако для 
этого синтеза требуется мно-
жество условий. С точки зре-
ния химии такое возможно, 
но в реальности при низком 
содержании нитритов в про-
дукте - маловероятно. Та доза 
нитрита натрия, которую по-
лучает человек, съедая кусок 
колбасы, не причинит ему 
вреда.

Сколько можно съесть 
колбасы?

Без вреда для здоровья 
взрослый человек в день мо-
жет съесть около килограм-
ма колбасы, в составе кото-
рой есть Е250.

Расчет прост: на один кило-
грамм массы тела допускается 
0,6 миллиграмма нитрита на-
трия в сутки. Такое количество 
нитрита натрия гарантирован-
но не нанесет ущерба человеку. 
Чтобы здоровье пошатнулось, 
за сутки надо употребить в 100 
раз больше нитрита натрия, 
чем рекомендовано.

Даже если вы будете пи-
таться сосисками каждый 
день, нитрит натрия будет 
выводиться снова и снова. 
Откладываться, как, напри-
мер, холестерин, он не мо-
жет: в организме человека 
есть жировое «депо», но ни-
трит натрия не является жи-
рорастворимым веществом. 
А для водорастворимых ве-
ществ у нас «депо» нет.

Василий Петров

Нитрит натрия и ваше здоровье

ADOBESTOCK

ADOBESTOCK

Мощный источник 
антиоксидантов

Последние международ-
ные исследования показали, 
что грибы (особенно неко-
торые дикие виды) богаты 
глутатионом и эрготионеи-
ном, а это важнейшие защит-
ники организма от окисли-
тельного повреждения. При 
диабете и метаболическом 
синдроме для профилактики 
и лечения грозных ослож-
нений обычно используются 
фармацевтические препара-
ты антиоксидантов. Можно 
ли добиться этого с помо-
щью диеты?

Исследователи из Универ-
ситета штата Пенсильвания 
при анализе многочисленных 
разновидностей грибов изме-
рили содержание в них глута-
тиона (GSH) и эрготионеина 
(ERGO). Результаты этой 
работы могут привести к об-
новлению методов лечения 
и появлению стратегий, ос-
нованных на свойствах двух 
этих веществ.

Глутатион является вну-
триклеточным антиоксидан-
том, его способность поддер-
живать иммунную функцию, 
детоксифицировать канцеро-
гены и другие токсины при-
знана и активно используется 
в медицине. Установлено, что 
оптимальные уровни содер-
жания глута-
тиона в тканях 
очень важны 
для поддержа-
ния здоровья и 
профилактики 
заболеваний. 
Точная роль эр-
готионеина все 
еще неясна, однако предыду-
щие исследования показали, 
что это вещество помогает 
поддерживать правильные 
уровни содержания глутати-
она.

Так вот гриб Maitake 
(мейтаке, или гриб-баран) 
содержал самое высокое ко-

личество глутатиона, а гриб 
Porcini (боровик - разновид-
ность белого гриба) был 
самым богатым на эрготи-
онеин.

Роберт Бильман, почет-
ный профессор пищевой 
науки и директор Государ-
ственного центра растений и 
грибов штата Пенсильвания, 
заявил: «Мы обнаружили, 
что, без сомнения, грибы яв-
ляются самым высоким по 
содержанию диетическим 
источником этих двух анти-
оксидантов, взятых вместе, и 
что некоторые типы действи-
тельно богаты ими обоими».

Обычные виды, такие как 
Рortobello, содержали более 
низкое количество двух анти-
оксидантов, чем большинство 
диких видов. Немаловажно и 
то обстоятельство, что грибы, 
скорее всего, сохраняют анти-
оксидантное действие и после 
приготовления.

Грибные нутрицевтики
Этот термин использовала 

исследовательская группа, в 
которую вошли ученые из 
Университета Порту и По-
литехнического института 
Брагансы (Португалия), при 
изучении биологически ак-
тивного потенциала этого 
чуда природы.

Действительно, грибы 
содержат многочислен-
ные активные соединения, 
которые оказывают поло-
жительное воздействие на 
организм человека, вклю-
чая иммуномодулирующие, 
противоопухолевые, снижа-

ющие холестерин и анти-
бактериальные свойства.

«Грибным нутрицев-
тиком» считаются очи-
щенный или частично 
очищенный экстракт или 
высушенная биомасса из 
мицелия или плодового 
тела гриба, которые потре-

бляются в форме фармацевти-
ческих составов, капсул или 
таблеток, в качестве пищевой 
добавки и имеют потенциаль-
ное терапевтическое примене-
ние», - написала первый автор 
исследования Филиппа Рейс.

Хотя большинство иссле-
дований антиоксидантных 

свойств грибов были анализа-
ми in vitro, то есть без про-
ведения опытов на живых 
организмах, некоторые 
доказательства in vivo су-
ществуют.

 В одном из исследо-
ваний установлено, что 

Agaricus bisporus (шампи-
ньон) улучшает функции 

печени и сердца у мышей, в 
то время как виды Pleurotus 
оказали положительное вли-
яние на ферменты, участву-
ющие в антиоксидантной за-
щите у крыс.

 Другие исследования 
показали, что грибы обла-
дают антибактериальными, 
противогрибковыми, проти-
вовирусными и противопа-
разитарными свойствами. В 
частности, шампиньоны про-
демонстрировали эффектив-
ность против грамположи-
тельных бактерий.

 Многочисленные иссле-
дования подтвердили про-
тивоопухолевый потенциал 
экстрактов и соединений, 
полученных из разных видов 
грибов.

Белый гриб и 
шампиньоны против 
диабета

В журнале «Функциональ-
ные продукты» опубликовано 
исследование, которое под-
тверждает, что грибы могут 
снизить риск развития сахар-
ного диабета второго типа.

Результаты исследова-
ния ученых из Университета 
штата Пенсильвания дока-
зывают, что культивируемые 
шампиньоны оказывают пре-
биотическое действие на ме-

таболизм хозяина и бактерий. 
Исследовательская группа 
отметила увеличение числа 
бактерий Bacteroidetesphyla, 
которые считаются богатым 
источником пропионата и 
сукцината - важных энерге-
тических метаболитов.

«Пропионат и сукцинат 
связаны с повышенным глю-
конеогенезом (производ-
ством глюкозы) кишечника 
и повышенной экспрессией 
генов, важных для регулиро-
вания оси взаимосвязей ки-
шечника с чувством сытости 
и выходом глюкозы из пече-
ни,  - подчеркивается в выво-
дах исследования. - Эти дан-
ные свидетельствуют о том, 
что ежедневное потребление 
эквивалента одной порции 
белых грибов может быть 
простым способом улучшить 
качество диеты и микробио-
ты кишечника». 

Ведущий автор 
исследования док-
тор Маргерита 
Канторна исполь-
зовала два типа мы-
шей. У одной груп-
пы грызунов была 
обычная популяция 
микробиомов ки-

шечника, другая группа имела 
дисбактериоз кишечника.

Команда исследователей 
кормила мышей ежедневной 
навеской порции грибов. Для 
людей размер эквивалентной 
ежедневной порции состав-
ляет около 85 г. Результаты 
показали отчетливые досто-
верные изменения в составе 
микробиоты у мышей первой 
группы. У них наблюдалось 
увеличение количества бакте-
рий Prevotella, которые проду-
цируют пропионат и сукцинат.

Бактериальные сообще-
ства от мышей, получавших 
белые грибы, содержат гены, 
важные для метаболизма пу-
ринов и пиримидинов, мета-
болизма аминокислот, дегра-
дации гликанов и регуляции 
углеводного обмена.

Г б

Мало кто знает, что грибы - эти замечательные 

дары природы - не только прекрасное блюдо 

на столе, но и настоящее, высокоэффективное 

лекарство. Михаил БОГОМОЛОВ, президент 

Российской диабетической ассоциации и руково-

дитель Школы здоровья психофизической само-

регуляции им. Эрнесто Рома, уверен в том, что потенциал 

этого лекарства в борьбе с диабетом пока еще не раскрыт.

ГРИБЫ - 
спасение 
для диабетиков

Российская диабетическая ассоциа-
ция рекомендует потреблять 85-100 г 
в день готовых белых грибов людям, 
находящимся в зоне риска развития 
сахарного диабета второго типа.

В ближайшее время могут появиться функ-
циональные сыры и сырные продукты с 
использованием грибов. По результатам 
исследований, такая пища поможет про-
филактике рака и тромбоза.
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Исполняется 140 лет 
с того дня, как цирк на 
Цветном бульваре на-
чал давать представ-

ления…

Старая сказка 
в новых стенах

Несмотря на снос здания 
в 1985 году, цирк на Цвет-
ном бульваре не умер. Спу-
стя четыре года он вновь 
открыл свои двери спекта-
клем «Здравствуй, старый 
цирк». Сегодня его имя 
прочно связано со звез-
дой отечественного цирка 
и кинематографа Юрием 
Никулиным. Об этом заме-
чательном человеке и его 
вкладе в развитие цирка на 
Цветном бульваре известно 
все или почти все, тогда как 
об основателе цирка Аль-
берте Саламонском не из-
вестно практически ничего.

Тем не менее именно это-
му человеку мы обязаны 
появлением детских пред-
ставлений, а также создани-
ем самого демократичного 
цирка дореволюционной 
России.

Стационарных цирков 
в России до середины XIX 
века попросту не существо-
вало. Первые из них появи-
лись в Санкт-Петербурге 
и Москве исключительно 
благодаря итальянцам.

Проба пера
Первый в истории Мо-

сквы стационарный дере-
вянный цирк появился на 
Петровке напротив Государ-
ственного академического 
Большого театра в том са-
мом месте, где сегодня воз-
вышается здание ЦУМа. 
Своим появлением он обя-
зан цирковой наезднице 
- швейцарке Лоре Басен, 
которая уговорила мужа 
построить для нее цирк в 
Москве, но быстро прого-
рела. Вторым деревянным 
цирком Москвы стало заве-
дение Шарля Гинне. Основа-
тельно прогорев в Европе, 
делец решил попытать сча-
стья в России, открыв в 1868 
году цирк на Воздвиженке. 
Лишь спустя двенадцать 
лет, в 1880 году, имея цирк в 
Одессе и присмотрев пло-
щадку для цирка в Риге, Аль-
берт Саламонский начинает 
строительство каменного 
здания цирка на Цветном 
бульваре в Москве.

Цирк в кредит
Шустрый мальчуган по-

явился на свет в 1839 году и, 
как тогда говорили, получил 
отличное аристократиче-
ское образование - цирковое. 
С первых лет жизни он все 
свое свободнее время про-
водил за кулисами цирка и 
вскоре заболел профессией 
своих родителей. Его отец 
в те годы поражал европей-
ских зрителей великолепной 

верховой ездой и дрессиров-
кой лошадей, а мать Юлия 
представляла известную 
цирковую династию Каре. 
Вскоре Альберт Саламон-
ский стал самостоятельно 
выступать на арене цирка, 
неожиданно оказавшись ве-
ликолепным наездником, 
конным акробатом и дресси-
ровщиком лошадей. Но роль 
артиста ему быстро наскучи-
ла, и в возрасте тридцати лет 
он открывает цирк в Берли-
не. Заведение Альберта Са-
ламонского на протяжении 
шести сезонов считалось 
лучшим в Германии. Тем не 
менее в начале 1870-х годов 
хозяин цирка решил, как 
многие европейцы в пого-
не за славой и шальными 
деньгами, отправиться в 
далекую Россию, разу-
м  но предполагая, что 
лучшим местом для соз-
дания цирка станет ме-
сто на цветочном рын-
ке, где испокон веков 
устраивались скоморо-
шьи балаганы. Сала-
монский обратился за 
кредитом в контору 
купца Данилова. Ку-
пец, как ни странно, 
поверил темпера-
ментному иностран-
цу и выдал денег на 
постройку цирка. 
Впоследствии пер-
вый вырученный 
в кассе рубль хо-
зяин цирка вставил в ра-
мочку и вывесил на счастье 
у касс.

Рождение легенды
20 октября 1880 года ка-

менное здание цирка, постро-
енное по проекту архитек-
тора А.Е. Вебера, приняло 
первых гостей. В зритель-
ном зале располагались пять 
рядов партера, бельэтаж, 
несколько лож, а также но-
винка - «вторые места» с не-
нумерованными креслами и 
«стоячая» галерея, в просто-
народье - галерка.

Москва XIX века не зна-
ла более демократического 
места проведения досуга!

В цирке Альберта Сала-
монского на одном и том же 

представлении можно было 
встретить как аристократов, 
так и городскую бедноту. 
Афиша нового цирка ничем 
не уступала знаменитому в 
то время цирку Чинизелли 
в Санкт-Петербурге, чья ро-
скошь была сопоставима с 
императорскими театрами 
Северной столицы.

На своих первых пред-
ставлениях цирк на Цвет-
ном бульваре предлагал 
почтенной публике: «хоро-
шенькую Генриетту, пре-
восходно жонглирующую 
на слабо натянутой про-
волоке, госпожу Труцци, 
скачущую на неоседлан-

ной лошади, отличного на-
ездника Фредди Саламон-
ского, клоунов-гимнастов 
братьев Паскали и самого 
Альберта Саламонского 
с 14 дрессированными же-
ребцами». Кроме того, был 
поставлен балет-пантоми-
ма «Жизнь в зимний вечер» 
с катанием на коньках и 
санках с комическими сце-
нами.

Друг детей
Сегодня половина зри-

тельного зала в любом цир-
ке мира занята детьми. Од-
нако в XIX веке цирковые 
представления предназна-

чались исключительно для 
взрослой публики, а появ-
ление в зале ребенка было 
большой редкостью.

Цирк Чинизелли посеща-
ли офицеры, а заведение на 
Цветном бульваре - купече-
ство. Являясь прирожден-
ным бизнесменом, Альберт 
Саламонский быстро смек-
нул, что юное поколение 
москвичей может стать на-
стоящим золотым дном для 
его цирка.

В своем ходатайстве, адре-
сованном властям города, 
Саламонский нижайше про-
сил разрешения еженедель-
но устраивать воскресные 
детские спектакли. В каче-
стве основного аргумента 
он уверял, что воскресные 
утренние программы будут 
приспособлены для детского 
понимания и воспитания. Раз-

решение было получено. 
В 1895 году в цирке на 
Цветном бульваре была 
поставлена детская панто-
мима «Фея кукол».

Лошади, лошади 
и снова лошади

Любой цирк держится на 
трех китах - клоунах, акро-
батах и дрессированных жи-
вотных. В качестве клоунов 
на арене цирка Саламонско-
го выступали незабвенные 
Анатолий и Владимир Ду-
ровы, Макс Высокинский, 
легендарный Бим-Бом, но 
основной упор в идущих 
представлениях был сделан 
на лошадей.

Первое время на аре-
ну выходил сам владелец 
цирка, который заставлял 
лошадей вальсировать и 
делать сложные, красивые 
перестроения. Во время 
кульминации номера дрес-
сировщик издавал вопль 
«Офф!», и тут же шест-
надцать жеребцов мгно-
венно вставали на дыбы. 
Публика была в восторге. 
Своеобразным рекордом 

Саламонского стал проезд 
верхом на лошади по брев-
ну, установленному на вы-
соте пяти метров!

К «Яру»!
Достаточно быстро цирк 

на Цветном бульваре полно-
стью затмил своего конкурен-
та - филиал цирка Чинизелли 
на Воздвиженке. Но вскоре 
в Москве, тоже на Цветном 
бульваре, открылся цирк бра-
тьев Никитиных. Дети бед-
ного бродячего шарманщика 
Никитина, как никто другой, 
чувствовали настроение пуб-
лики. Их цирк быстро наби-
рал популярность. Свое дело 
сделали номера с дрессиро-
ванными слонами. Гигантские 
животные из Африки чуть 
было окончательно не изме-
нили предпочтение москов-
ской публики в пользу цирка 
Никитиных. Саламонский 
решил, что дальше так про-
должаться не может и… вы-
купил цирк у конкурентов за 
35 тысяч рублей. Покончив 
с последними конкурентами, 
хозяин цирка стал отдаляться 
от арены, предпочитая ей до-
суг со знакомыми купцами в 
питейных заведениях города.

Среди цирковых артистов 
даже появилась байка. Во 
время открытия очередного 
циркового сезона директор 
цирка обходил манеж по 
кругу, кланялся публике, 
а затем тайно уезжал к 
«Яру», а его фрак про-
должал висеть на спинке 
стула в рабочем кабинете, 

чтобы подчиненные дума-
ли, что владелец цирка где-
то рядом. Со временем семья 
Саламонских продала цирк, 
который до революции 1917 
года сменил нескольких 
крат ковременных хозяев.

Цирк и Ленин
В послереволюционные 

годы разруха и голод не 
обошли стороной и труппу 
бывшего цирка Саламон-
ского. Артисты были вы-
нуждены выступать на улице 
подобно своим предшествен-
никам скоморохам. Леген-
дарный клоун и дрессиров-
щик Владимир Дуров зимой 
катал почтеннейшую публи-
ку по площадям Москвы на 
санях, запряженных дресси-
рованным верблюдом, а на 
трамвайных остановках вы-
ступали жонглеры.

Ситуация изменилась 
после речи вождя мирово-
го пролетариата, во время 
которой Ленин заявил, что 
важнейшим искусством для 
советских граждан являют-
ся кино и цирк!

С 1919 года после нацио-
нализации цирк получил 
новое гордое название 1-го 
Госцирка. На протяжении 
всех советских лет цирк 
на Цветном бульваре про-
должал радовать жителей 
города и его гостей велико-
лепными представлениями.

Дмитрий Соколов

В ЦИРКЕ - ЮБИЛЕЙ!
Для цирка 13 - счастливое число

Юрий Никулин - легенда 
и многолетний глава 
знаменитого цирка
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Слишком осторожные Близ-
нецы на этой неделе могут 
решиться на невиданный риск. 
Чтобы не увязнуть в пробле-
мах других, звезды советуют 
вам ходить в гости только к 
знакомым и друзьям. В поне-
дельник лучше не проявлять 
инициативу открыто, прибег-
ните к помощи союзников.

Благоприятные дни - 10 и 11.
Неблагоприятные дни - 13 и 14.

В эти дни Стрельцам следует 
больше общаться, заводить 
знакомства, получать новые 
впечатления. Не поддавайтесь 
на провокации и не пускайтесь в 
новые авантюры. Астрологиче-
ская ситуация делает Стрельцов 
самыми деятельными. Не стоит 
слушать советы окружающих 
в среду. В воскресенье велика 
вероятность конфликтов.
Благоприятные дни - 10 и 13.
Неблагоприятные дни - 8 и 12.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

В этот период января Овны 
будут настроены весьма воз-
вышенно и романтично, что 
позволит сделать их отноше-
ния с близкими людьми более 
душевными и эмоционально 
наполненными. В среду окру-
жающие будут относиться к 
вам так же, как вы к ним. В суб-
боту приготовьте что-нибудь 
вкусненькое.
Благоприятные дни - 9 и 10.
Неблагоприятные дни - 12 и 14.

Тельцы должны быть готовы к 
возможным испытаниям. Ваше 
врожденное умение быстро 
реагировать и правильно при-
менять мудрость и юмор по-
может вам благополучно вы-
браться из тяжелого положе-
ния. В четверг залог успеха в 
настойчивости. В понедельник 
не перегружайте себя рабо-
той по дому.
Благоприятные дни - 8 и 10.
Неблагоприятные дни - 9 и 11.

Ракам сейчас следует быть 
в центре внимания. Вы очень 
хорошо понимаете других 
людей на эмоциональном 
уровне и можете без труда 
дать жизненный совет и ока-
зать им помощь в примире-
нии. В субботу постарайтесь 
ограничить себя в излише-
ствах, не переедайте. В поне-
дельник сходите в спортзал.
Благоприятные дни - 11 и 12.
Неблагоприятные дни - 13 и 14.

Львам рекомендуется обра-
тить внимание на то, как они 
распоряжаются своим време-
нем. Кроме того, посмотрите 
на свое окружение. Всегда ли 
вас окружают счастливые и 
продуктивные спутники? Не-
стандартные решения хорошо 
сработают в среду. Воскресе-
нье проведите активно, не си-
дите дома.
Благоприятные дни - 8 и 10.
Неблагоприятные дни - 12 и 14.

В любви Девы проявят страст-
ность и эмоциональность, что 
понравится любимому человеку. 
Но постарайтесь несколько уме-
рить вашу обидчивость, иначе вы 
сами можете спровоцировать 
конфликт на ровном месте. В 
четверг ждите выгодных предло-
жений. В понедельник возможны 
финансовые потери.
Благоприятные дни - 8 и 13.
Неблагоприятные дни - 10 и 11.

Благоприятное время для лич-
ной жизни Весов. Многие про-
блемы, которые имелись у вас 
в отношениях с любимым че-
ловеком, сами собой сойдут на 
нет или будут решены общими 
силами. Холостякам предста-
вится шанс покончить с одино-
чеством. В среду доверьтесь 
интуиции и действуйте по ситу-
ации. В субботу посетите театр.
Благоприятные дни - 12 и 14.
Неблагоприятные дни - 10 и 11.

Высока вероятность, что 
Скорпионы захотят стать не-
много смелее в своих амурных 
делах. Вы отличные семьяни-
ны, но попробуйте сделать 
что-то новое и неожиданное 
для своего партнера. В чет-
верг не стоит принимать все 
слишком близко к сердцу. Вы-
ходные идеальны для общения 
с детьми и родственниками.
Благоприятные дни - 9 и 14.
Неблагоприятные дни - 11 и 12.

У Козерогов прекрасный пе-
риод для общения и получения 
новых впечатлений. Рекомен-
дуется больше времени про-
водить на свежем воздухе. 
Стоит приобрести что-либо 
необходимое для дома. Не 
поддавайтесь на провокации 
в среду. Холостые посиделки 
в субботу могут иметь послед-
ствия.
Благоприятные дни - 8 и 10.
Неблагоприятные дни - 13 и 14.

В эти январские дни Водолеям 
стоит прислушаться к своей 
интуиции, возможно озаре-
ние. Не следует суетиться, 
сплетничать и давать пустые 
обещания. Рекомендуется 
заняться своей внешностью. 
Будьте бдительны, берегите 
деньги и вещи в четверг. Втор-
ник лучше посвятите деловым 
вопросам.
Благоприятные дни - 8 и 12.
Неблагоприятные дни - 9 и 11.

У Рыб очень хорошее время 
для созерцания и умиротворе-
ния. Не стоит перенапрягаться 
- лучше делать только то, что 
получается само собой. Жела-
тельно не оставаться в одино-
честве, отправляйтесь на про-
гулку по городу. В четверг будь-
те внимательны с финансами. 
Во вторник ощутите прилив 
энергии для новых свершений.
Благоприятные дни - 8 и 9.
Неблагоприятные дни - 10 и 11.

ПРОГНОЗ

8 января - секстиль Меркурия и Нептуна: удачный 
день, выгодно оперировать финансами. 12 янва-
ря - соединение Меркурия и Сатурна: этому 
дню присущи аккуратность, логичность, а 
также успешность на руководящем попри-
ще. 13 января - соединение Сатурна и Плу-
тона: редкий напряженный аспект, который 
сулит ответственность за свои поступки. 

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

8 - 14 
ЯНВАРЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Традиционная форма сухого спирта. 7. Весенний разлив рек. 
10. Звуки из кроватки младенца. 11. Заклинание от зубной боли. 12. Древнегреческий 
конкурс. 13. Участник автомобильных состязаний. 15. Пищевой «мешок» птицы. 16. Де-
рево – символ грусти и печали. 17. Грубая бесцеремонность. 18. Будущее толокно. 19. 
Признак надломленного голоса. 22. Руаль, норвежский полярник. 25. Сестренка Эмиля 
из Леннеберги. 26. Разбавитель виски. 29. Выдающийся узбекский поэт Алишер. 31. 
Последняя буква алфавита Пифагора и Аристотеля. 33. Чудаки ею «объедаются». 35. 
Боевая подруга Чапаева и Петьки. 36. Государство в Западной Азии. 38. Духовный на-
ставник индуса. 39. Монстр из детских кошмаров. 41. Река в Подмосковье. 42. Второй 
город Ростовской области. 44. Хирург-самоучка. 47. Мастер ламинирования волос. 49. 
Восхваление в рифму. 50. Шкаф для одомашненного фарфора. 53. Лучшему учителю – 
«Хрустальный …». 55. Конь Александра Македонского. 56. Шарм, заменяющий красоту. 
60. Адмирал со своим училищем. 61. Университет с видом на Темзу. 62. Малыш-толстя-
чок. 63. Передовой дозор.   

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Актриса в  фильме «Ирония судьбы …». 2. Перчаточная кукла. 3. 
Спорт с Кубком Дэвиса. 4. Снял фильм «Все будет хорошо». 5. Арлекин как драгоценный 
камень. 6. Создатели Мачу-Пикчу. 7. Номер для президента. 8. Проделка мелкого шкод-
ника. 9. Недуг «железного дровосека». 14. Досадная ошибка. 20. Зачинщик на иной лад. 
21. Съедобный гриб. 23. Написал «Портрет Дориана Грея». 24. Столица Йеменской Ре-
спублики. 27. Титулованный вампир. 28. Реноме цирюльника Голохвастого. 30. Самка 
северного оленя. 32. Черный или белый чародей. 34. Сплошные неприятности. 37. Раз-
ряд для капитана и корабля. 40. «Седое» начало дня. 42. Насекомое, освоившее жилище 
человека. 43. Брат Чука. 45. Мелкие отбросы. 46. Дело оперного солиста. 47. Турецкий 
гуру литературы. 48. Вор, вернувшийся к кражам. 50. Подельник иначе. 51. Цепь вер-
блюдов в пустыне. 52. Головной вагон поезда. 54. Данное младенцу родителями. 57. 
Марабу иначе. 58. Святилище античного храма. 59. Перемещение на колесах.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Габардин. 7. Мавроди. 10. Опахало. 11. Слизняк. 12. Бань. 13. Изограф. 15. Ева. 
16. Гак. 17. Идеолог. 18. Шива. 19. Обстрел. 22. Игротека. 25. Чуб. 26. Мексика. 29. Обрат. 31. Тубус. 
33. Мнишек. 35. Абаз. 36. Икона. 38. Иван. 39. Фламинго. 41. Твен. 42. Форсунка. 44. Вашингтон. 47. 
Культпоход. 49. Ада. 50. Сопрано. 53. Албанка. 55. Аксакал. 56. Уборная. 60. Однолюб. 61. Квестор. 
62. Астарта. 63. Обсидиан. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гляделки. 2. Бозбаш. 3. Деньга. 4. Новикова. 5. Кабо. 6. 
Чаир. 7. Мосфильм. 8. Разновес. 9. Иокогама. 14. Гот. 20. Сочетание. 21. Ребята. 23. Рабица. 24. Едок. 
27. Косинус. 28. Иеромонах. 30. Ризотто. 32. УЗИ. 34. Ерихонка. 37. Агра. 40. Ласа. 42. Фаланга. 43. Рот. 
45. Шип. 46. Набоб. 47. Каган. 48. Дельтаплан. 50. Сахароза. 51. Розанова. 52. Опалубка. 54. Аир. 57. 
Обед. 58. НАТО. 59. Ядро.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №2 (1358)
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